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PIEL MÁS FUERTE, MÁS FIRME, MÁS JOVEN**

* Fuente NPD ventas volumen mercado selectivo acumulado septiembre 2018.
** Piel de aspecto más joven.

THE HEALING POWER OF LIFE PLANKTON™

GÁNALE LA BATALLA AL TIEMPO

FORCE  SUPREME
Nº1  EN  ANT I -EDAD*

Repara tu piel con la crema de día y regenera con el nuevo tratamiento

FORCE SUPREME BLACK REGENERATING CARE
Nuestra 1era crema de noche con extracto de alga cultivada en la oscuridad.

En sólo una noche, una piel visiblemente regenerada, reafirmada y más tersa.

CREMA DE DÍA

NUEVA
CREMA DE NOCHE
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Gama Hyundai Tucson: Emisiones CO2 (gr/km): 123-175. Consumo mixto (l/100km): 4,7-7,7.
Valores de consumos y emisiones obtenidos según el nuevo ciclo de homologación WLTP. Modelo visualizado: Tucson Style. La garantía comercial de 5 años sin límite de kilometraje ofrecida por Hyundai Motor España S.L.U a sus clientes 
finales es sólo aplicable a los vehículos Hyundai vendidos originalmente por la red oficial de Hyundai, según los términos y condiciones del pasaporte de servicio. Más información en la red de concesionarios Hyundai o en www.hyundai.es

Nuevo Hyundai TUCSON
Tu recompensa.

¿Suerte en la vida? Es posible. Pero tú sabes que esa suerte te la has ganado con tu dedicación en todo y a todos. 
Y es que, cuanto más te esfuerzas más suerte tienes ¿a que sí? Como el Tucson: a través del trabajo y la innovación, 
Hyundai ha creado un SUV que aúna la última tecnología en seguridad y conectividad con la distinción y comodidad 
de un diseño interior y exterior únicos. Disfruta de su nueva pantalla táctil Display Audio de 7  ̋con Apple CarPlay™
y Android Auto™. Obsérvalo todo con su monitor 360º con selector de ángulo de visión. Y siéntete seguro con su 
Tracción HTrac 4x4 y los increíbles faros Bi-LED automáticos. Ah y si quieres, también tiene una versión híbrida 
ligera de 48 voltios.
¿A qué esperas? Súbete, estás de suerte, tu recompensa ha llegado.
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GAMA FORD CONSUMO DE COMBUSTIBLE COMBINADO DE 4 A 9,1 L/100 KM. EL CONSUMO DEPENDE DE LA CONDUCCIÓN QUE SE HAGA DEL VEHÍCULO. EMISIONES 
DE CO2 DE 91 A 189 G/KM. Valores de consumo y emisiones de CO2 medidos según ciclo NEDC (directamente o por correlación de WLTP/ CO2MPAS) y Reglamento 
UE 2017/1151, podrían variar en función de los procedimientos de homologación.
En noviembre de 2018 tendremos dtos. equivalentes al importe del IVA: hasta un 21% de dto. en la compra de vehículos nuevos. No aplicable a Ka+, Focus RS, Mustang y Gama Tourneo. El precio final incluye IVA, 
IEDMT (Impuesto Especial sobre Determinados Medios de Transporte, que varía por Comunidad Autónoma, por lo que se recomienda revisarlo en cada caso), transp., dtos. promocionales, aport. del concesionario y 
dto. por financiar con FCE Bank plc S.E., con aplazado mínimo y permanencia mínima según modelo y producto financiero. Operación financiera sujeta a valoración crediticia. Oferta aplicable a 3.700 unidades. Los 
modelos visualizados pueden no coincidir con los vehículos ofertados. En noviembre de 2018 también tendremos dtos. equivalentes al importe del IVA en operaciones de mantenimiento: excluido Mantenimiento 
Motorcra�, neumáticos, averías de mecánica pesada, operaciones de electrónica y operaciones de diagnosis. No acumulable a otras ofertas. Válido en Pen. y Bal. hasta fin de mes. No compatible con otros dtos. 
Consulta condiciones en ford.es

NOVIEMBRE 
SIN IVA

Este mes, es como si todos los días fueran Black Friday.
Aprovecha el Blue Friday de Ford: Noviembre sin IVA  
en vehículos en stock y en taller.

BLUE FRIDAY DE FORD

Financiando con FCE Bank hasta fin de mes

EN VEHÍCULOS  
EN STOCK Y EN TALLER
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esumir 25 años en 200 paginas es una tarea harto difí-cil. En este cuarto de siglo hemos producido más de unmillar de revistas, más de 70.000 páginas de contenido–sin contar el de shangay.com– cuya pretensión final hasido sencillamente intentar construir unmundomejor.Porque unmundo sin homofobia, respetuoso y diversoes definitivamente un mundo mejor. Cuando nos plan-teamos hacer este Especial 25 aniversario de Shangaypensamos que qué mejor opción que hacerlo a travésde la mirada de seis personas, una por color de nuestrabandera arcoíris, que en estos últimos 25 años hubieranformado parte de nuestras vidas y de nuestra historia.Ell@s son Fernando Grande- Marlaska, Bibiana Fernández, AlejandroAmenábar, Boris Izaguirre, Paloma del Río y Kike Sarasola, dos mujeres ycuatro hombres que han destacado en sus sectores, pero que también hansido referentes para much@s de nosotr@s y han jugado un papel rele-vante en la lucha por nuestros derechos, algunos hasta sin pretenderlo.Porque no debemos olvidar que lo que hemos conseguido en nuestro paísen estos últimos 25 años ha sido gracias a gente como ell@s. Algunos yano están con nosotr@s, y no puedo evitar tener un cariñoso recuerdohacia ell@s. A Pedro Zerolo, a quien debemos el matrimonio igualitariode 2005, que fue nuestro primer socio y del que me distancié en los últi-mos años por asuntos que no vienen a cuento. Ojalá estuviera todavía aquícon nosotr@s para celebrar este cumpleaños de Shangay, que es méritosuyo también. Ojalá estuvieran también otros amigos y amigas que ya par-tieron, Leopoldo Alas, Dunia Ayaso, Joaquín de Luna, Pedro Aunión, Eli Ca-brero, Raúl Baleige, Juanjo Rosso, Daniel Elkum... Tod@s ell@s formaronparte de esta gran familia, y se les echamucho demenos. Pero no nos pon-gamos tristes y echemos un vistazo al futuro. Y hagámoslo a través deotras seis personas que lo representan y que estamos seguros que ten-dránmucho que decir –y hacer– en los próximos 25 años. Javier Ambrossiy Javier Calvo, más conocidos como ‘Los Javis’, la jugadora del Fútbol ClubBarcelona Mapi León, la actriz y cantante Sara Buenavida, el/la inclasifi-cable King Jedet, el primer concejal transexual de España, Guillem Mon-toro, y la poeta Elvira Sastre. A ell@s y a su generación les correspondesalvaguardar lo conseguido hasta ahora, e ir más lejos, quién sabe dónde.Estamos seguros de que estarán presentes en el Especial 50 aniversario de
Shangay. Gracias a todas y a todos los que han formado parte de Shangay,a la familia y a amigos que nos han ayudado, a los anunciantes que noshan apoyado, y a ti, lector y lectora, que habéis sido, sois y seréis siemprenuestra única razón de ser.
TEXTO ALFONSO LLOPART
ILUSTRACIÓN BRUNO SANTÍN DE SANTO
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n 1993, cuando nació Shangay Express,Freddy Mercury ya estaba muerto. RickyMartin o Mónica Naranjo, que habían edi-tado algún disco, aún no era casi conocidos.El sida estaba a punto de alcanzar su ré-cord de contagios anuales y seguía siendouna enfermedad mortal e irreversible. Endiciembre de ese año, Pedro Zerolo era ele-gido presidente de COGAM, y por entoncesnadie hablaba aún del matrimonio iguali-tario, sino, acomplejadamente, de una leyde parejas de hecho que podría camuflar alos gays detrás de los hippies que no que-rían ir al juzgado a casarse. En 1993 no se había estre-nado –ni nadie imaginaba que se fuera a estrenar–Queer
as folk, la primera serie de televisión que retrataba elmundo gay. Y el movimiento que nos agrupaba por lareivindicación de derechos solo tenía cuatro letras, malconocidas todavía: LGTB.¿Veinticinco años son muchos o pocos para observar elmundo? Hay un experimento psicológicomuy revelador:cuando preguntas a una serie de personas de más decuarenta años (los menores de esa edad tienen por ra-zones obvias otra mirada) cuánto creen que va a cam-biar su vida en la siguiente década, responden casiunánimemente que cambiarámuy poco; cuando les pre-guntas a continuación cuánto ha cambiado en realidaden la última década, se sorprenden y responden que hacambiado muchísimo.La vida es muy corta, es verdad, pero en ella pasan aveces demasiadas cosas. En una de las primeras sesio-nes del Shangay Tea Dance, en la sala Bocaccio, conocí aun chico con el que mantuve una relación intensa peromuy breve y conflictiva, sobre todo porque él teníanovia. Cuatro o cinco años después se casó con ella. Aveces hablábamos por teléfono o nos encontrábamospor la calle. Me invitó al bautizo de su hijo, al que por su-puesto no fui. En uno de esos reencuentros azarosos, aprincipios de los 2000, me contó que su mujer estaba

muy enferma de cáncer. Seguí llamándole en los si-guientes meses para interesarme por su salud. Final-mente ella murió, le acompañé en el tanatorio y quedéluego con él un par de veces para ayudar a consolarle.En esas citas ya se atrevió a confesarme que nunca habíadejado de acostarse con hombres. En 2003 o 2004 co-noció a un chicomás joven que él y se enamoró. En 2005se casaron. Yo le invité a mi boda un año después, perono quiso venir porque por aquella época, tan temprano,ya andaba con problemas conyugales. Se divorció pocodespués. Desde entonces nos vemos para cenar una vezal año, a veces menos. En cada ocasión tiene un novionuevo (o un falso novio nuevo). Su hijo ha resultado sertambién gay y mantiene con él una relación extraña-mente cercana. En uno de nuestros últimos encuentroslemiré a los ojos y no pude reconocer a aquel chico de lasala Bocaccio. Veintitantos años son toda una vida.A menudo tengo la sensación de que he vivido en el pa-raíso. He conocido la transformación del mundo. Haceveinticinco años dedicábamos las noches a la fiesta y alexceso, pero por el día, en la vigilia, estaba mal vista lafrivolidad: un gay tenía que ser severo y comprometido.
Shangay Express nos enseñó que con la frivolidad –coneso que a veces llamamos equivocadamente frivolidad–se hacen también las revoluciones. Lo privado es polí-tico, pero lo político es también privado. Por eso sepuede ser subversivo con la lencería y las cremas exfo-liantes, no solo con los libros, la filosofía y la reflexiónmilitante. Eso también es el orgullo.Un recuerdo divertido: en los primeros espectáculos delShangay Tea Dance, Alfonso Llopart, su director, inter-pretaba a un personaje delicioso (y mudo) que se lla-maba Katiuska. Maquillado y travestido, se subía alescenario y acompañaba a sus camaradas de show ges-ticulando y sonriendo exageradamente. En estos veinti-cinco años, ese rostro ha ido perdiendo elmaquillaje y eldisfraz, como todos nosotros. Tiene huellas del tiempo,sin duda, pero son las gloriosas huellas de un tiempo enel que nos han pasado muchas cosas.

E

FIRMAS

LUISGÉ MARTÍN

LAS VUELTAS
DE LA VIDA
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Elegance is an attitude
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digo yo: ¿qué nos falta por conseguir? Loscompañeros de Shangay, que celebran susprimeros 25 años, me han pedido que echeun vistazo al presente y piense un poco enel futuro del colectivo. Yo voy a plantear elque me gustaría ver. Y no a tan largo plazo.Digamos que a otros 25 años vista.Que las personas LGTB estamos más inte-gradas que hace un cuarto de siglo es unhecho. Que a día de hoy no suframos opre-sión por serlo ya es una afirmación un tantomás peligrosa. Sobre todo si nos referimosa las personas trans, a las que no solo se les niegan dere-chos sociales y fundamentales (como al respeto o a con-servar su dignidad: derechos que todos vemosvulnerados cuando nos insultan por la calle, cuando nostratan diferente, cuando se alude a nuestra forma de ex-presarnos al vestir, actuar o hablar con una forma peyo-rativa, cuando nos agreden...). Se les sigue negando quese les reconozca por su propio género si antes no se de-claran enfermas y se someten a invasivos tratamientospsicológicos y hormonales durante un mínimo de dosaños. Se sigue permitiendo que saquen a la calle autobu-ses que declaran que no existen. Sinceramente, no meimagino un futuro tan terrorífico y doloroso para tantí-simas personas que solo luchan por el derecho a ser ellasmismas.Me imagino un futuro muy diferente, en el que la educa-ción inclusiva y respetuosa comience en los jardines deinfancia y en las escuelas. Con cuentos que relatenmás deuna realidad, que vayan más allá del príncipe que buscaa la princesa indefensa para salvarla de losmalvados. Cla-ses en las que ningún niño o niña trans tenga que escu-char “la diferencia entre niños y niñas es que los niñostienen esto y las niñas tienen lo otro”. Profesores quecuenten historias sobre mujeres fuertes que no necesi-taron que nadie las salvase, esas mujeres que la historia

ha borrado... Imagino también (por qué no) clases espe-cíficas dedicada a la historia del feminismo y del colec-tivo LGTBpara compensar que, durante todos estos años,amujeres,maricas, bolleras, bisexuales y trans nos hayanomitido a la hora de explicar a los niños cómo hemos lle-gado hasta aquí, quiénes somos, por qué procesos hemospasado. Porque nosotrxs también tenemos derecho a co-nocer de dónde venimos.Imagino un futuro con una representación real del co-lectivo en los medios culturales. Leer un libro, ir al cine,encender la televisión y, ¡ahí estamos! Personas como yo.Como cualquier bollera. Como cualquier persona trans.Que ni un solo niño o niña crezca sin la posibilidad detener referentes, sin la oportunidad de verse reflejada ysentirse a gusto consigo misma gracias a que su alrede-dor le lance un constante mensaje: “Tranquila, existes.Eres real. Eres válida. Estás bien así y no tienes que sen-tirte mal contigo misma”. Personas trans en la ficciónsiendo interpretadas por personas trans. Una industriaque les dé la oportunidad de trabajar porque simple-mente existen y tienen talento, por lo que no será nece-sario recurrir a disfraces. Una sociedad compuesta porpersonas acostumbradas a que no todo el que tenga losmismos genitales que tú tiene que comportarse exacta-mente igual. O gustarle exactamente lo mismo. Parecementira que estemos imaginando esto como si fuese algoutópico, ¿verdad?Imagino un futuro en el que ideas absurdas que afectanal trato que tenemos hacia los demás hayan desapare-cido. Que no te caiga peor un chico por tener pluma. Queno pienses que jamás te sentirías atraído por un chicoque no tiene los genitales que esperabas. Que no creasque una mujer lesbiana o bisexual lo tiene más fácil quetú porque está más ‘aceptada’ (cuando solo está más se-xualizada). Imagino un futuro sin tanto dolor y vergüenzainnecesarios. Nos imagino, simplemente, libres. Y, lomásimportante: nos imagino empezando aquí y ahora.

Y

FIRMAS

DANIEL VALERO “TIGRILLO”

¿QUÉ NOS
FALTA?
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ouble Serumpuede presumir de llevarmás de tres décadas de éxitos en su currículo. Desde su lanzamientoen 1985, se ha mantenido en el top dentro del catálogo de la marca, gracias a los millones de fans reparti-dos por todo el mundo. Clarins, la marca que tiene como lema “Hacer más, hacerlo mejor y disfrutar ha-ciéndolo”, se siente orgullosa de presentar la octava generación de Double Serum, cumpliendo con eldesafío de (re)crear una fórmula única de textura y sensorialidad perfectas que puede aplicarse en todotipo de pieles y que beneficia notoriamente a las masculinas. Ya en 1996, once años después de su lanza-miento, Double Serumhizo su revolución con el primer frasco doble que permitía reunir extractos de plan-tas solubles en agua y solubles en aceite en sumáxima concentración. Hoy en día, el nuevo Double Serum,lanzado en 2017, presenta sus dos fases en dos frascos encajados uno dentro del otro: dentro de la fase hídrica, la faselipídica guarda toda su riqueza. Una auténtica proeza solo al alcance de la excelencia cosmética de Double Serum, untratamiento emblemático que seguirá cumpliendo años acompañando a sus numerosos seguidores.
REALIZACIÓN ROBERTO S. MIGUEL TEXTO ANA PARRILLA FOTO IVÁN PRZ

BELLEZA

En la fórmula de
Double Serum se

incluyen 21
activos

vegetales que
inciden y

mejoran las
cinco funciones

vitales de la piel.
Como activo

estrella, la
cúrcuma, con

una alta
concentración
de turmerona,
una molécula

que desempeña
un papel vital en
el crecimiento y
desarrollo de las

plantas y que
tiene un papel

activo en la
comunicación

celular.
Frasco doble

30ml. 88€
Frasco doble

50ml. 115€

U N L A N Z A M I E N T O H I S T Ó R I C O

D
S H A N G A Y P A R A C L A R I N S



PARA ROMPER TODAS LAS NORMAS 
[AÚN MÁS] LIBRE

Si te gusta devorar carreteras sinuosas, prueba la nueva FXDR™ 114. Es aquí donde el par motor 
del Milwaukee Eight® y la toma de aire de inspiración dragster se conjuran con los nuevos 
y ligeros subchasis y basculante en aluminio y la agilidad del chasis y las suspensiones Softail®. 
Desde el semáforo hasta el zigzag, rodarás como nunca antes.

MUÉVETE COMO NUNCA TE HABÍAS MOVIDO ANTES.

© 2018 H-D o sus afiliados. HARLEY-DAVIDSON, HARLEY, H-D y el logo Bar and Shield son marcas registradas de H-D U.S.A., LLC. Las marcas comerciales de terceros son propiedad de sus respectivos dueños.
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i algo tiene LOEWE es que es una marca conmuchas cosas que contar. La casa de lujo española lleva desde1846 contando cosas. Y muy bien contadas, pues nada para esta firma es banal, ni está hecho porque sí.Ahora ha remozado la imagen de su perfume SOLO LOEWE con el actor Pedro Pascal. Famoso por su papelde príncipe Oberyn en Juego de tronos y el de Javier Peña en Narcos, es la elección perfecta para represen-tar al ‘hombre Loewe’, con fuerte personalidad y una potente dosis de ironía. Porque esos son, sin duda, al-gunos de los secretos de la inmortalidad, de la que pocas empresas pueden presumir como esta. Por ellohemos enmarcado su icónico frasco en estas Obras inmortales... La casa lleva más de 170 años luchando contra lo volá-til y efímero. Pero también pisando fuerte, año tras año, y apostando por las vanguardias. Pero convirtiendo cada pasoque dan en algo que nace con vocación de legendario. Por eso, este SOLO LOEWE tiene ahora, si cabe, más carácter quenunca. Y mucho que seguir contando. Como la casa que lo creó. FOTO IVÁN PRZ TEXTO JAVIER AZA

BELLEZA
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CABE-
CERAS

n la variedad está el gusto, no nos cabe duda. Y cuanto mayor sea la familia que formamos, mejor. Filo-sofía aplicable a la vida en general, pero también a la oferta de Shangay. Por eso no solo tenemos que ce-lebrar que nuestra principal cabecera ha cumplido 25 años de vida. Con el nuevo milenio nos surgió lanecesidad de evolucionar y crecer, de ofrecermás contenidos, y aúnmás variados, a nuestros lectores. Demanera que en el año 2000 nació Shanguide, nuestra agenda quincenal en la que informamos de la ac-tualidad cultural y de ocio. En 2008 se unió a la familia Fashion & Lifestyle, especializada en, como indicasu nombre, tendencias de moda y estilo de vida. Curioso que la primera portada de esta última la prota-gonizase el modelo y actor Iván Sánchez, que también apareció en la primera de Health & Beauty en 2012. Un añodespués nació Voyager, nuestra revista trimestral especializada en destinos, viajes y escapadas. Y aquí aparecen reu-nidas en una foto familiar, que sirve para recordarnos que Shangay es unmedio que no deja de crecer y evolucionar.Y de generar cabeceras que se llevan muy bien entre sí, a la vista está. TEXTO AGUSTÍN G. CASCALES
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PUBLICIDAD

lo largo de los 25 años que llevamos vividos hemos sido testigos –y en numerosas ocasiones partícipes–de todos los avances que han rodeado a la comunidad LGTBI, y uno de ellos tiene que ver con la publici-dad. Con el paso del tiempo, cada vez más marcas han confiado en Shangay para anunciarse, y aunque apriori no parezca algo relevante, hay que recordar que hubo un tiempo en el que las empresas no que-rían verse perjudicadas por los prejuicios que se tenían hacia el colectivo. Pero por suerte, podemos pre-sumir de haber estado ahí cuando algunas marcas rompieron las barreras haciendo guiños a la banderaarcoíris, apostando por el público gay e, incluso, realizando importantes campañas enfocadas únicamenteal colectivo LGTBI. Grandes pasos que, cuando empezamos hace más de dos décadas, eran impensables. Es por esoque debemos dar las gracias todas las marcas que han confiado en nosotros y siguen haciéndolo a día de hoy. Ya nosolo porque gracias a ellos hemos podido seguir adelante todo este tiempo, también por haber aportado su granitode arena a la causa LGTBI. TEXTO DAVID BOSCO

A N U N C I O S Q U E H A N R O T O M O L D E S
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ORGULLO
LGTB

orría el año 1996, el primero en que asociaciones y empresarios unie-ron sus fuerzas para organizar el primer Orgullo conjunto, nuestrarevista fue un pasomás allá: sacamos a la calle la primera carroza dela historia del Orgullo de la capital. Aunque sería más preciso hablarde trono –ese mismo donde al año siguiente subimos a Alaska hastaacabar en la Puerta del Sol–, que partió de la travesía de San Mateo,en pleno Chueca, mismo lugar donde nació Shangay, y con PsicosisGonsales luciendo uno de susmodelones rojos. Quién sabe si esta lo-cura supuso un punto de inflexión para entender lo que hoy es unacelebraciónmasiva de libertad y tolerancia, lamayor de Europa. Desde entonces,cientos de amigxs del mundo del espectáculo –algunos de ellos se pueden dis-tinguir en las fotos– han querido estar a nuestro lado para apoyar nuestra causay construir entre todos lo que hoy es un fenómeno imparable, que tuvo especialrelevancia con la celebración del WorldPride –coincidiendo con el 40 aniversa-rio de la primera manifestación LGTB en España– el pasado año. Y buceando ennuestro archivo de Shangay nos ha invadido la nostalgia... TEXTO DAVID BOSCO
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os encanta presumir de plumas. En este caso, invita-das. Porque desde nuestro primer número aposta-mos por contar con grandes colaboradores, que hancontribuido, y siguen haciéndolo, a que en Shangaytengan cabida todo tipo de puntos de vista sobre losmás variados temas. En secciones como la denomi-nada, precisamente, Pluma Invitada –en la que seanalizan temas relacionados con la actualidadLGTBI– o en In & Out –en donde analizamos los por-qués de la actualidad de un personaje–, procuramos contar conexpertos en cada cuestión que se trata. Es lamanera de aprender,de invitar a reflexionar, de reforzar nuestra apuesta por la visi-bilidad de todxs. Pertenezcan o no a la comunidad LGTBI; lo quenos importa es que todos nuestros colaboradores contribuyendesde nuestras páginas a poner sobre la mesa cuestiones socia-les y culturales de relevancia. Como sucede en todas las seccionesde este número especial, resulta imposible hacer un listado com-pleto de todo aquello que repasamos, por eso no tiene sentidohacer una enumeración sinmás de todos esos colaboradores quehan estado a lo largo de estos 25 años con no-sotros. Con PedroZerolo a la cabeza, no podía ser de otra forma, junto a estas lí-neas aparecen algunos de ellos. Son muchos más: periodistascomo Diego Manrique, Mikel L. Iturriaga, Paco Tomás, ValeriaVegas, Rafa Rodríguez, José Confuso o Carlos Ferrando; políticoscomo Miquel Iceta, Jerónimo Saavedra, Leyre Pajín o Rafael Si-mancas; escritores como Luisgé Martín, Fernando J. López y La-wrence Schimel; artistas polifacéticos como Rafael Doctor,Pierrot o Mario Vaquerizo... Con todos ellos compartimos, agra-decidos, esta gran celebración. Porque sin ellos, Shangay tam-poco sería lo que es. TEXTO AGUSTÍN G. CASCALES
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PERSO
-NAJES

PER-
SONA
-JES
DE
BAN-
DERA

Son seis colores los que
forman la bandera

arcoíris. Seis colores que
representan nuestros

valores, nuestros sueños,
nuestra lucha, nuestros

desafíos, nuestros logros.
Hemos asignado cada

uno de esos colores a un
personaje que forma

parte de la historia del
colectivo LGTBI. Que con
su visibilidad, sus actos,

su tenacidad y, sobre
todo, su personalidad,
han contribuido a que
nuestra sociedad sea

mejor, más abierta y más
plural. Estas son sus

historias, y este es
nuestro homenaje, como

muestra de
agradecimiento, a ellas y

ellos.
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FERNANDO
GRANDE-
MARLASKA

No está aquí por ser ministro del Interior, quesería motivo más que suficiente. Pero no. Su ‘pedi-grí LGTBI’ para ser parte de los personajes que for-man la bandera arcoíris en nuestro 25 aniversarioviene de mucho antes. En concreto, del año 2006.Fue cuando el entonces juez de la Audiencia Na-cional Fernando Grande-Marlaska, uno de los per-sonajes más respetados denuestro país, salió del arma-rio en una entrevista. A par-tir de ese momento, ‘elreputado juez’ se convirtióen todo un referente LGTBI.No solo en España, sino tam-bién fuera de nuestras fron-teras. Y precisamente porello recibió uno de nuestrosPremios Shangay.Hoy, cuando nuestra revistacumple 25 años, vuelve anuestras páginas para seruno de los ‘colores’ que for-man esta bandera que abreeste número especial. Unabandera de la que estamos más que orgullosos.
“Estos 25 años, si echamos la mirada hacia
atrás, podemos decir que son los años en los
que empezó a nacer, de cara a la sociedad, el
movimiento LGTBI en España. Nos hemos
hecho mayores de edad. Y con todas las de la
ley. Son, además, los años que yo llevo, en
cierta medida, siendo consciente de la necesi-
dad de la lucha, de la necesidad de mostrar a
la sociedad una parte de esa misma sociedad:
el colectivo LGTBI. Unos años en los que voso-
tros os adelantasteis, fuisteis conscientes de
ello. Estos 25 años coinciden con la conscien-
cia por parte de todos nosotros de que tenía-
mos que empezar a hablar. Pero hacerlo en el

foro, en la plaza pública, por así decirlo. Empe-
zar a reclamar nuestro reconocimiento. Antes
ya lo habían hecho otros. Y esos otros habían
padecido la respuesta de una ley autoritaria,
ajena a los derechos humanos, y me refiero a
la Ley de Peligrosidad y Rehabilitación Social,
vigente hasta el año 79. Por ello, no quiero ob-

viar a todas esas personas
que, previamente, habían
luchado. Creo que estos 25
años de Shangay coinci-
den con los de tomar con-
ciencia de nuestro sitio en
elmundo. Pero de nuestro
sitio en el mundo con re-
conocimiento”.Asegura que era conscientede la repercusión que iba atener siendo un hombre queno pertenecía al mundo dela cultura, de la comunica-ción o de lo que podríamosdefinir como del ‘artisteo’.Lo imaginaba, aunque nuncapensó que sería tanta: “Sabía que iba a tener su

impacto. Pero no de lo ‘importante’, entre co-
millas, que pudo ser para el colectivo; paramu-
chas personas. Es una de las cosas de las que
más satisfecho estoy de haber hecho. Aunque
antes que lo hiciera yo ya habían salido otros,
y quiero recordar aquí a Pedro Zerolo, un polí-
tico, pero un activista también”.Marlaska insiste en tener un recuerdo especial atodas esas personas que, en tiempos mucho másduros, dieron la cara. Y quiere romper una lanzapor ellos, que muchas veces son denostados por elpropio colectivo: “Voy a ir más allá: quiero rei-
vindicar el mundo de la pluma. Siempre le doy

B A N D E R A

NOS HEMOS
HECHO MAYORES
DE EDAD CON
SHANGAY

““
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mucha importancia, porque fueron las prime-
ras personas que se hicieron, por así decirlo,
presentes. Que reclamaron un espacio por
nuestros derechos. Hicieron mucho, nos ade-
lantaron el camino a los demás. Por eso tengo
muchísimo respeto por ellos”. Ante la preguntade si el propio colectivo LGTBI es, muchas veces,plumófobo o considera que‘unas letras’ son mejores queotras, tampoco se anda conrodeos: “No mejores, pero,
quizás, no nos identifica-
mos plenamente con todas
las letras... Y digo identifi-
car en el sentido de haber
tenido todos que pelear un
poco por nuestros dere-
chos. Y no, no me gusta la
fobia de alguna letra con
respecto a otras. Estoy de
acuerdo en que no hay la
suficiente identificación. ¿A
qué me refiero con esto?
Pues a que todos hemos te-
nido que pelear, en mayor
omenormedida, por reconocer nuestra digni-
dad como personas. Y si insisto en lo de la
pluma es porque fueron los primeros. Y si re-
cordamos a la gente de Stonewall, es decir, los
que se enfrentaron, pues son gente con pluma.
Lo vemos en los documentales. Y en España, en
la primeramanifestación de Barcelona del 77,
pues igual. Lamayoría lo eran. Fueron ellos los
primeros que dieron la cara. Por eso es algo
que yo siempre quiero recalcar”.Para el hoy ministro hay muchas maneras dehacer bandera. Él, como personaje conocido, dio elpaso de decirlo públicamente, pero no cuestiona aaquellos que no lo hacen. “Es que hay muchas

personas que no tienen necesidad hacerlo,
pues han creado un lenguaje, una cultura... Han
hecho tantas cosas, que no necesitan decirlo.
Ya lo dicen con su actitud profesional, con su
obra. Es algo tan simple como que lo impor-
tante es que no se oculte, que lomanifieste. ¿El
cómo lo decimos? Pues con normalidad expre-

siva: que cada uno lo diga
como quiera. Esa es una
forma, ahora, de ser refe-
rente. Que el colectivo
LGTBI, los que somos
afortunados, lo hagamos.
Porque al final hay mu-
chos sitios –y me refiero
a España, que somos pri-
vilegiados– donde toda-
vía no es fácil. Para los
críos, para niños, etcé-
tera. Pues para esa gente,
a esos niños, esos

tante tener
referentes. No hablo solo
de dar entrevistas para
salir del armario, sino

que ese ámbito personal salga con normalidad.
Considero que quienes somosmás ‘públicos’ se
lo debemos a la sociedad. Pero no a la sociedad
LGTBI, sino a la sociedad. Todas esas formas de
manifestarlo con tranquilidad, pues no me
gusta usar la palabra ‘normalidad’, no solo
ayudan al colectivo, que eso como primer ob-
jetivo estámuy bien, sino que también educan
al resto de la sociedad”.Fernando Grande-Marlaska conoce nuestra revistadesde los comienzos, unos años en los que veníapor Madrid y salía por Chueca: “Pues sería en un
fin de semana de esos... Habéis formado parte
del ambiente urbano desde hace 25 años. Y pa-

SIGUEN SIENDO
NECESARIOS LOS
REFERENTES
““

B A N D E R A
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seando, entrando en alguna librería, o en algún
bar o cafetería..., allí estaba vuestra revista”.Asegura que este tipo de prensa sigue siendo muynecesaria: “Por supuesto. Creo que sí. Porque
trata los temas y las preocupaciones del colec-
tivo de una forma distinta, que capta la necesi-
dad del propio colectivo de unamanera que es
imposible que una publi-
cación generalista pueda
hacerlo”.Las cosas han cambiadomucho en nuestro país eneste cuarto de siglo, algo queél ha visto con naturalidad:
“Ha sido como la evolución
normal de estos años.
Tampoco me ha parado
mucho a pensarlo, la ver-
dad. Creo que el colectivo
ha ido creciendo, madu-
rando. Adquiriendo esa
tranquilidad fruto de los
años, de la pelea diaria. Ha
adquirido la tranquilidad
y consciencia de lomucho que ha realizado, de
lo mucho que ha participado en el reconoci-
miento de todos nosotros. Y que ahora ya lo
vive de otra forma”. Pese a ello, aboga por ‘seguirconsiguiendo’: “No quiero ser pesimista, porque
hemos logrado mucho. Pero que haya más si-
tios ‘amigables’ para la gente. Y cuando digo
amigables quiero decir donde los que forma-
mos el colectivo nos podamos sentir, real-
mente, como en casa. Manifestarnos como en
casa. Es decir, más ‘chuecas’. Pero no Chueca
como tal, sino ese tipo de sitios... Me refiero a
que podamos sentir como nuestros todos los
sitios públicos, y que nos protejan. También en
los lugares de trabajo. A que nos podamosma-

nifestar con la tranquilidad de ser unomismo.
Y me dirás, ¿y eso no se puede ya? ¡Pues no!
Aún hay mucha gente que no lo vive como tal.
Se está haciendo hincapié en la diversidad. En
sectores como los de la Administración, pero
también en los de las grandes empresas priva-
das. Pero aún quedan muchas pequeñas y me-

dianas que...”.No está aquí por su labor deministro. Pero lo es. Todo unministro del Interior del Go-bierno de España. Ante lapregunta ¿ministro del Inte-rior del Gobierno de España,el país más LGTBI delmundo?, no lo duda: “Pues
sí. Y si no es el más –por-
que no está bien creernos
los mejores, pues todavía
tenemos mucho que
aprender en materia de
derechos humanos, y esto
es una cuestión de eso, de
derechos humanos–, uno

de ellos. Sí somos de los países más LGTBI que
hay en el mundo. Sin duda. Y Madrid es tam-
bién, sin duda alguna, una ciudad LGTBI”. Denuevo, haciendo bandera.
ENTREVISTA NACHO FRESNO
FOTOS MIGUELANGELFERNANDEZPHOTO.COM
MAQUILLAJE Y PELO MARIO RUBIO

REIVINDICO A LOS
DE LA PLUMA;
FUERON LOS
PRIMEROS

““

B A N D E R A





BIBIANA
FERNÁNDEZ

Es un torrente desbordado de alegría. Bibiana esuna mujer vital, que solo desprende buen rollo yque no deja la más mínima oportunidad a que eldrama se instale en su vida: “Decía Lope [de Vega]
que un cielo en un infierno cabe, y quien se en-
amora lo sabe. Es verdad. Yo no entiendo una
vida de ‘a poquitos’, en pequeñas dosis. Yo
estoy o no estoy. Eso no es
bueno ni malo, es una cir-
cunstancia. Pertenece a la
naturaleza de las fobias:
hay gente a la que le da
miedo una cucaracha y no
un tigre. Pues yo soy una
persona excesiva, intensa,
en mi manera de manifes-
tarme, de vivir. Y necesito
que la emoción sea lo que
me lleve. La emoción y la
curiosidad son dos herra-
mientas que me mueven,
me arrastran incluso más
allá de la edad. Nome vale
el ‘usted tiene muchos
años para llevar esa falda’.
Claro que me sobran años, ¡lo que necesito es
dinero para comprarme otra!”, nos dice entrerisas, mientras enciende el primer cigarro y nosreprocha que no le dejamos comer [la entrevistaes a las tres de la tarde].He de confesar que no puedo ser objetivo con estamujer, a la que admiro y adoro a partes iguales.Fundamentalmente, porque creo que es la personaen este mundo que tiene menos capacidad paraodiar y guardar rencor. Y motivos no le faltarían silos quisiese buscar. Como tampoco le faltan moti-vos para estar entre nuestros personajes de ban-dera, que han hecho mucho por la comunidadLGTBI en estos veinticinco años de Shangay. “Las

contrariedades, los problemas, los dramas…
forman parte de nuestra vida. El tema es cómo
te enfrentas a ellos. Lomío no tienemérito. ¿El
rencor? Cero. Creo que es genética, como si te
hubieran parido con los ojos verdes o azules.
Mi naturaleza debe de estar dotada para la po-
lítica, para la diplomacia. Creo que conseguiría

la paz en Oriente Medio.
He terciado lo que nadie
se imagina. He vivido una
infancia de peleas en una
familia desestructurada,
cuando ese término ni si-
quiera existía. Cuando ha-
blan de la Navidad, se me
ponen los pelos de punta:
yo he vivido muchas ‘no-
chesbuenas’, pero nin-
guna ha caído en 24 de
diciembre. Muchas veces
terminamos en la comisa-
ría como la familia Loud,
uno detrás de otro. Sí, sí,
en la comisaría. Yo tendría
siete, ocho, diez años. Es-

taban separados y comía dos veces, en la casa
demi padre y en la demimadre, para que nin-
guno se enfadara. ¡Pesaba como trescientos
kilos! ¡Estaba como una lavadora! Y lo hacía
para evitar los problemas entre ellos”.Y claro que, si quisiera, tendría motivos para guar-dar rencor. Ha estado media vida oyendo un‘ruido’ muy desagradable. Pero no se lo recriminaa nadie. Sus palabras ponen los pelos de punta:
“Cuando entraba en los restaurantes, se hacía
‘ruido’: zzzz, igual que en los enjambres de abe-
jas. Había murmullo, como en los mercados. Y
era, simplemente, porque había entrado. Sin
aún haber hecho nada. Cuando te acostumbras

B A N D E R A

¿RENCOR? CERO.
EN MI VIDA HE

TERCIADO LO QUE
NADIE SE IMAGINA

““
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a ese ruido, empiezas incluso a distinguirlo: el
que es de deseo, el de reproche, el de rencor,
el de curiosidad... Distinguía, como si fuera una
melodía, las notas de los ruidos. Después, afor-
tunadamente, eso se me fue. Señal de que yo
había cambiado, y el país también. España
había cambiado, pero lo fundamental es que yo
lo había hecho. La vida,
siempre, empieza por una
misma, porque una vez que
el ruido dejó de estar, toda-
vía hubo un tiempo en el
que yo intentaba oírlo. Me
di cuenta de que no lo escu-
chaba porque, además de
que no existiera, yo ya no lo
quería oír... ¡Ya había pa-
sado esa prueba, pagado
ese peaje! Es como cuando
te vacunas: ya te podrás
morir de otra cosa, pero de
esto no. Son procesos”. Sinembargo, ese ‘ruido’ nunca leha impedido vivir como haquerido: “No me he que-
dado con ganas de nada. Si de algo me siento
satisfecha en mi vida es de haber hecho las
cosas que he querido, en los momentos opor-
tunos. Buenas o malas, ¿eh? No es que me
sienta orgullosa y feliz de todo. Pero hice lo
que quise. Y me parece que es un lujo que
pocas veces se puede permitir la gente. Y lo
asumo como parte de mi vida”.En este momento recuerda cómo fue aquellaépoca para ella. “Los primeros años de la Tran-
sición, en los que esas libertades parecía que
ya estaban... pero no. Porque desde el mo-
mento en el que desapareció el dictador ya se
respiraba algo, pero todavía había demasiada

oscuridad. Luego llegaron otros años, los
ochenta, que fueron mucho más modernos.
Por circunstancias personales, me tocó vivir
una vida muy singular en esos años también
muy singulares. Y tenía una especie de detec-
tor demetales. La gente se acercaba amí, pero
si era de ‘metal malo’, el detector pitaba y lo

apartaba. Con indepen-
dencia del cartel que lle-
varan, ya fueran de
izquierdas o de derechas.
La ideología, el cartel o la
etiqueta, se les caía. Y me
encontré con gentes de
derechas que eran
mucho más tolerantes
que otros de izquierdas”.Una vez que pasó ese‘ruido’ de los restaurantes,Bibiana ha tenido que so-portar otro ‘zumbido’ cons-tante que la señala.Siempre ha dicho que no legustan las etiquetas, muyinstaladas en nuestro colectivo LGTBI, por lo queha sido muchas veces (injustamente) cuestionada:

“No. ¡¡Es que no me gustan!! En el mundo
LGTBI existenmuchas, ¡yme damucho coraje!
Por ejemplo, la palabra trans, que parece que
yo estoy en contra. ¿Cómo voy a estar yo en
contra de esa palabra? ¿De alguien que quiera
cambiar? Yo no puedo negarle el derecho a ele-
gir a nadie. Pero símemolesta, porque cuando
tú coges a un niño o a una niña de cuatro años,
¡no te dice que quiere ser trans! Te dice que es
un niño o una niña. ¡Nada más! Eso es lo que
quiero decir. Tú vete a una familia donde haya
un niño o una niña que sea transgénero, que
tenga tres, cuatro, cinco años, y que le diga a su

¿CÓMO VOY A
ESTAR YO EN
CONTRA DE LA

PALABRA TRANS?
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madre que ella es una niña y que se viste de
niña. El discurso de esa niña, y la pelea de esos
padres que razonan (que afortunadamente ya
haymuchos así) que es una niña. O un niño. No
un trans. Entonces [y levanta la voz hasta gritar],
si dice ella que es una niña, ¡coño!, ¿por qué no
la dejáis que sea una niña? ¡Punto! [grita aúnmás]. Después, ya el
mundo que diga lo que
quiera. Pero eso que lo
haga el resto del mundo.
Pero yo no. ¡Yo no te lo
compro! Yo el peaje ya lo
he pagado. Y no pago más
peajes porque no me sale
del higo. ¿Lo puedo decir
más alto? Pero sin ningún
rencor. No solo no estoy en
contra de nadie, sino que
estoy completamente a
favor de todas esas perso-
nas que defienden cual-
quier bandera de ese tipo.
Una militancia y un senti-
miento que creen necesa-
rio. Pero esto es un
pensamiento mío, perso-
nal e intransferible, que no desmerece otras
opiniones. Ni entra en conflicto con ellas”.Lleva toda la vida en el mundo del espectáculo. Hahecho de todo: cine, radio, teatro, cabaret, music
hall y millones de horas de televisión. Pero entretodo su amplísimo y maravilloso currículo tiene elhonor de haber sido una de las musas del hombreque ha cambiado y condicionado nuestra estéticay nuestros gustos: Pedro Almodóvar. “Es el gran
narrador de la España de la Transición. Desde
el lugar más canalla, que es la calle. Pero
mucho de su cine hoy no se podría hacer. Estoy

aburrida de lo políticamente correcto. ¡Harta!
A Alaska, con esa lluvia dorada con Eva Siva, se
la llevarían ahora presa. A ella, a su madre y a
Pedro, porque era una menor que tenía 15
años. Es como lo de los piropos. Claro que hay
que hablar sin ofender, y cuidar eso. Claro que
no se puede consentir que los tíosmetanmano

a una mujer o se pasen
contigo. Pero a una mujer
o a un mediopensionista.
Pero entre eso y poner
una multa a un tío porque
te dice un piropo…
Cuando paso por una obra
y un tío desde arriba me
dice ‘¡rubia!’ a pesar de
tener 64 años, pues me
dice que todavía estoy en
elmercado... ¡Le tengo que
pagar yo la multa al alba-
ñil por decírmelo, no me
quedan más cojones!”,bromea entre calada y ca-lada.Esas bromas no impidenque quiera cerrar la entre-vista volviendo a hacer bandera, como lleva ha-ciendo toda su vida, y hacerlo a su manera, comoFrank Sinatra. “El fin y el logro será el día que

no haya necesidad de reivindicar algo. Cosa
que hoy no ha ocurrido. Mientras que existan
desigualdades, una cierta militancia es nece-
saria. Cuando ya no se escuche el ruido..., ese
que yo escuchaba, entonces ya no serán nece-
sarias la banderas”. Ay, ese ruido que no cesa.
ENTREVISTA NACHO FRESNO
FOTOS DANNIEL ROJAS
MAQUILLAJE Y PELO MARIO RUBIO

HE HECHO LO
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NO ME HE
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ALEJANDRO
AMENÁBAR

Había dos razones por las que Alejandro Amenábardebía estar en este número especial por el 25 ani-versario de Shangay. Una de ellas está más que jus-tificada por su trayectoria, ya que es uno de losdirectores abiertamente gays más influyentes delcine español e internacional; la otra tiene que vercon dos lazos personales que lo unen a la revista in-cluso antes de que esta exis-tiera. “Conozco a Agustín–Gómez Cascales, nuestro re-dactor jefe–desde el primer
año de carrera, era el dele-
gado de nuestra clase. Y a
Alfonso –Llopart, director dela revista– lo conozcodesde
que hice mi primera pelí-
cula. Él trabajaba en la
compañía que llevaba la
comunicación de Tesis, así
que sonmuchos años ya de
relación”. El sentirse casiparte de la familia ha ayu-dado a que el director y com-positor haya accedido a estarentre nuestros personajes debandera, una tarea compli-cada debido a que actual-mente su agenda la ocupa casi al completo la fasede postproducción de su nueva película, Mientras
dure la guerra. Esta será la primera que Amenábarruede en español desde Mar adentro, hace ya ca-torce años. Precisamente fue durante la promociónde este filme, con el que posteriormente ganaría elOscar, cuando el cineasta de origen chileno hablópor primera vez de su orientación sexual, concre-tamente en un reportaje para Shangay. “No había
planeado hacerlo, simplemente estaba en un
periodo de hacer muchas entrevistas y decidí
que si surgía el tema no iba a negarlo, porque
no me avergonzaba de mi condición sexual. El

hechodeque fuera unmedio de confianza e im-
plicado en la causamedaba cierta tranquilidad,
sabía queno se iba a intentar llevar por un lado
morboso o escabroso, que es lo que temía.
Había que hacerlo de la formamás natural po-
sible”, cuenta Amenábar. “Recuerdo que cuando
me preguntaban por el colectivo LGTB se me

hacía muy raro contestar
en tercerapersonadel plu-
ral, así que decidí in-
cluirme, más que nada
porque era algo que yo
teníamuy asumido conmi
familia y mis amigos, y me
parecía muy hipócrita en-
trar en un doble juego. Yo
entiendo que el hecho de
que un personaje público
declare su homosexuali-
dad es importante, pero
estaba preparado para
eso”.Catorce años dan paramucho, y cualquier miedoque Amenábar hubiese po-dido tener por la repercu-sión de su salida del armario hoy ha desaparecido,gracias a los importantes avances que el colectivoLGTBI ha conseguido en nuestra sociedad. “Está

claro que ha habido un cambio cualitativo im-
portantísimo, la legislación ha cambiado y te-
nemos igualdad de derechos. Podemos decir
razonablemente que la sociedad española es de
las más avanzadas del mundo en este tema.
Aunque tampoco podemos negar que aún
existe discriminación en algunos ambientes. A
mí me sorprende encontrar a gente joven que
todavía lidia con problemáticas como el re-
chazopor parte de sus padres”. Una realidad que
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podría verse agravada por el auge de una corrientepolítica que apuesta por la restricción de derechosfundamentales del ser humano en todo el mundo, ycon la que el director se muestra algo inquieto. “Pa-
rece que hay una vuelta atrás, y eso siempre da
miedo. Dehecho, enÁgorahablo de esto, no en-
focado a la homosexualidad, pero sí plasmo un
retroceso en la historia.
Afortunadamente, creoque,
al igual que ocurrió en su
momento con el sufragio
universal o el voto de la co-
munidad negra en Estados
Unidos, conquistas como el
matrimonio igualitario no
van a desaparecer, son
pasos necesarios que ade-
más no hacen daño a
nadie”.Y esto es algo que Amenábarsabe de primera mano. En2015 contrajo matrimoniocon su pareja. Una boda que,por supuesto, fue noticia.
“Cuando dices que te vas a casar, estás sol-
tando una pequeña bomba aunque no lo quie-
ras... Yo no creo en la institución del
matrimonio, me casé porque así lo decidimos
mi pareja de entonces y yo. Y aunque quise
hacer algo discreto, hubo una repercusión que
no había calculado pero que era inevitable”. Sinembargo, afirma que, tanto en ese momento comotras el fin de esta relación a principios de este año,
“siempre me he sentido muy respetado por la
prensa”.A pesar de haber hecho públicos algunos de los mo-mentos más significativos de su vida personal, la dis-creción suele predominar en el día a día del director.

Tanto que, en la era de las redes sociales, él se mues-tra completamente desvinculado de esta exposición.
“Es algo que tiene que ver conmi forma de ser y
con el pudor. Afortunadamente, tengo una pro-
fesión que me permite expresar en mis pelícu-
las lo que pienso y siento. Pero sí que me he
manifestado públicamente en diferentes oca-

siones por la causa gay”. Yeso le ha llevado, involunta-riamente, a ser un ejemplopara una generación. “A
veces se me ha acercado
gente para felicitarme, no
pormis trabajos, sino por
haber hablado pública-
mente de mi orienta-
ción...; y ese momento
mola, porque me doy
cuenta de quehe ayudado
a alguien, aunque solo
haya sido una persona, a
reunir el valordeafrontar
la misma situación”. Sinembargo, y a pesar de saberque ha contribuido a crearun camino que muchos otros han seguido, no se con-sidera activista. “Yo lo que no soy es negacio-

nista”, se proclama entre risas. “Supongoquedebo
ser poco activista porque en mis películas ha
aparecidomuy de refilón el tema de la homose-
xualidad”. Una decisión que algunos podrían cues-tionar, pero que tiene que ver con su manera deentender el cine y no tanto con una intención ideo-lógica. “Hastaahora, ningunahistoria sobreel co-
lectivomeha inspirado lo suficiente, pero tengo
previstas dosmuy buenas que cogen el tema de
la homosexualidad por los cuernos, y probable-
mente se conviertan en películas”.De ser así, Amenábar sería partícipe de uno de los

PARECE QUE HAY
UNA VUELTA
ATRÁS, Y ESO
DA MIEDO
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mejores momentos del séptimo arte en cuando a lapresencia del colectivo se refiere. “Tiene que ver
conunamayor diversidadde contenidos que se
están dando a través de las plataformas”. Tansolo ciñéndonos a los dos últimos años podemosnombrar numerosos títulos, de gran repercusión,que abordan la realidad del colectivo LGTBI, talescomo Moonlight, Una mujer
fantástica, Con amor, Simon,
Call Me By Your Name, Girl...
“Para mí la clave de este
éxito ha estado en conse-
guir que una historia de
amor LGTB sea universal.”.Mientras hablamos de esteantes y después en la ficciónLGTBI, sale a colación una delas series actuales que máshan arriesgado en este sen-tido, Élite. “Uno de sus crea-
dores es Carlos Montero”,dice orgulloso Amenábar.
“Soymuyafortunadode te-
nerle como amigo. En la
universidad ya era muy
lanzado, lo tenía todo per-
fectamente asumido, y me abrió muchas puer-
tas”.Como en todo, hay luces y sombras, y es que estemovimiento aperturista en la ficción no coincidecon lo que se percibe de sus profesionales, tanto de-lante como detrás de las cámaras. “Yonuncahe te-
nido ningún obstáculo en mi carrera por ser
abiertamente gay. Pero entiendo que existan
casos de artistas que se planteen esta cuestión.
Por no hablar de sectores como el mundo del
fútbol, en el que es inverosímil que no haya ni
un mínimo porcentaje de jugadores abierta-
mente LGTB”, cuestiona, desde el respeto. “Cada

uno decide cómo vivir su vida. Yo no sé cómo
reaccionaría si perteneciera a otro gremio”.A lo largo de esta suerte de repaso de la evolucióndel colectivo en las últimas décadas vista desde losojos de uno de sus rostros más conocidos en nues-tro país, quedan patentes las páginas que aún que-dan por escribir. “Tienen que desaparecer los

prejuicios de todo tipo y se
tiene que clarificar el dis-
curso. En ese sentido, yo
responsabilizo mucho a la
Iglesia, que ha dado pasos
porque la sociedad va em-
pujando... Pero ya va
siendo hora de que se de-
cidan por apoyar la igual-
dad”. Por cuestiones comoestas, Alejandro Amenábarcree que sigue siendo nece-saria la presencia de mediosorientados al colectivoLGTBI como Shangay, que ensu momento fue un apoyopara él. “Asocio la revista al
despertar demi condición
sexual, pero también a

algo muy lúdico”, recuerda el director. “Aunque
las cosas, afortunadamente, han cambiado, to-
davía existe discriminación, y una revista como
Shangay sigue siendo importantísima. Y si en el
futuro consiguiéramos acabar con todos estos
problemas, quedaría comouna revista especia-
lizada, que siempre está bien”.

ENTREVISTA DANIEL RÓDENAS
FOTOS DANNIEL ROJAS
MAQUILLAJE Y PELO MARIO RUBIO

ASOCIO LA
REVISTA AL

DESPERTAR DE MI
CONDICIÓN
SEXUAL
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BORIS
IZAGUIRRE

La vida en España de Boris Izaguirre y la de Shan-
gay han corrido paralelas. Izaguirre llego hace 26desde su Venezuela natal, comenzaba a vivir sugran historia de amor con el que hoy es su maridoy lo hacía en Santiago de Compostela. Curioso quejusto cuando hablamos con él acabe de estrenarun nuevo programa en nuestra televisión, ¡Sí,
quiero ese vestido!, del que sesiente muy orgulloso.
“Hemos hecho una familia
magnífica durante el ro-
daje. Es muy interesante
mostrar que detrás de
cada vestido hay una his-
toria, las historias de amor
de cada novia, lo que ha vi-
vido cada una y cómo han
encontrado el amor per-
fecto, la persona con la
que quieren casarse”.Define esta nueva aventuracomo ‘programa boutique’, yle parece una continuaciónperfecta para los dos gran-des programas que le han marcado y más popula-ridad le han dado, Crónicas marcianas y
MasterChef Celebrity. “Este ha supuesto un reco-
rrido arriesgado y con sobresaltos”, afirma.
“Tener en veinte años de carrera esos dos hitos
es fantástico”. No niega que el hecho de volver apresentarse ante una gran audiencia también leprovocaba cierta inquietud. “Tenía quemostrar-
les que he cambiado, que soy otra persona, y
así ha sido”. Una persona muy distinta a la quellegó a España hace un cuarto de siglo, el que cum-ple Shangay, más un año. De nuevo, resalta el dis-frute que supone para él estar al frente de unprograma como ¡Sí, quiero ese vestido!, porque enél sus protagonistas buscan celebrar el hecho de

haber encontrado el amor perfecto. “Es que yo
vivo junto a Rubén, mi marido, desde hace 26
años, los más importantes de mi vida. Gracias
a él descubrí un país queme ha adoptado yme
dado prácticamente todo lo que tengo”.En la primavera de 1994, Izaguirre se mudó a Ma-drid, y enseguida descubrió

Shangay, yendo a ShangayTea Dance junto a LeopoldoAlas. “Gracias a él entré en
ese universo”, recuerda.Los estupendos recuerdosque guarda de aquella épocalos plasmó en su novela
Tiempo de tormentas. “Ma-
drid era una ciudad fasci-
nante en aquella época, un
momentomuy importante
para el movimiento
LGTBI, que empezaba a
coger fuerza. Al principio
lo veía como observador,
y poco a poco me convertí
en participante activo”.Echando la vista atrás, no puede menos que sen-tirse orgulloso de que lo ha sucedido en nuestropaís en este último cuarto de siglo. “Sobre todo

cuando lo ves desde fuera [actualmente vive enMiami]. España es un referente indiscutible a
nivel mundial en cuanto a derechos LGTBI, el
de estos veinticinco años ha sido un viaje fan-
tástico”.Unas páginas más adelante, Javier Ambrossi cita aBoris Izaguirre como un referente para él. De ma-nera que mucha gente le vio cuando vivió aquelgran boom en Crónicas marcianas como una per-sona cuya visibilidad tuvo un impacto positivo enellos a la hora de reafirmarse como gays. También
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fueron muchos los que le despectivamente le acu-saban de frívolo y le criticaban ferozmente. “A mí
nunca me importó que me tacharan de frívolo
porque lo soy. Mi frivolidad ha sido siempre
una herramienta de trabajo extraordinaria. Es
una seña de identidad queme ha acompañado
siempre como una especie de hada madrina
que me escogió”. Una vez más, un detalle quemucha gente considera irrelevante, para él es fun-damental como parte de su personalidad. “El don
de la frivolidad estaba paseando por elmundo,
vio un bebé mariquita muy
increíble en Caracas y dijo
“este va a ser el gran frívolo
para el mundo”.Con el paso del tiempo, ase-gura que fue dándose cuentade que, creciendo, sí teníamuchos referentes en los queverse reflejado, que le man-daban mensajes si apenas serconsciente de ello. “Hay por
parte de mucha gente un
gran deseo demarginalizar
la homosexualidad, pero
no, la homosexualidad es
una cultura. Y yo he tenido
referentes culturales todo
el tiempo. Llámense Liberace,Michael Jackson,
Tchaikovsky, Oscar Wilde, Freddie Mercury...
Y es posible que ellos tuvieran grandes con-
flictos para reconocer su homosexualidad.
Pero su arte y su espíritu contribuyen a esa
gran cultura, y cuando yo los veía, los escu-
chaba o los leía de pequeñome daba cuenta de
que eran personas gays que hacían cosas muy
interesantes”.En un momento en que la plumofobia ha cobrado,desgraciadamente, un gran peso en nuestra socie-dad –incluso dentro de la comunidad gay–, hayque recordar el impacto que tuvo en CrónicasBoris, tan mariquita y con tanta pluma. Es algo de

lo que siempre ha estado muy orgulloso, y sigueestándolo, aunque sabe que hay quien le acusa deperpetuar un determinado cliché que se asocia demanera perezosa a los homosexuales. “No hay
nada más fantástico que tener pluma”, afirmarotundo. “Siempre he tenido una curiosa rela-
ción con los clichés. No hay que tenerlesmiedo,
al contrario: hay que investigar todas las posi-
bilidades que te ofrece el cliché para ser dis-
tinto, para darle la vuelta a todo. Se llama
supervivencia, y yo soy un gran superviviente”.¿Por qué cree él que dentrodel mundo gay existe esafiebre del ‘masc x masc’?

“Creo que es porque
están esperando que ese
masculino que buscan le
muestre la pluma ymari-
conee...”, está bromeando,obviamente. “Es algo ridí-
culo, porque no hay nada
más saludable en la vida
que mariconear un po-
quito cada día”.Habla con total tranquili-dad de mariconear en tiem-pos en que la ‘mariconez’está mal vista. ¿Cómo ha vi-vido la polémica en torno al término, desatada en

OT? “Maricón lo considero un insulto, pero
ciertos usos de la palabra desengrasan”. Elhecho de que una nueva generación plantee quesu uso resulta incluso homófobo sí le parece bien.
“Se ha creado un debate muy interesante, y
todos debemos agradecer a María que lo viera
así, aunque después se demostrara que no era
para nada un contenido homófobo [el de la can-ción]. Lo que se generó es muy sano, aunque
siempre se puede matizar, no hay que ser ra-
dical. Lo importante es generar una conversa-
ción; hemos luchado por la tolerancia hacia
nuestra condición sexual, y la sociedad espa-
ñola nos ha demostrado que tiene la capacidad

ME SIENTO PARTE
DE LA FAMILIA

SHANGAY
““
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para hacer ese ejercicio. Y ha ayudado a la co-
munidad LGTBI a crecer de una manera más
rápida y madura que en otras sociedades del
mundo”. No todo está logrado, ni mucho menos, ymenos aún en países como Estados Unidos y Bra-sil, vista la transfobia de Trump o la homofobia deBolsonaro. “Tenemos que poner nuestra ener-
gía, nuestro discurso y nuestro deseo de uni-
dad para hacer llegar el
mensaje a los lugares en
los que más falta. Somos
ciudadanos de un mismo
planeta y todos debemos
defender la diversidad,
como durante décadas
hemos hecho en España
con tanto esfuerzo, y tam-
bién diversión”.
Shangay lleva 25 años apos-tando por la visibilidad y lanormalización a través de lainformación cultural y de en-tretenimiento, en el más am-plio sentido de los términos,y es algo que Izaguirre con-sidera muy importante. “Lo
mismo publicáis una en-
trevista conmigo que un
reportaje de chicos moní-
simos que da gusto verlos
posar. Shangay ha tenido muchos momentos
muy divinos; cierro los ojos y me vienen a la
mente portadas como la de Gonzalo Miró con
helado derritiéndosele en el pecho, o todas las
que han tenido nuestras grandes divas, Alaska,
Marta, Mónica...”. La ha leído siempre y la sigueleyendo, algo que celebramos. “Con cada nueva
revista nos habéis abierto los ojos a lo que pasa
en nuestra comunidad, lo que interesa musi-
calmente, intelectualmente... Siempre he sido
pro Shangay, me siento parte de la familia”.Una familia de lo más diversa, como todas la que seven en nuestra comunidad, y que Boris considera

otra cosa a celebrar en este momento en que echa-mos la vista atrás, pero también miramos hacia elfuturo. “Quienes formamos parte de la comuni-
dad LGTBI hemos contribuido a ampliar la vi-
sión de lo que es una familia. Antes de que
existiera Shangay, por ejemplo, tú pensabas
que solo existían dosmodelos de familia, en la
que nacías y la que escogías, que parecía que

teníamenos peso en la so-
ciedad. A través de nues-
tra lucha hemos
demostrado que no, que
ninguna familia es infe-
rior a otra”.Escritor, presentador, show-man, guionista..., Boris Iza-guirre siempre ha hechogala de una gran versatili-dad profesional, que vivecon una envidiable naturali-dad. “Al final, la televisión
y la literatura no son tan
distintas. Lo más compli-
cado paramí ha sido com-
partimentar el tiempo
para las dos. Pero se logra.
No estoy dispuesto a re-
nunciar a ninguna de las
dos”, afirma. “Había quien
me decía que igual no

debía cultivar este histrionismo queme carac-
teriza porque podía ensombrecer mi faceta
como escritor, y que lo suyo era decidirme solo
por una de las dos opciones. Yo tuve que no, y
también he sobrevivido a eso”.
ENTREVISTA AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES
FOTOS DKISS / SHINE IBERIA

LA SOCIEDAD
ESPAÑOLA HA
AYUDADO A LA

COMUNIDAD LGTBI
A CRECER DE UNA
MANERA MUY

RÁPIDA
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PALOMA
DEL RÍO

Cuando le propusimos a Paloma del Río ser partede nuestra bandera arcoíris para celebrar el 25aniversario de Shangay, ni siquiera se lo pensó.
“Claro, salgo de la tele, y lo que tarde en apar-
car”, nos comentó en uno de los últimos correosque intercambiamos antes de que nos visitase enla redacción. Su disposición para arrimar el hom-bro y su seguridad para su-perar cualquier obstáculo lahan acompañado a lo largode su vida: “Siempre he
sido fiel a mí misma. Hay
momentos en que encuen-
tras a una persona y tam-
bién has de serle fiel, y hay
otros momentos en los
que estás más sola. No
serlo te llevaría a una des-
gracia interna que no le
importaría a nadie. ¿Por
quedar bien ante otro me
voy a fastidiar yo? Pues
no”. Y eso que en su entorno–es la periodista deportivacon más Juegos Olímpicosretransmitidos a sus espaldas, voz mítica de de-portes como la gimnasia rítmica o el patinaje ar-tístico–, históricamente machista y carente dereferentes LGTBI visibles, siempre fue un versosuelto. Pero libre.Antes de comenzar con la entrevista, hojea el úl-timo número de Shangay, y recuerda en voz alta lanecesidad de que aún en 2018 siga existiendo unapublicación de temática LGTBI. “Aunque la lec-
tura por Internet esté tan popularizada y el
papel cada vez se lea menos, hay revistas que
tienen que permanecer. Shangay es una refe-
rencia para todos aquellos que hace 25 años
encontraron una fuente donde ver textos que

les interesaban, fotos atractivas…”, explica conun punto de nostalgia. “Y tener algo con lo que
sentirte como en casa. Es la percha en la que
nos hemos apoyado, básica para nuestro
mundo y nuestro colectivo. Ymira que siempre
las he hojeado, pero no recuerdo una en con-
creto, porque hay muchas portadas históri-

cas... Era como la biblia”.Ella misma buscó respues-tas en nuestras páginas,aunque la transparencia conla que siempre afrontó susexualidad no le supuso nin-gún conflicto interno. Ya poraquel entonces, Del Río es-taba convencida de que sen-tirse atraída por unapersona de tu mismo sexono era –o no debería ser– uninconveniente. “No se le
podía preguntar a Google,
así que me fui descu-
briendo... Mi entorno era
completamente heterose-
xual, y yo me sentía como

unperro verde. Nome encontraba bien porque
aquello no era lo que buscaba, pero solo sabía
que no iba a forzar la situación por cumplir las
pautas sociales o evitar el qué dirán. Tenía cla-
rosmis sentimientos, con quiénme quería en-
contrar y dónde estaba mi tranquilidad
espiritual. Y no era en elmundo heterosexual”.Es preciso remontarse más allá de cinco lustrospara entender la historia de una joven que crececomo un perro verde y se siente extraña en un am-biente heteropatriarcal, pero que es feliz pese a lostabúes y la ausencia de información. “Cuando
muere Franco yo tenía 15 años, y viví toda esa
etapa con curiosidad; soy periodista porque
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soy curiosa. Me iba gustando lo que iba viendo,
en paralelo con mi propio proceso personal.
Siempre estuve encantada en el colegio porque
no era mixto, estaba lleno de niñas... [risas].
Unas me gustaban más, otras menos, pero me
encontraba muy bien con ellas, con los chicos
no tanto”, confiesa. Con la instauración de la de-mocracia, empiezan a apare-cer las primeras respuestas:
“Fue pasando el tiempo, y
vas viendo cómo de re-
pente el mundo, y también
mi entorno, cambiaba. Y
algo de lo que se hablaba
con mucho miedo..., pues
comenzaba a tratarse con
un pocomás de confianza y
tranquilidad. Se trataba de
perder el pudor”.Teniendo en cuenta su dis-curso, y el debate que a vecesgenera el término ‘activismo’,no está de más preguntarlepor su opinión y las distintasmaneras de ‘hacer bandera’: “Si me marcho de-
jando unmetro cuadradomejor del queme en-
contré, habrá sido suficiente”. En realidad, sulucha se resume en un “hay que estar cada vez
que te llaman para dar la cara”, y estar prepa-rado para recibir lo justo a cambio. “Ser activista
es ser coherente contigo mismo. En el mo-
mento en que vives sin caretas, ya lo estás
siendo en tu entorno más cercano. Hay veces
que tiene más relumbrón, pero siempre vas a
generar nobleza. El fetén, no el de pancarta, es
el que todos los días se levanta y siembra para
que la gente pueda vivir un pocomejor, sinme-
terte con los demás. Si vale como ejemplo, fe-
nomenal. Y no se debe pedir recompensa”. Solo

así se explica que sea un oasis dentro de su sector,y haya sido capaz de resistir cualquier tipo de tem-pestad lesbofóbica. Y también hace tiempo quedejó de importarle que se la juzgue por lo que hacecuando está el micrófono apagado. “Igual que los
demás hablan de su pareja, yo hablo de mi
mujer”, nos explicaba con naturalidad hace un parde años, cuando salía ‘ofi-cialmente’ del armario alser incluida en la lista de‘Los 50 homosexuales másinfluyentes de España’ quecada año elabora José LuisRomo para el diario El

Mundo. “Ese miedo a que
te etiqueten y pierdas
prestigio… Si tú eres
buen periodista, vas a se-
guir siendo bueno. Todo
tiene su momento, y
cuando uno sale del ar-
mario tiene que estar
preparado para lo que se
le viene encima, que en
realidad... es nada. Nadie

puede poner un pero a tumanera de ejercer tu
profesión por decir que eres gay o lesbiana.
Otra vez, el miedo a lo desconocido...”.Esta afirmación trasciende más allá del perio-dismo, pero choca contra el muro de prejuiciosque todavía cerca el mundo del deporte. Falto dereferentes LGTBI nacionales, más allá del patina-dor Javier Raya o el waterpolista Víctor Gutiérrez,llama la atención que, siendo el nuestro uno de lospaíses más avanzados en cuestiones LGTBI, este-mos a años luz de la normalización. Un hecho queen su ámbito es todavía más acentuado: “Conozco
a personas que, viviendo una vida completa-
mente homosexual, no lo hacen público, por

HAY QUE DAR LA
CARA CADA VEZ
QUE TE LLAMAN
““
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ejemplo, porque tienen abuelos que no lo en-
tenderían, y no quieren sentirse culpables el
resto de su vida por si les pasa algo al ente-
rarse. Cuando el río suena, agua lleva. Creo que
nos conocemos todos y sabemos dónde esta-
mos cada uno. Respeto que no se salga del ar-
mario, pero harían bien al mundo del deporte
en general; no se puede ir
por detrás de la propia so-
ciedad o de cualquier otro
oficio”, afirma al pregun-tarle por los posibles moti-vos. Y continúa: “También
es verdad que es un
mundo en el que te expo-
nes mucho... Si los depor-
tistas ya tienen bastante
con hacerlo bien o mal,
imagínate además recibir
críticas por tu forma de
vivir. La gente no tiene el
más mínimo respeto, falta
empatía. Estás envalento-
nado con las cañas, los
amiguetes..., y en un am-
biente de euforia donde nos creemos que vale
todo. Tenemos el ‘maricón’ y el ‘bollera’ en la
boca permanentemente. No salemás gente del
armario en el mundo del deporte por este
miedo, y es muy doloroso”. Del Río, como nopodía ser de otra manera, se ha contagiado del es-píritu competitivo de unas narraciones –en los úl-timos Juegos Olímpicos de verano, disputados enRío de Janeiro, tal vez su último gran evento de-portivo antes de la jubilación, compartió un tán-dem muy aplaudido junto a la gimnasta ya retiradaAlmudena Cid– que desde hace años son más queuna institución. Bajar los brazos o tirar la toalla, enlo que a la causa LGTBI se refiere, no está en su vo-cabulario. “Esto es un tractor que avanza des-

pacio, pero constante. Hay que evitar que se
pare, pero podemos y debemos meter una
marcha más. Tenemos unas comeduras de
coco derivadas de la religión... ¿Qué es lo
bueno, lo malo, el pecado? Hay una historia
que esmuy difícil de eliminar en poco tiempo”.El horizonte, pese a esfuer-zos altruistas como el suyo,no es mucho más esperan-zador. Ese auge en todo elmundo de políticas segrega-cionistas y discriminatorias,que atacan directamente laslibertades individuales yestán cargadas de LGTBIfo-bia, tiene preocupada a Pa-loma. “Con todo lo que

hemos avanzado, con la de
gente que lo ha pasado
mal para que otros viva-
mos mejor, que de re-
pente vengan estos a
darnos una clase de
moral… Es sinónimo de

dictadura. No sé qué les falta, qué les tiene tan
rabiosos, y por qué quieren quitarle algo a los
demás. ¿Qué ganan, dinero? Es preocupante,
pero espero que almenos en España tengamos
la valentía de no retroceder... Solo tenemos
una vida”. Y ella, que siempre ha vivido la suyacon coherencia y naturalidad contra viento ymarea, seguirá encargándose de recordárnoslo almenos 25 años más.
ENTREVISTA JOAQUÍN GASCA
FOTOS MIGUELANGELFERNANDEZPHOTO.COM
MAQUILLAJE Y PELO MARIO RUBIO
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KIKE
SARASOLA

Es uno de los nombres habituales en las listas delos gays más influyentes. Año tras año. Y uno delos empresarios más importantes de nuestro país,al frente del imparable Room Mate Group, del quees presidente y fundador, extendido por mediomundo. Pero, además, Kike Sarasola es uno de losprimeros gays en codearse de tú a tú con las cele-
brities. Nos referimos a ha-cerlo por los mismosmotivos por los que estospersonajes suelen salir enlas páginas del couché: suboda con el canario CarlosMarrero, en octubre de2006, saltó a las páginas delas revistas como hasta esemomento solo hacían las‘bodas de los heteros’.Pero, también, Sarasola esfamoso desde mucho antesde todas estas cosas quehemos comentado. Hijo delconocido empresario Enri-que Sarasola, fue un desta-cado jinete desde niño. Ha sido cuatro vecescampeón de España de hípica, medalla de bronceen el Campeonato Europeo de Concurso Completode 2001 y diploma olímpico en los Juegos de Bar-celona, Atlanta y Sidney. Además, al margen de esamagnífica trayectoria deportiva, fue el primer de-portista de élite que dio ‘el paso’: “Sí, fui el primer
olímpico español en salir del armario estando
en activo”, nos dice.Pese a pertenecer a una muy conocida familia,muy bien relacionada empresarial y socialmente,nunca anduvo con rodeos, ni con las mentiras tí-picas de llevar una doble vida. Al contrario. Hahecho bandera en casi todos los campos en mate-

ria LGTBI. Uno de ellos, el del deporte, sigue siendopara muchos terreno abonado para la homofobia.Él no lo ve así: “Yo creo que cada vez menos.
Gracias aDios, todos estos años de ‘normalizar’
un tema, sobre todo en España, han servido
para mucho. Por lo que sé por amigos [depor-tistas que están en activo], hemos avanzado

tanto en la sociedad que
somos un referente mun-
dial. Me siento muy orgu-
lloso de ser español y de
ver cómo se ha normali-
zado este tema en todos
los ámbitos”. Para Kike Sa-rasola, ni siquiera el fútboles ‘terreno peligroso’ paralos gays: “Quiero pensar
que no es homófobo. Lo
que pasa es que nadie ha
querido salir del armario.
Sí que hay casos en países
como Inglaterra. Es, qui-
zás, el sector más reacio a
decirlo públicamente,
pero quiero creer que no

es un reducto homófobo. Es que también
quiero creer que hoy en día es un tema que no
es importante en ningún campo”.A lo largo de toda la charla, usa con muchísima fre-cuencia el verbo ‘normalizar’, que no siempre estámuy bien visto dentro del colectivo LGTBI. “Sí que
me gusta usar ‘normalizar’, porque mi obje-
tivo, y es por lo que he luchado toda la vida, es
que un día esto no sea ‘un tema’. Por ello, para
mí ‘normalizar’ es que ya nadie te pregunte ‘¿y
tú?’. Tú eres lo que quieras ser. Es tu vida.
Punto. Nadie tiene ni por qué preguntártelo.
Toda la vida he trabajado, y he luchado, para
eso. Para que sea un tema ‘normal’ en el sen-
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tido de que no haya que decirlo. Y mientras
haya gente a la que se le ataque en la calle y
existan situaciones de violencia, tenemos que
seguir luchando. Pero mi objetivo es que esto
no tengamos que defenderlo porque se haya
‘normalizado’. Por eso a mí ese verbo, en este
contexto, sí me gusta”, asegura sin dudarlo unsolo segundo.Su empresa, Room MateGroup, tiene hoteles y aparta-mentos por todo el mundo. Esdecir, empleados en muchospaíses. Pero, pese a ello, y a suactiva vida volcada en la visi-bilidad, no es una empresa ni
gayfriendly ni LGTBIfriendly:
“Mi objetivo es que este-
mos tan integrados, y que
sea tan normal, que no
haga falta ni decir que es
una empresa friendly de
una forma u otra: mi obje-
tivo es que seamos people-
friendly. Por ello, Room
Mate lo es desde que nació. Cuando me pre-
guntan por el tema de integración en mi em-
presa les contesto que no sé de qué me
hablan... Eso no existe: en Room Mate somos
personas. Vengas de donde vengas y te guste lo
que te guste. Nosotros defendemos la indivi-
dualidad”.Lleva toda la vida en esto de no esconderse, por loque ha sido testigo en primera persona del cam-bio que ha vivido nuestro país. “Mira… ¡ha sido
tan bonito! Es un tema del que podemos estar
tan orgullosos... Y somos un referentemundial.
Cómo hemos sabido aceptar a la gente, ‘nor-
malizar’... Y han sido años que, por supuesto,

han tenido sus problemas, altibajos y agresio-
nes, verbales, físicas.... En los que hemos tenido
que luchar, pero hemos luchado con la cara
bien alta. Lo hemos hecho para que se nos res-
pete. Y, además, pienso que no hay un estereo-
tipo del gay, de la lesbiana o de nadie del
colectivo, algo que es muy importante. Creo

que los medios de comu-
nicación han hecho, ha-
béis hecho, tanto las
revistas como la televi-
sión, un gran apoyo ‘nor-
malizando’ todos los
tipos de personalidades.
Por eso pienso que ahora
mismo, entre la gente
joven, cada vez menos es
un tema del que hablar.
Ya no es algo importante.
Lo veo conmis sobrinos y
sobrinas. Es muy bonito
ver cómo hemos evolu-
cionado. Yo estoy encan-
tado”. No tiene miedo aque se pierda lo conse-guido. “No. Y no lo permitiríamos [y repite va-rias veces ese ‘no, no, no’]. Es lo mismo que ha

pasado con el divorcio, al principio, los que se
rasgaban las vestiduras, los que siempre se las
rasgan, estaban en contra. Al final, son ellos los
que hacen todas las cosas por las que se rasga-
ban las vestiduras. Yo creo que tendríamos que
tener un gran desastre político para que fué-
ramos a una involución. Pienso que es al revés,
que los pasos que hemos dado los hemos dado
muy fuerte, muy bien, muy seguros y con
mucho respeto”.Primero por familia, luego por sus méritos depor-tivos y, ahora, por su imperio turístico. Muchos de

LAS FAMILIAS
LGTBI ESTAMOS
SIENDO ATACADAS
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sus amigos están entre los personajes habitualesde la prensa del corazón. Por ello, como hemosdicho, fue de los primeros personajes gays de la‘prensa rosa’. Su boda con Carlos Marrero fue elmejor ejemplo. “Sí, fue la primera boda [gay]que
saltó a la prensa. En ese momento estaba todo
elmundo haciendo bodasmuypequeñas, entre
amigos… Y yo dije, ‘¡qué
coño! ¿Aquí el único que
va a hacer una boda por
todo lo alto va a ser mi
hermano? Pues no. Enton-
ces decidí hacerla con
todo el mundo. E invité a
mucha gente conocida: po-
líticos, amigos de todos los
ámbitos... y creí que no
iban a venir. Pues al final
vinieron todos, y los que
no invité, porque pensé
que si lo hacía les iba a
poner en una tesitura
complicada, pues se enfa-
daron. Ahíme di cuenta de
cómo había cambiado ya
lamentalidad. Creo que la primera boda gay en
una revista del corazón fue lamía. Y a partir de
esemomento ya no era un tema y todo se ‘nor-
malizó’. Por eso las primeras veces son tan im-
portantes, la primera vez que un cura que dice
que es gay, o un militar… Es muy importante
que vayamos dando pasos. Creo que lo hemos
hecho muy bien, todos los medios han apo-
yado, y hemos conseguido mucho”.Con Carlos tiene dos hijos, y siempre ha hechogala, de nuevo, de la importancia de la visibilidadde las familias LGTBI. “Sí [asegura muy contun-dente]. Creo que todavía tenemos que seguir
reivindicándolas. Ha sido un problema y esta-

mos otra vez sufriendo ataques por nuestros
tipos de familia, algo que me parece increíble
hoy en día. Y sí, tememos que defendernos por-
que estamos sufriendo ataques”. Desde pe-queño conoce la fama, y asegura que a él no le haperjudicado. Pero con su marido ha llegado a unpacto con respecto a sus hijos: “Queremos res-

petar mucho a los niños.
Hemos salido con ellos en
fotos, pero sin que se les
vea la cara. Creo que ellos
tienen derecho a su anoni-
mato hasta que tengan
dieciocho años. Que en ese
momento, elijan. No
quiero que me echen en
cara con un ‘¿por qué me
sacaste en una revista que
a mí no me gusta?’. Carlos
y yo hemos decidido pro-
teger su anonimato”.Volcado en el turismo, esalgo crítico con la evoluciónque ha tenido en nuestro elsector en el campo LGTBI: “En el turismo gay,

creo que no lo hemos hecho bien. Me parece
que grandes destinos LGTBI han dejado de
lado a los gays... y estos se han ido, como es el
caso de Ibiza. Ahora están intentando recupe-
rarlo, pero ya se han ido a Míkonos o, en Es-
paña, a Torremolinos, que lo está haciendo
muy bien en ese sentido. Todos los segmentos
hay que cuidarlos”.

ENTREVISTA NACHO FRESNO
FOTOS MIGUELANGELFERNANDEZPHOTO.COM
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APLAUDIMOS VUESTROS 25 AÑOS SIENDO UN REFERENTE

MAKING
MOMENTS
MAGICAL

¡ENHORABUENA

Hoy el aplauso lo damos nosotros, porque os 
habéis convertido en todo un icono.
 
Por eso, desde Stage Entertainment, productora 
líder en el sector de los musicales, os deseamos
muchos nuevos éxitos en vuestra gran trayectoria,
y que continuemos impulsando juntos la cultura
y el ocio.

Ahora, ¡sigamos celebrando lo auténtico!
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s imposible resumir en tan pocas páginas tantos años de re-portajes, de testimonios, de personajes y, sí, de exclusivas.Pero al menos queremos ofrecer un resumen del increíbleviaje que han supuesto nuestros primeros veinticinco años,repletos de personalidades que han contribuido, con su sin-ceridad, su generosidad y también su valentía a que podamospresumir de ser una revista con un estilo propio.Mucho ha llovido desde que publicamos nuestra primera en-trevista propia. Fue al actor cubano Jorge Perugorría, en elnúmero 4 de la revista, lanzado en noviembre de 1994. Pro-mocionaba la película Dile a Laura que la quiero, y fue la ocasión perfectapara hablar con él de la mítica Fresa y chocolate. Siempre hemos aprove-chado nuestras charlas con todos los artistas con que nos hemos encon-trado para hablar de su conexión y sus experiencias con el mundo LGTBI.En ocasiones hemos descubierto historias fascinantes de las que nuncahabían hablado. Por algo somos el gran referente de la comunidad.Somos los primeros sorprendidos, una vez hemos rebuscado en nuestroarchivo, de todo lo que hemos logrado compartir con nuestros lectores.Fuimos aprendiendo nuestro oficio sobre la marcha, y en muchas ocasio-nes nuestro atrevimiento –y nuestrasmás locas sugerencias– a los distin-tos personajes, dispuestos a ser nuestros cómplices, ha dado comoresultado tanto fotos como entrevistas históricas. Quién nos iba a decirqueAlejandro Amenábar, al que entrevistamos por primera vez en nues-tro número 80, saldría del armario públicamente con nosotros muchosaños después, cuando estrenó Mar adentro. Y que lograríamos imágenesicónicas deAna Torroja oMarta Sánchezmostrando su compromiso conla lucha contra el sida. Ellas son de las cantantes femeninas que han apa-recido regularmente en Shangay a lo largo de los años, comoAlaska –solao como parte de Fangoria–, Mónica Naranjo, Chenoa o Kylie Minogue.La lista sería infinita si citáramos a todos los artistas de la primera divisióndel pop que han pasado por nuestras páginas:Madonna,Britney Spears,
Lady Gaga, Katy Perry, Destiny’s Child, Solange, Björk, Jamiroquai,
Nick Jonas... y, cómo no, Miguel Bosé, cuya exclusiva sobre su familiacuando nos confesó que tenía cuatro hijos, dio la vuelta al mundoMinogue es una de las muchas divas internacionales a las que hemos te-nido el privilegio de entrevistar fuera de nuestro país. A ella, en Londres,pero también estuvimos con Beyoncé en Berlín y con Mariah Carey en
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dos ocasiones distintas en Nueva York. También hemos viajado para co-nocer a divos, tan distintos entre sí como Sir Ian McKellen (con el que lo-gramos una entrevista exclusiva en el Orgullo de Manchester) o Robbie
Williams, de nuevo en Londres. De igualmanera que ha sido un lujo podercompartir el discurso de iconos LGTBI como RuPaul, Raffaella Carrà o
Daniela Vega.Si hablamos de actores y actrices nacionales, hemos visto crecer y madu-rar a infinidad desde nuestras páginas. Hicimos sus primeras entrevistasa Javier Ambrossi y Javier Calvo antes de ser Los Javis; tenemos grandes

PABLO RIVERO
PARA SHANGAY Nº295
(NOVIEMBRE • 2006)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR ÁLVARO VILLARRUBIA

RAPHAEL
PARA SHANGAY Nº274
(DICIEMBRE • 2005)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR ÁLVARO VILLARRUBIA
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reportajes con Paco León, Hugo Silva, Eduardo Noriega, Mario Casas,
Eduardo Casanova, Miguel Ángel Silvestre, Quim Gutiérrez... Y quédecir del privilegio que supone recordar que por Shangay han pasado
Concha Velasco, Carmen Maura,Victoria Abril, Carmen Machi,Blanca
Portillo o Verónica Forqué, pero también Carole Bouquet, Fanny Ar-
dant o Carla Bruni. Todos ellos y ellas ejemplos de cómo hemos apos-tado desde el primer día por la cultura, y por mostrarla desde unaperspectiva propia. Siempre con aliados/as de auténtico lujo.
TEXTO AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES

ALEJO SAURAS
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FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR DANNIEL ROJAS
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JAMIROQUAI
PARA SHANGAY Nº171
(SEPTIEMBRE • 2001)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR ÁLVARO VILLARRUBIA

PACO LEÓN
PARA SHANGAY Nº305

(ABRIL • 2007)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR ÁLVARO VILLARRUBIA

VERÓNICA FORQUÉ Y
CARMEN MAURA

PARA SHANGAY Nº175
(NOVIEMBRE • 2001)

FOTOGRAFIADAS
EN EXCLUSIVA

POR ÁLVARO VILLARRUBIA

VIGGO MORTENSEN
PARA SHANGAY Nº434
(SEPTIEMBRE • 2012)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR MIGUEL A. FERNÁNDEZ



Pago en 
3 meses

2

911 030 794
lgtb@viajeseci.es

Escapada Tel Aviv I
Fin de Año
5 días | 4 noches
Hotel 3* 
Tel Aviv centro   842€
Desayuno incluido

ISRAEL

Riviera Maya
México
8 días | 7 noches
Resort Cancún 4*
Del 4 al 11 de mayo   1.350€
Todo Incluido

CARIBE

Nueva York I
World Pride
7 días | 5 noches
Hotel 3* Times Square 
Del 25 al 30 de junio   1.650€
9 días | 7 noches
Hotel 4* Times Square
Del 24 de junio al 1 de julio    1.895€

NUEVA YORK

Crucero Gran Oriente 
Hong Kong - Taipei - Shanghai - Kochi 
(Japón) - Osaka (Japón) - Shimizu 
(Japón) - Yokohama (Japón)

11 días | 10 noches
Norwegian Jewel 
Salida 17 de abril    2.090€
Pensión completa

CRUCERO GAY

GRANDES VIAJES
con todo el orgullo
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Empezar un viaje con orgullo.
Y que dure más de 25 años.

Eso es estar cerca.

¡Descárgate la app gratis!

Estamos cerca.
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IVÁN SÁNCHEZ
PARA SHANGAY STYLE Nº1

(OTOÑO • 2008)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR JOSÉ LUIS TABUEÑA
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uando has vivido en primera persona una historia determi-nada, plantearte hacer una retrospectiva de todo ese ciclo esuna tarea complicada. Además, como toda retrospectiva,debe estar limitada y se ha de concentrar la información deese periodo en un espacio reducido. En este caso tienes quereducir 10 años en unas páginas, exactamente en 16. Repa-sas una y otra vez ymiras con cierto orgullo todos los repor-tajes mientras te vienen a la cabeza un sinfín de anécdotas yrecuerdos (la inmensa mayoría buenos). Tantas produccio-nes de moda, tantos bodegones de belleza y tantos reporta-jes de portada con personajes de primera fila.Es curioso porque, a priori, tienes la sensación de que has olvidado mu-chos de esos momentos. Sin embargo, solo con ver una foto de cada re-portaje recuerdas hasta los detallesmás inverosímiles de ese día. Sin dudahay resultados mejores que otros y, aunque suene a tópico, sin un buenequipo profesional sería muy difícil tener un buen balance.Tenemos la suerte de haber trabajado (y seguir trabajando) con fotógra-fos consagrados como Jaume de Laiguana,Gorka Postigo,Valero Rioja,
Cristina López,William Baker, Bernardo Doral, Sergi Jasanada, Paco
Peregrín... Otros, no de menos nivel, y que despuntan por momentoscomo Danniel Rojas, Chesco López, Alberto Saguar, Marc Palencia,
Borja de la Lama, Tiago Prisco, Javi Ávila,Mano Martínez, Vicent Ur-
bani,Rubén Suárez, sin olvidarme de nuestro fotógrafo de cabecera,Mi-
guel Ángel Fernández. Fotógrafos expertos en bodegones como Pablo
Lozano, Estudios La Luna o Iván Prz. Estilistas que hacenmagia con sus
outfits como José Herrera, Fran Marto, Abraham Gutiérrez, Marta
París, Arturo Argüelles, Santi Tello... Y, por supuesto, maquilladores ypeluqueros, excepcionales no, ¡los mejores!Quiero agradecer a todos y cada uno de ellos el trabajo que han desem-peñado a lo largo de todos estos años. Por supuesto, también agradecer anuestros anunciantes, ya que, gracias a ellos, puede seguir saliendo Shan-
gay Fashion & Lifestyle cada temporada. Y remarcando la absoluta impor-tancia de los responsables de publicidad de Shangay (Raúl Callejón y José
Gordillo) y losmiembros de la redacción. Sin olvidar amarcas comoBio-
therm Homme, Yves Saint Laurent, Clarins Men o Armani, sin cuyoapoyo no habrían podido salir adelante muchas de estas producciones.
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MARIO SUAREZ
PARA SHANGAY STYLE Nº22

(INVIERNO • 2013/14)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR BERNARDO DORAL

FELICIANO LÓPEZ
PARA SHANGAY STYLE Nº2
(INVIERNO • 2008/09)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR JAUME DELAIGUANA



SERGIO RAMOS
PARA SHANGAY STYLE Nº5

(OTOÑO • 2009)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR PEPE BOTELLA

JOSÉ MARI
MANZANARES

PARA SHANGAY STYLE Nº27
(PRIMAVERA • 2015)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR JAUME DELAIGUANA
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También resulta necesario dar las gracias a todos los actores, músicos, de-portistas, modelos... que han accedido –y esperamos que sigan hacién-dolo– a nuestras propuestas. Ya que algunas, he de reconocerlo, son untanto atrevidas.En esta última etapa de Shangay Fashion & Lifestyle pensamos que, porprimera vez, sería interesante proponer hacer reportajes de portada apersonajes femeninos, a pesar de que esta cabecera naciese con la idea deir dirigida a un público gaymasculino. El caso es que se nos ocurrió hacerestos reportajes conmujeres, pero dándoles un puntomasculino a los out-

DANI ROVIRA
PARA SHANGAY STYLE Nº28

(VERANO • 2015)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR VALERO RIOJA

LUIS TOSAR
PARA SHANGAY STYLE Nº15

(PRIMAVERA • 2012)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR SERGI JASANADA
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fits, y lo cierto es que la idea ha tenido muchísimo éxito. A la primera que‘liamos’ fue a la gran Laura Ponte y el resultado fuemaravilloso. Despuésllegaron Paz Vega, Eugenia Martínez de Irujo,Maribel Verdú y Najwa
Nimri... Todas mujeres de renombre que no tuvieron ninguna duda a lahora de confiar en Shangay Fashion & Lifestyle y su equipo, y que hanabierto un nuevo camino para esta cabecera. Uno en el que, esperamos,aún quedan muchos reportajes, entrevistas y producciones por hacer.
TEXTO ROBERTO S. MIGUEL

YON GONZÁLEZ
PARA SHANGAY STYLE Nº8

(VERANO • 2010)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR JESÚS ALONSO
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RODOLFO SANCHO
PARA SHANGAY STYLE Nº7

(PRIMAVERA • 2010)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR JOAN ALSINA
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MARIO CASAS
PARA SHANGAY STYLE Nº30

(INVIERNO • 2015/16)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR TIAGO PRISCO
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JAIME CANTIZANO
PARA SHANGAY STYLE Nº9

(PRIMAVERA • 2009)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR PACO PEREGRÍN
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(EN ESTA PAG.)
QUIM GUTIÉRREZ

PARA SHANGAY STYLE Nº19
(PRIMAVERA • 2013)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR SEBASTIÁN TRONCOSO

(EN LA OTRA PAG DE IZDA. A
DCHA. Y DE ARRIBA ABAJO)

JORDI CRUZ
PARA SHANGAY STYLE Nº24

(VERANO • 2014)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR TIAGO PRISCO

HUGO SILVA
PARA SHANGAY STYLE Nº21

(OTOÑO • 2013)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR GORKA POSTIGO

ÁLEX GONZÁLEZ
PARA SHANGAY STYLE Nº12

(VERANO • 2011)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR SEBASTIÁN TRONCOSO

JOSE CORONADO
PARA SHANGAY STYLE Nº25

(OTOÑO • 2014)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR VICENT URBANI



1 1 7



1 1 8



1 1 9

(EN ESTA PAG.)
SAÚL CRAVIOTTO

PARA SHANGAY STYLE Nº36
(VERANO • 2013)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR CHESCO LÓPEZ

(EN LA OTRA PAG DE IZDA. A
DCHA. Y DE ARRIBA ABAJO)

RUPERT EVERETT
PARA SHANGAY STYLE Nº6
(INVIERNO • 2009/10)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR WILLIAM BAKER

DABIZ MUÑOZ
PARA SHANGAY STYLE Nº31

(PRIMAVERA • 2016)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR DANNIEL ROJAS

LEONARDO SBARAGLIA
PARA SHANGAY STYLE Nº32

(VERANO • 2016)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR DANNIEL ROJAS

CHINO DARÍN
PARA SHANGAY STYLE Nº33

(OTOÑO • 2016)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR DANNIEL ROJAS
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MIGUEL ÁNGEL
SILVESTRE

PARA SHANGAY BEAUTY
Nº3 (PRIMAVERA • 2013)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR BERNARDO DORAL

EDUARDO NORIEGA
PARA SHANGAY STYLE Nº29

(OTOÑO • 2015)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR ALBERTO SAGUARS

RUBÉN CORTADA
PARA SHANGAY STYLE Nº20

(VERANO • 2013)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR JUANJO MOLINA
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www.facebook.com/BodegasProtos

twitter.com/bodegas_protos

bodegasprotoso�cial

DESDE BODEGAS PROTOS
OS DESEAMOS 

aniversario
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HACIENDO HISTORIA CON LA
COSMÉTICA MASCULINA

La crónica de la relación entre el hombre y la cosmética cumple casi cuatro décadas. Fue a mediados de los 80
cuando el sexo masculino comienza su despertar cosmético y deja de ser un analfabeto en cuestiones de

belleza, para sumergirse en la rutina de cuidados beauty. Desde entonces, los hombres han ido creciendo al
lado de sus grandes mentores, las marcas de cosmética masculina, que cada temporada les ofrecen

innovadoras fórmulas creadas solo para ellos. Y aquí te hacemos propuestas para que te cuides y embellezcas
con la ayuda de los tratamientos que han creado para ti las firmas de cosmética masculina con más historia

(y otras que se han sumado al mercado en los últimos años).

REALIZACIÓN ROBERTO S. MIGUEL TEXTO ANA PARRILLA
FOTOS RUBÉN VALLEJO MAQUILLAJE Y PELO ALEXANDRA DÍAZ (ANA PRADO)

MODELO LUIGI FICARELLI (CENTRAL MODELS)

BELLEZA
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ROSTROn 1985BiothermHomme, una de lasmarcas de referencia, introdujo en elmercadomasculino la línea parael rostro Actif. Entre sus logros, que uno de sus productos lanzado en 2002, el icónico Aquapower, vendapor todo el mundo cuatro frascos al minuto. Ese mismo año, Clarins presentó su línea masculina Clarins
Men, que hoy en día ofrece tratamientosmasculinosmuy apreciados. Sin embargo, las pioneras fueron dosmarcas norteamericanas, Khiel’s que presentó productos para el rostro masculino ya en 1961, y EstéeLauder que en 1987 lanzó la línea Skin Supplies for Men de Clinique, que hoy en día conocemos como Clinique for

Men. Desde entonces, mostrando su fuerza imbatible, el mercado masculino no ha parado de crecer. Desde 1978, lacosmética premiun con productos inspirados en la dermatología clínica está representada por la firma suiza La Prai-
rie, que dispone de un extenso menú de tratamientos altamente valorado por las pieles masculinas. En 2009 un vi-sionario, Pedro García Maggi, lanzó Skeen+, una gama de productos con un alto porcentaje de activos. El modisto
Tom Ford atiende a los hombres con sus sofisticados productos desde 2013. El último en llegar, justo este mismoaño, ha sido David Beckham con House 99, la marca que tiene gamas dirigidas a la barba, el pelo y el rostro.
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Limpiador espumoso

perfumado para el rostro con

aceites esenciales de naranja,

limón y pomelo. Netoyant

Visage de CLARINS MEN

(29,25€) Restaura la

fuerza, densidad, flexibilidad y

textura de la piel. Force Supreme

Black Regenerating Care de

BIOTHERM HOMME

(89,90€) Con un cepillo de

precisión, el gel ligero se funde

sobre las cejas para unificarlas

y fijarlas. Brow Gelcomb de

TOM FORD (44€).

Con doble efecto anti-brillo

y anti-fatiga. Fluido hidratante

diario al Ácido Hialurónico de

SKEEN (32€) Hidrata,

nutre y suaviza, y proporciona

firmeza y energía. Skin Caviar

Luxe Cream

de LA PRAIRIE (658€)

5

4

3

2

1 Hidratante que reduce los

brillos y potencia la

luminosidad. Greater Look

Face Moisturiser de HOUSE

99 (30€) Formulada con

Marine Protein Complex para

aportar una hidratación

intensa. Revitalizer Cream de

SHISEIDO MEN (98€)

Combina ingredientes

capaces de retener la

hidratación natural con

antioxidantes encapsulados.

Maximum Hydrator Gel

Hidratante Concentrado

CLINIQUE FOR MEN (30€)

Cada uno de los 2 frascos

dispone de un dosificador

independiente y así obtiene

siempre la dosis justa de

producto. Hydra-Sculpt de

CLARINS MEN (70€)

9

8

7

6
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OJOSna de las firmas que destacan en el desarrollo del cuidado cosmético masculino es lajaponesa Shiseido, que en los años 60 presentóMG5, la primera línea completa de productoscosméticos masculinos, compuesta por 23 productos para el cuidado capilar, el cuidado dela piel y fragancias. En 2005 lanzó lo que ahora conocemos como Shiseido Men, concolecciones de tratamientos específicos masculinos. Lógicamente, dentro de esas gamas,nunca falta un tratamiento para el contorno de los ojos, porque tanto para Shiseido Men como para
ClarinsMen,BiothermHomme,Khiel’s, Lab Series o Skeen+ es prioritario presentar tratamientosespecíficos para aplicar en el contorno de ojos masculino. Incluso House 99, conociendo suimportancia, también dispone de un contorno de ojos.
U
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Suaviza e hidrata

el contorno de los ojos, mejora

bolsas y ojeras.

Total Recharge Eye de

BIOTHERM HOMME (27€)

La textura de este sérum

en gel débilmente emulsionado

se funde de inmediato sin dejar

brillos sobre la piel.

Los tejidos se refuerzan, los

párpados se retensan. Sérum

Yeux Tenseur Défatigant de

DIOR HOMME (55€)

Su fórmula incluye

retinol puro y activo:

disminuye las arrugas, corrige

bolsas y ojeras.

Revitalizante de ojos de

SKEEN+ (39€)

Contorno rejuvenecedor

para evitar ojeras. Su uso

disminuye visiblemente la

apariencia de ojeras e

hinchazón. Eye Fuel de

KIEHL’S (19,50 €)

4

3

2

1 Gel para contorno de ojos

con efecto lifting. Max LS

Power V Instant Eye Lift de

LAB SERIES (45€)

Bálsamo de ojos con

efectos vitalizantes. Truly

Brighter Eye Balm de

HOUSE 99 (22€)

Su acción reafirmante, alisa

las arrugas y contribuye a

reducir las bolsas y ojeras.

Baume Anti Rides Yeux de

CLARINS MEN (49,50€)

Definición y vitalidad en el

área de los ojos para una

mirada rejuvenecida.

Total Revitalizer Eye de

SHISEIDO MEN (60€)

5

6

7

8
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MASCARILLASste tratamiento específico ha tardado más tiempo en ser incluido dentro de la rutina beauty masculina.Sin embargo, ha llegado conmucha fuerza, y hoy en día se encuentra incluido en el neceser masculino contotal naturalidad. Justo este mismo año, 2018, Biotherm Homme, ha lanzado al mercado su mascarillade arcilla orientada a controlar la grasa, una de las grandes preocupaciones masculinas. Pero los hombresquieren ir un pocomás allá, y ahora también buscan la máxima hidratación y luminosidad, además de que-rer tratamientos de choque quemejoren la flacidez y eliminenmanchas. Por eso acuden a este tipo de tratamiento,considerado de amplio espectro y transversal, y no dudan en escogerlo dentro de las marcas con líneas masculi-nas, aunque no estén dentro de la gama específicamente. Firmas como Clarins, Kiehl’s o Skeen+, y también enotras como Sisley o La Prairie, presentan estos cuidados especiales con fórmulas muy adaptables a la piel mas-culina.

1 2 8

E

1

2
3

4

5
6

Con una fórmula sensorial y

eficaz basada en los beneficios

de la arcilla volcánica, la

mascarilla de efecto absorbente

desarrolla también una acción

purificante que consigue dejar

la piel perfecta en tan solo 3

minutos y libre de brillos

durante horas. T Pur Blue Face

Clay de BIOTHERM

HOMME (49,40€)

Mascarilla facial hidratante

y refrescante con extracto de

kalanchoe. Con textura de

gel-crema ultrafresca, ayuda a

la piel a recuperar su nivel de

hidratación ideal en solo 10

minutos. La piel intensamente

hidratada está flexible, fresca,

lisa y tonificada; y lo que es

mejor, protegida ante las

agresiones externas. SOS

Hydra de CLARINS (40€)

Mascarilla

de arcilla negra y ácido

hialurónico. Noir Revitalisant

de SKEEN+ (39€)

3

2

1
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Mascarilla para el contorno

de los ojos, que elimina el

cansancio, alisa y rejuvenece la

mirada de manera instantánea.

Masque Contour des Yeux de

SISLEY (104,50€)

Mascarilla de noche con

efecto lifting. Se debe aplicar

con movimientos ascendentes

para que la fórmula empiece a

actuar al instante. Déjatela

puesta durante la noche, y por

la mañana limpia la piel para

retirar la mascarilla y descubrir

una piel más tonificada y tersa.

Hay que evitar el contacto con

los ojos. Ginger Leaf &

Hibiscus Firming Overnight

Mask de KIEHL’S (55€)

Mascarilla, de uso semanal,

que renueva la piel. Se presenta

con un pincel aplicador y con-

tiene una alta mezcla de

ingredientes exfoliantes para

estimular la formación de piel

renovada, fresca y luminosa.

Cellular 3 - Minute Peel de

LA PRAIRIE (206€)

6

5

4
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AFEITADO Y PELOiendo dos puntos clave dentro del grooming diario de los hombres, no haymarca que no atienda estas prio-ridades masculinas. Las soluciones de afeitado que propone la firma Khiel’s, que nació como botica en1851, están avaladas por sus usuarios durante décadas. Al igual que la experiencia que aporta la firma nor-teamericana Lab Series que, desde 1987, formula productos de alta tecnología y gran rendimiento en sulaboratorio, para mantener la confianza de sus consumidores que permanecen muy atentos a sus noveda-des. La marca francesa Sisley, fundada en 1976, inició en 2017 su debut en asuntos capilares. Fue entonces cuandopuso en el mercado Sisley Hair, la primera línea destinada al cabello, que en poco tiempo ha cosechado grandes éxi-tos. Por su parte, la compañía norteamericana Redken creada en 1960 por Jheri Redding y Paula Kent, dispone detodos los tratamientos imaginables para el pelo.
S
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Gel fijador no graso que

acondiciona y alisa el cabello.

Grooming Solutions Clean

Styling Gel de KIEHL’S

(18,50€) Gel espumoso

elaborado con una exclusiva

Tecnología ProComfort, que

resulta indicada incluso para las

pieles más sensibles.

Gel Shaver de BIOTHERM

HOMME (22,50€)

Aceite para el cuidado de

la barba elaborado a base de

aceites esenciales, vitaminas y

agentes hidratantes. The Groo-

ming Oil de LAB SERIES (48€)

Sérum fortificante que

dinamiza el bulbo capilar para

mejorar el anclaje de los

cabellos. Hair Rituel

Revitalizing Fortifying Serum

de SISLEY HAIR (150€)

Ofrece la sujeción que

necesita cualquier estilo de

peinado, aportando brillo.

Además, es fácil de aclarar con

agua. Going Strong Gel fijador

de HOUSE 99 (18€)

5

4

3

2

1 Una barra de afeitado que

suaviza la piel y desprende los

restos de vello fácilmente.

Sharp Cut Shaving Stick de

HOUSE 99 (19€)

Loción indicada para pieles

mixtas, que calma el ardor

producido después del afeitado

y refresca, proporcionando

tonicidad y suavidad a la piel

del rostro. Fluido no graso,

refrescante y antiséptico

(alcohol 20%). Aquatic Lotion

de BIOTHERM HOMME

(46€) Champú refrescante

de mentol que estimula y calma

el cuero cabelludo. Mint

Shampoo de REDKEN

BREWS (16€) Crea una

protección que garantiza un

afeitado preciso y protege de las

agresiones provocadas por la

cuchilla. Smooth Glider Shave

Cream de KIEHL’S (18,50€)
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Hoy en día, el colectivo LGTBI puede disfrutar de numerosos destinos turísticos donde cualquier
persona es recibida con los brazos abiertos. Prueba de ello son los diversos Prides que se organizan
alrededor del mundo, grandes eventos en los que las ciudades acogen una atmósfera de igualdad y
libertad que es inevitable celebrar. Pero no hay que irse muchos años atrás para darse cuenta de que
esto no siempre fue así. La evolución del turismo LGTBI, hoy convertido en una gran oportunidad

económica, ha sufrido un gran contraste positivo. Y aerolíneas como Lufthansa se han sumado a este
cambio apostando por la diversidad como base de su grupo. TEXTO DAVID BOSCO

UN VUELO POR LA
EVOLUCIÓN DEL
TURISMO LGTBI

S H A N G A Y P A R A L U F T H A N S A

VIAJES
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Hoy en día, la comunidad LGTBI supone más del10% de los viajeros que se desplazan por todo elmundo según laOrganizaciónMundial del Turismo.Perohuboun tiempoenqueera impensableno soloalcanzar esta cifra, sino el hecho de que un orga-nismo semolestara en registrarla.Veinticinco años no son pocos, y aunque ahorase considere al turismo LGTBI como un poderosovehículo para el desarrollo económico de muchosdestinos, la realidaderamuydiferentehaceunasdé-cadas. Y para comprobarlo, basta con observarcómo grandes destinos internacionales en la actua-lidad, como es el caso de Tel Aviv, celebraban haceapenas veinte años susprimerasmarchas.Quenadatienen que ver con el actual Pride, que atrae cadames de junio a cientos demiles de personas de todoelmundo a la ciudad israelí. Comoeste, sonmuchoslos destinos que han ido inundando sus calles conuna atmósfera de libertad y respeto. Lugares en los

que antaño las parejas homosexuales no se atrevíana pasear de la mano han ido dejando atrás los pre-juicios para recibir a sus visitantes con los brazosabiertos, fomentando el be yourself.En este aspecto, y a pesar de las actuales políti-cas homófobas de Trump, Estados Unidos siempreha llevado la delantera como destino LGTBI. Es elpaís preferido por el colectivo a nivel mundial paradisfrutar de unas vacaciones, aunque se concentrasobre todo en dos ciudades: San Francisco y NuevaYork. La primera de ellas se erigió en los años 70como un referente mundial en cuanto a la reivindi-caciónde los derechosde los homosexuales, y partede culpa la tuvo el activistaHarveyMilk, elegido su-pervisor de la ciudad en el año 1977. Desde enton-ces, el barrio deCastro ha idomodelándose comoelcentroneurálgicode la comunidadLGTBI, conocido

pormuchos como ‘las cuatros esquinasmás gaysdela Tierra’. Por otro lado, la ciudad de la libertad porexcelencia también lo es en cuanto a tolerancia ydi-versidad sexual, al menos en la actualidad. Precisa-mente, en 2019Nueva York acogerá elWorldPride,que servirádehomenaje al 50aniversariode losdis-turbios que tuvieron lugar en el icónico pub Stone-wall Inn, donde el colectivo LGTBI se enfrentó conéxito a la represión policial de la época. Hechos quemarcaronunantes yundespués en lahistoria de losderechos de la comunidad.Si ponemos el foco en España, podemos presu-mirdehaberdejadoatrás los tiemposen losqueunapareja homosexual se encontraba en loshoteles conuna habitación de dos camas individuales. Actual-mente, nuestropaís recibeunos seismillones de tu-ristas LGTBI, lo que suponeun crecimientodel 28%respecto al 2015. Algo que agradecer a ciudadescomo Torremolinos, que ha conseguido estar al

nivel degrandes capitales comoMadridoBarcelona.Lleva décadas apostando por un espíritu de convi-vencia en igualdad, y se ha consolidado como lugarde referencia en todo el mundo.Pero losdestinosno son losúnicosquehancam-biado en los últimos años. Las empresas orientadasal turismo también han ido adaptando su oferta alos intereses del colectivo, potenciando así destinoscomo los que protagonizan estas líneas. Este apoyono solo se manifiesta de puertas hacia fuera, y gru-pos como la aerolínea Lufthansa fomentan la diver-sidad a través de programas de igualdad, ya que laconsideran un valor importante para su empresa.Sus empleados provienen de diferentes culturas ycuentan conedades, géneros yorientaciones sexua-les distintas, lo que aporta una enorme variedad dehabilidades y perspectivas enriquecedoras.

V I A J E S

SAN FRANCISCO TORREMOLINOS TEL AVIV NUEVA YORK
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os gusta viajar. Y mucho. ¿Qué tienen en común nombres tandispares como Malú, Soraya, Mario Vaquerizo, El Gran
Wyoming, Christian Sánchez, Josef Ajram,Merche,Marta
Sánchez, Paula Vázquez, Asier Etxeandia, Pablo Rivero,
Mónica Naranjo,MariamHernández,Barei, Eva González,
Ana Polvorosa, Samantha Vallejo-Nágera, Maxi Iglesias,
Iván Sánchez, Octavi Pujades, Miguel Ángel Muñoz y Ca-
yetana Guillén Cuervo? A priori, nada. Pero sí hay algo quelos une. Almargen de que son amigos nuestros, todos han via-jado con Shangay. Es más, han sido portada de nuestra edi-ción de viajes Shangay Voyager, que nació en el año 2013.Como nos gusta dar la vuelta al mundo, por eso decidimos que, tras el na-cimiento de Shangay Style –dedicada a la moda y al estilo de vida– la si-guiente revista de la casa fuera el Voyager. Siempre se ha dicho que una delas cosas que definen el estilo de vida de un gay es la afición por los viajes,la inquietud por la cultura y por conocer nuevos destinos. Y como nuestraobligación es satisfacer al lector, le hicimos una revista a medida.Comenzamos llevando aMalú a Turquía. Un país fascinante que en el año2013 vivía una situación completamente diferente a la actual para el co-lectivo LGTBI. Pero nuestra historia de amor con Turquía había empezadomucho antes, con Sinan y Vito de Pasión Turca. Vivimos momentos in-creíbles con Ana Belén, Paloma San Basilio y Marta Sánchez en Es-tambul, con Rosario en Efeso, con Chenoa en Capadocia, con David

Delfín en Nemrut. Todos, como nosotros, se quedaron fascinados.Hubo unos años en los que lo que se entendía por ‘destinos gays’ estabasiempre asociado en exclusiva al sol y la fiesta. Es lógico, pues Españavenía de una dictadura en la que la libertad que daba la noche y el aper-turismo de los destinos de playa por el turismo extranjero permitían taparcosas que en otras localidades sería impensable. Torremolinos es el mejorejemplo de ello, con el primer bar gay que hubo en España, que abrió enla década de los 60. Canarias, con Maspalomas como bandera, es otro delos mejores ejemplos de esta situación. Como Sitges, Ibiza y otras locali-dades de nuestras extensas costas... Todos ellos fueron auténticos oasisde libertad para el colectivo LGTBI cuando ni siguiera se llamaba así. Rei-vindicamos estos sitios. Por lo que significan y porque nos encanta el sol,la playa y la noche, para qué engañarnos.

SHANGAY
VOYAGER

L A V U E L TA A L M U N D O C O N

S H A N G AY V O YA G E R

N
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Pero las cosas, como bien demostramos en las páginas de esta revista, hancambiadomucho en España. Un país en el que ya puedes ir a un hotel contu novia, tu novio o con quien quieras; y en principio, nadie temiramal porpedir una cama dematrimonio, como bien nos cuenta el empresarioKike
Sarasola en esta revista. Y él, de viajes y de turismo, algo sabe...Ya puedes ‘ser gay’ y ‘comportante como gay’ en casi todos los lugares deEspaña. Incluso en los destinos más pequeños. ¡Afortunadamente! Hayque insistir en que no debemos dar todo por ganado, pues sigue habiendoagresiones que nunca deberían ocurrir. Pero este gran cambio que hemosvivido sí que ha permitido que podamos ampliar elmodo de plantear el tu-rismo LGTBI. Hasta Fitur, la feria de turismomás importante de España yuna de las mejores del mundo, tiene su Fitur Gay. Pero queremos más.Como decimos, hay que reivindicar los destinos de playa, como Torremo-linos, Canarias o Sitges que, cuando nadie lo hacía, rompieron una lanzapor el colectivo. No lo vamos a olvidar nunca. Esas ciudades no abrían lamano por una cuestión comercial: lo hacían porque veían que la gente quevenía de fuera se comportaba de unamanera diferente a la del españolitomedio, que aún estaba en las películas de Esteso y Pajares.
Shangay Voyager nació en un momento en el que eso ya había cambiado.Y al igual que Ibiza es mucho más que noche y fiesta, pues lo mismo pue-des darlo todo en el Lío que perderte en una cala desierta, un gay –comoun hetero– cuando elige su plan de vacaciones, también. Puede querer soly fiesta en enero, pero montañismo o tranquilidad absoluta en agosto. Elmundo es poliédrico, la vida también lo es, y todos lo somos. Por ello, losplanes que se han ofrecido en estos primeros cinco años de Shangay Vo-
yager lo son. Nos encanta llevar a Mónica Naranjo y a Cayetana GuillénCuervo a que conozcan el maravilloso Hotel Hacienda de Abajo en la nomenosmaravillosa isla canaria de La Palma, pero también aMiguel ÁngelMuñoz a descubrir los paisajes de Asturias, a Ana Polvorosa en una rutapor Baleares con Transmediterránea. Octavi Pujades descubrió cómo Sit-ges recuperaba el mítico Hotel Terramar, ahora convertido en un espec-tacular nuevo hotel de la cadenaMe. Ymuchas ciudades se han llenado dehoteles heterofriendly como los Axel. Nos gusta la música, los museos. Es-quiar, comer en chiringuitos o tapear en plan gourmet o irnos a Las Vegas.Nos gustaría dar la vuelta al mundo. Por eso hicimos esta revista con mildestinos en sus páginas. Porque sí, nos encanta viajar.
TEXTO NACHO FRESNO

V I A J E S



MARTA SÁNCHEZ
EN FUERTEVENTURA
PARA SHANGAY VOYAGER
Nº7 (PRIMAVERA • 2015)

FOTOGRAFIADA
EN EXCLUSIVA

POR TIAGO PRISCO



(EN ESTA PAG.)
DAVID DELFÍN

EN NEMRUT, TURQUÍA
PARA SHANGAY Nº312

(JULIO • 2007)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR GORKA POSTIGO

(EN LA OTRA PAG DE IZDA. A
DCHA. Y DE ARRIBA ABAJO)

SORAYA
EN MASPALOMAS

PARA SHANGAY VOYAGER
Nº2 (VERANO • 2013)

FOTOGRAFIADA
EN EXCLUSIVA

POR M. ÁNGEL FERNÁNDEZ

JAVIER HERNANZ
EN ASTURIAS

PARA SHANGAY VOYAGER
Nº16 (INVIERNO • 2017/18)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR BORJA DE LA LAMA

ANTONIO VELÁZQUEZ
EN GRAN CANARIA
PARA SHANGAY Nº402

(MAYO • 2011)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR M. ÁNGEL FERNÁNDEZ

ANA POLVOROSA
EN MALLORCA

PARA SHANGAY VOYAGER
Nº14 (VERANO • 2017)

FOTOGRAFIADA
EN EXCLUSIVA

POR DANNIEL ROJAS
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(EN ESTA PAG.)
MÓNICA NARANJO

EN EL HOTEL HACIENDA
DE ABAJO EN LA PALMA
PARA SHANGAY VOYAGER
Nº10 (PRIMAVERA • 2016)

FOTOGRAFIADA
EN EXCLUSIVA

POR DANNIEL ROJAS

(EN LA OTRA PAG DE
ARRIBA ABAJO)

MALÚ
EN ESTAMBUL

PARA SHANGAY VOYAGER
Nº1 (PRIMAVERA • 2013)
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EN EXCLUSIVA
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OCTAVI PUJADES
EN EL ME SITGES

PARA SHANGAY VOYAGER
Nº17 (PRIMAVERA • 2018)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA
POR JAVI ÁVILA
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AXEL MADRID
PARA SHANGAY VOYAGER
Nº15 (OTOÑO • 2017)
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EN EXCLUSIVA

POR DANNIEL ROJAS
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EVA GONZÁLEZ
EN MADRID

PARA SHANGAY VOYAGER
Nº13 (PRIMAVERA • 2017)

FOTOGRAFIADA
EN EXCLUSIVA

POR ALBERTO SAGUAR

MIGUEL ÁNGEL MUÑOZ
EN ASTURIAS

PARA SHANGAY VOYAGER
Nº18 (VERANO • 2018)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR BORJA DE LA LAMA

CAYETANA GUILLÉN
CUERVO EN LA PALMA
PARA SHANGAY VOYAGER
Nº19 (OTOÑO • 2018)

FOTOGRAFIADA
EN EXCLUSIVA

POR OMAR AYYASHI

ASIER ETXEANDIA
EN EL HOTEL PULLMAN

DE BARCELONA
PARA SHANGAY VOYAGER
Nº9 (INVIERNO • 2015/16)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR MANO MARTÍNEZ
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CHRISTIAN SÁNCHEZ
EN BRUSELAS

PARA SHANGAY VOYAGER
Nº4 (PRIMAVERA • 2014)

FOTOGRAFIADO
EN EXCLUSIVA

POR M. ÁNGEL FERNÁNDEZ

ANA BELÉN
EN ESTAMBUL

PARA SHANGAY Nº422
(MARZO • 2012)

FOTOGRAFIADA
EN EXCLUSIVA

POR M. ÁNGEL FERNÁNDEZ
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Son muchos recuerdos y experiencias los que hemos compartido en estos 25
años. En este reportaje ofrecemos un recorrido profesional y sentimental por las
últimas dos décadas y media. Una manera de transmitir lo que ha supuesto hasta
el momento para nosotros la aventura de publicar esta revista en sus diferentes

etapas, y también de encuadrarla en los distintos momentos históricos que hemos
vivido y plasmado, directa o indirectamente.

TEXTOS ALFONSO LLOPART, AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES Y NACHO FRESNO

stamos en 1992, el año de Cobi y Curro. Cobi era la mascota de los Juegos Olímpicos de Barcelona y Curro la de laExposición Universal de Sevilla. Curiosamente, Curro tenía el pelo del color del arco iris, aunque ello no tuviera nada quever con la situación de los gays, lesbianas y trans de nuestro país. No hacía ni veinte años que había muerto ese ‘muerto’que tanta guerra nos está dando últimamente –Francisco Franco, dictador de profesión– y, aunque la Constitución del 78había devuelto la libertad a los españoles, no era el caso, ni de lejos, de la comunidad LGTB. La ‘ley de vagos ymaleantes’,que permitía el encarcelamiento de homosexuales para su ‘reeducación’, excluyó la homosexualidad en 1979, pero de-clararse abiertamente gay o lesbiana en esos años era, además de poco usual, bastante arriesgado. La formación de aso-ciaciones activistas –siguiendo los modelos surgidos después de Stonewall en Estados Unidos y norte de Europa– junto conmovimientos como la ‘movida madrileña’ comenzaron tímidamente a hacer visible la realidad LGTB: durante el día, pasábamosdesapercibidos entre la multitud; por la noche, nos escapábamos a los garitos nocturnos donde podíamos ser nosotrxs mismxs.

25
AÑOS DE

shangay

H A N A C I D O U N A E S T R E L L A

1 9 9 2 - 1 9 9 7
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Esta es la España a la que regresé después de terminar mis estudios dearquitectura en 1992 en Londres, uno de los epicentros gays de Eu-ropa y del mundo. Allí, además de los populares bares, discotecas, res-taurantes y tiendas del Soho, había multitud de revistas dirigidas alpúblico gay, y personalidades como Freddy Mercury, Ian McKellen oDerek Jarman contribuían –a su manera– en la lucha por los derechosLGTB. Uno de mis clubs favoritos se llamaba Gay Tea Dance, y teníalugar los domingos a las 5 de la tarde –la hora del té– en una azotea deHigh Street Kensington. Cuando regresé a Madrid, mi pareja RobertoSánchez y yo decidimos importar la idea de crear una sesión domini-cal vespertina. Como él trabajaba los fines de semana en un bar que sellamaba China Club, les propusimos a sus dueños montarlo allí y elnombre salió solo: el Gay Tea Dance en el China Club solo podía lla-marse Shangay Tea Dance. En marzo de 1993 hicimos un primer in-tento, que no salió bien (entre otras cosas, porque se nos ocurrió lalocura de sortear un ‘chulo’...). Unos mesesmás tarde, en noviembre, ya con las ideasmás claras, lo volvimos a intentar: el éxito fuearrollador.uchas veces me he parado a pensar en el por-qué de ese éxito. En parte, seguramente fuepor el día elegido, el domingo. En esa época,los domingos no pasaba nada, como muchoquedabas con los colegas para ir al cine. Perola posibilidad de salir ‘de marcha’ un domingo por la tarde –abríamosun poco más tarde que en Londres, a las 20h– y estar de regreso encasa pronto –cerrábamos a las 02h–, que al día siguiente se trabajaba,era algo nuevo. Como había que ‘sacar’ a la gente de casa, cada do-mingo nos inventábamos juegos: El gran juego de la loca, Queen of the
night, Vivan los novios, el Bingay, parodias de programas de la tele conlas que la gente se meaba de la risa. Uno de nuestros juegos más po-pulares era El juego de los mensajes. En él, poníamos un numerito acada persona que entraba para que la gente se pudiera escribir men-sajes que se echaban en un buzón, y cada media hora ‘cantábamos’ losnúmeros afortunados que tenían correspondencia. Date cuenta de queno existían los móviles, ni los chats, ni las webs, ni las apps, por lo queera unamanera muy rápida y sencilla de conectar conlos chicos que te gustaban. Todavía hoyme encuentrocon alguna pareja o matrimonio que se conoció a tra-vés de nuestro juego de mensajes...a forma en que comunicábamos a nuestro público lasfiestas y dónde las hacíamos –debido al enorme éxito,teníamos que cambiarnos habitualmente a localescada vez más grandes– era a través de cartas quemandábamos por correo, como si de un club clan-destino se tratara. Algunas de esas cartas empezaron a tener forma de‘hoja parroquial’, a la que pusimos un nombre que también salió solo:
Shangay express (por eso de que muchos periódicos usaban esa deno-minación, pero también en homenaje a la película El expreso de Shang-
hai deMarlene Dietrich). En octubre de 1994 decidimos darle forma defanzine: un DIN A3 fotocopiado y doblado por la mitad. Ese fue el ori-gen de la que es, a día de hoy, el principal –y más longevo– medio decomunicación LGTB de este país.Siempre queme preguntan por cómo nació la revista Shangay contestóde la misma manera: “Estábamos en el lugar correcto en el momentoadecuado: Chueca a mediados de los 90”. Sí, hasta entonces, el barrio

L

M EL ORIGEN DE SHANGAY ESTÁ
EN LAS FIESTAS DOMINICALES
DE SHANGAY TEA DANCE, QUE
DESDE 1993 HASTA 2003
ORGANIZÁBAMOS EN
DIFERENTES LOCALES DE
MADRID: CHINA CLUB, BAÑOS,
TÍMPANO, BOCACCIO, FLAMINGO,
PASAPOGA Y COOL. EN LA FOTO
DEL MEDIO, UNO DE NUESTROS
EQUIPOS DE CAMAREROS:
CARLOS, ALBERTO, FERNANDO,
JORGE Y EL ADORABLE PEDRITO
AUNIÓN, FALLECIDO EL AÑO
PASADO Y AL QUE ECHAMOS
MUCHO DE MENOS.

EN OCTUBRE DE 1994 NACE EL FANZINE SHANGAY
EXPRESS, QUE INICIALMENTE SERVÍA DE VEHÍCULO
PARA PROMOCIONAR NUESTRAS FIESTAS.
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de Chueca era una zona de Madrid deprimida y peligrosa. Tenías queorganizarte cuando salías de los locales ‘de ambiente’ y hacerlo engrupo, porque si salías solo, te atracaban fijo. Algunos de los dueños deesos locales nocturnos y otros valientes empezaron a abrir estableci-mientos ‘a la luz del día’: librerías, peluquerías, tiendas de ropa, res-taurantes, floristerías... Así nacieron Berkana, Xiquena y Hiedras, XXXy Trilogía, El Armario, Anthurium... Y esos nuevos locales –y los desiempre de Chueca– empezaron a llamarnos para publicitarse en esefanzine casero que hacíamos. Las cuatro páginas fotocopiadas se con-virtieron en 8, 12, 24... Empezamos a hacerlos en una imprenta plana.Sin quererlo ni beberlo, nos encontramos haciendo la primera publi-cación gay de España que no estaba editada porasociaciones LGTB, ni tenía contenido erótico opornográfico.agamos aquí un inciso para hablar precisamentede esas publicaciones anteriores a Shangay. Lasprimeras que aparecieron en España estaban edi-tadas por colectivos LGTB. Aghois vio la luz en laspostrimerías del franquismo, en 1972. La editabala Agrupación Homófila para la Igualdad Sexual ytenía que imprimirse en Francia para luego distribuirse clandestina-mente, si es que antes no era interceptada por la policía. Más tarde, yaen democracia, aparecerían Lambda (de Casal Lambda de Valencia, en1978), Infogai (del Col·lectiu Gai de Barcelona, en 1979), Paper Gai (delCol·lectiu Lambda de Valencia, en 1986) y Entiendes? (del COGAM, en1987). La precursora de las revistas ‘solo para adultos’ fue la genial
Party. Creada por el escritor Eloy Rosillo en 1976, contaba con afiladasplumas como las de Carlos Ferrando o Jesús Mariñas, y en sus páginasse mezclaban divas, cabareteras y transformistas con desnudos mas-culinos, estrenos teatrales, lugares de cruising de Sitges o Torremoli-nos y hasta una guía de locales gays de España. La revista MENsual,que empezó a editarse en 1989, alternaba textos y relatos eróticos deescritores gays de la época con pornografía masculina, una exitosa sec-ción de contactos y una guía de locales.Si el objetivo de Shangay express inicialmente no era otro que promo-cionar las fiestas y juegos que organizábamos en Shangay Tea Dance,a medida que iba creciendo el número de páginas, no nos quedaba másremedio que llenarla de contenido. Ni Roberto (que había estudiadomarketing) ni yo éramos periodistas, así que al principio nos inventá-bamos las noticias para hacer reír y entretener a la gente. Creamos sec-ciones como elHorroróscopo (presente desde el nº 1) o Lobas de noche,por Petardella (nuestra reportera más noctámbula, bautizada así enhonor de la periodista Paloma Aznar ‘Vampirella’). Como yo por aquelentonces había empezado a trabajar en la oficina de comunicación deJavier Bellot –lo de la arquitectura se quedó en hobby–, y llevábamosestrenos de películas y lanzamientos de discos,tenía acceso a actores, actrices, cantantes y cele-brities a los que podíamos entrevistar. El primerofue Jorge Perugorría, el actor cubano famoso porsu papel de homosexual en Fresa y chocolate. Em-pezamos a hacer críticas de discos, de películas,de libros, de vídeos..., siempre en un tono colo-quial y dicharachero.finales de 1995, decidimos tirar la casa por laventana y cambiar el formato del fanzine paraconvertirlo en periódico. Por aquel entonces, era muy popular el su-

UNA DE LAS PRECURSORAS
DE LAS REVISTAS GAYS
ESPAÑOLAS FUE PARTY,

QUE SE EDITÓ ENTRE 1989
Y MEDIADOS DE LOS 90.

NUESTRA PRIMERA PORTADA CON EL
ACTUAL FORMATO SE LA DEDICAMOS

AL ACTOR JORGE SANZ, QUE HACÍA DE
CHAPERO EN LA PELÍCULA

HOTEL Y DOMICILIO.

H
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plemento de El País de los viernes que se llamaba El País de las Tenta-
ciones. A Roberto y a mí nos encantaba, y por eso creamos el nuevo
Shangay express a imagen y semejanza del Tentaciones. En la primeraportada con ese formato, Jorge Sanz, que acababa de estrenar la pelí-cula Hotel y domicilio en la que interpretaba a un chapero. Las sesionesdominicales del Shangay Tea Dance seguían imparables, pero ya noeran la razón de ser de la publicación, era un anun-cio más entre los negocios emergentes de Chuecay los de ‘toda la vida’.ebió de ser por esa época cuando conocimos a lapersona que cambió el curso de la historia LGTBde España y, en parte, también la nuestra. PedroZerolo llevaba siendo presidente de COGAM (el Co-lectivo LGTB de Madrid) desde 1992. Hasta enton-ces, nuestra relación con los colectivos no era nadabuena: nos tachaban de frívolos y nada reivindicativos, cosa que eratotalmente cierta, y bien orgullosos que estábamos de ello. Pero Pedrotenía otra visión de las cosas. Él tenía claro que, en la lucha por los de-rechos LGTB, había que involucrar al empresariado tanto de los loca-les de noche como de los cada vez más numerosos negocios de día enChueca. Consiguió que nos sentáramos un buen número de ellos conlos colectivos para organizar en junio de 1996 la primera ‘Manifiesta’del Orgullo (aunque ese término lo acuñaría algunos años más tarde lapoetisa Ruth Toledano). El día que conmemora los altercados de Sto-newall (su 50º aniversario tiene lugar en 2019 con el WorldPride deNueva York) llevaba celebrándose en Madrid desde 1978, pero nuncahabía conseguido reunir a más de unos pocos centenares de personas.Recuerdo el primer Orgullo al que asistí, en 1994, un recorrido entreTirso de Molina y Sol. No éramos más de 300 personas y no conocía-mos a nadie. Sin embargo, salías un fin de semana por Chueca o la zonamás ‘alternativa’ de Lavapiés y todos los locales estaban abarrotados.Pedro tenía claro que, para atraer a más gente, había que convertir elDía del Orgullo en una fiesta reivindicativa. Y así fue cómo el 29 dejunio de 1996 tuvo lugar ese ‘Orgullo’ histórico de colectivos y em-presariado unidos por primera vez, en el que la primera y única ca-rroza de aquel año fue precisamente la de Shangay. Fuimos unas 5.000almas... El resto es historia. Siempre he tenido muy claro que ese em-peño de Pedro y cómo evolucionó el Orgullo en lasconvocatorias siguientes jugaron un papel deci-sivo en los logros que se conseguirían años mástarde.o recuerdo si fue él quien nos lo propuso o fuimosRoberto y yo, pero el caso es que en noviembre deese mismo año Pedro Zerolo se convirtió en nues-tro primer socio. Hasta entonces habíamos for-mado parte de lo que vulgarmente se conocecomo ‘economía sumergida’; nunca pensamos queese fanzine que comenzamos a hacer en una fotocopiadora para pro-mocionar nuestras fiestas dominicales se convertiría en un medio decomunicación ‘legal’. Pero así fue y, a la hora de buscar un nombre parala sociedad, yo me acordé de un personaje que salía en la película deDustin Hoffman Pequeño gran hombre, que me había impactadocuando era pequeño. Little Horse, que así se llamaba el personaje, eraun himanih, o ‘dos espíritus’, un indio cheyenne que había nacido conespíritu de hombre y mujer a la vez, y que más que vejaciones o insul-tos, era muy respetado y hasta venerado por el resto de miembros desu tribu. En homenaje a Little Horse denominamos a la sociedad, Edi-
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torial Imani. Además de socio, Pedro se convirtió en columnista de
Shangay, y desde su sección ‘Triquitraque’ recogía los avances en lalucha por los derechos LGTB, al igual que criticaba yrebatía a los que los obstaculizaban.anto Shangay Tea Dance como Shangay express ibanviento en popa. A mediados de 1997 sucedió algo quemarcó buena parte de nuestra historia. Las discográfi-cas empezaron tímidamente a enviarnosmaterial paraque promocionáramos sus artistas, entre los que es-taba una mujer bandera con un vozarrón impresio-nante y pelo bicolor. Se llamaba Mónica Naranjo, eraespañola y había triunfado en México con su primer álbum, pero aquí nola conocía ni el tato. Gracias a ese éxito, su discográfica, SonyMusic, deci-dió lanzar su segundo disco, Palabra demujer, en España. Hacía poco queArnaldo Gancedo, uno de los propietarios de la librería Berkana que lle-garía a ser presidente de COGAM, nos había presentado a Abel Arana,nuestro primer redactor jefe. Él controlaba mucho de música –de hechoformó junto a Juan Belmonte un dúo de productores que llamaron Pum-pin’ Dolls y llegaron a remezclar temas de la propia Mónica, Ana TorrojaoKylie–. Nos invitaron a escuchar el disco de la diva en ciernes y, nos gustótanto, que decidimos hacer una portada con ella, su primera portada enEspaña. El disco empezó a venderse como churros, no había local de am-biente que no pinchara hasta la saciedadDesátame, Pantera en libertad o
Las campanas del amor. En la celebración del Orgullo de ese año, MónicaNaranjo actúo por vez primera en Shangay Tea Dance (ese mismo día,Alaska ejerció deDJ). La cola daba la vuelta a toda unamanzana de la GranVía madrileña. Había nacido una diva gay de repercusión mundial, y unaamistad entre ella y Shangay que todavía perdura.A partir de ahí, las discográficas pusieron el ojo en Shangay, pues se die-ron cuenta de que el público LGTB era gran consumidor demúsica ymuydado a hacerse fan de artistas desconocidos y lanzarlos al estrellato, asícomo a encumbrar a las grandes divas –y divos– gays. Entró en nuestroequipo Agustín Gómez Cascales, que sustituyó a Abel como redactor jefe,y sus extraordinarios conocimientos del sectormusical nos hicieron cre-cer en esa dirección, abrazando lamúsica pop comoparte de nuestro dis-curso. Las portadas de Shangay de los siguientes años las protagonizaroncasi exclusivamente cantantes y grupos demúsica, tanto nacionales comointernacionales: Marta Sánchez, con 7 portadas se lleva la corona; le si-guen Alaska y la propia Mónica, con 6 portadas cada una, y Ana Torroja,Miguel Bosé, Innocence y Chenoa con 4. Y de las internacionales, la reinaindiscutible esMadonna, con 8 portadas; le siguen GeorgeMichael con 6,Kylie y Cher con 5, yMariah Carey con 3. Además,muchos de ellos veníanal Shangay Tea Dance a presentar sus trabajos discográficos. Aparte deMónica, por su escenario pasaron Fangoria, Marta Sánchez, Ana Torroja,Luz Casal, Chenoa,Merche, La Unión, OBK, Astrud, Baccara, Karina, BettyMissiego, Innocence, Roser, La Prohibida, etc. El número 100 de la re-vista lo celebramos con una apoteósica actuación de Cher, que vino aMa-drid a presentar su último trabajo,Believe. Otras artistas internacionalespasaron también por nuestras fiestas, comoGloria Gaynor, RuPaul, Kylie,Raffaella Carrá, Bonnie Tyler, Ultra Naté, Sophie Ellis-Bextor, Holly Va-lance, Beverley Knight, Matt Bianco,Miami SoundMachine, etc. Todo elloforma ya parte de la historia de Shangay y de la música en este país.
TEXTO ALFONSO LLOPART
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EN MAYO DE 1996, MARCÓ UN ANTES Y UN DESPUÉS

PARA SHANGAY Y PARA ELLA.

T

DIFERENTES INSTANTÁNEAS DE ‘MOMENTOS’ SHANGAY TEA
DANCE. ACTUACIÓN DE FANGORIA PRESENTADA POR BORIS

IZAGUIRRE; LA ENTREGA DE LOS 10 DISCOS DE ORO A MÓNICA
NARANJO POR PALABRA DE MUJER DE MANO DE LOS PUMPIN’

DOLLS; Y JESÚS VÁZQUEZ, ANTONIA DELL’ATTE Y BORIS EN LOS
CAMERINOS DE SHANGAY TEA DANCE.





1 5 2

L A D É C A D A P R O D I G I O S A

1 9 9 8 - 2 0 0 8

i algo celebro especialmente de estos pri-
meros 25 años de historia de la revista, es
que se ha –nos hemos– convertido en parte
de la vida de muchas personas. Shangay hasido, y es, reflejo de lo que interesa, emociona, ins-pira e incluso escandaliza a una enorme variedad delectores, que nos ha ido demostrando con el paso deltiempo lo que significamos para él. Shangay se convirtió muy pronto enespejo de una sociedad, la española, que empezó a dar pasos de gigantea nivel social en la década de los 90, y nosotros estuvimos ahí, dandovisibilidad a nuestra manera a esos hechos, dando espacio a muchoscreadores y agitadores que sentíamos que merecían una relevancia,incluso cuando una mayoría no entendía que lo hiciéramos.Para mí supuso un privilegio entrar a formar parte del equipo de re-dacción allá por 1997, primero como colaborador, y enseguida comoredactor jefe. Atención, que la primera entrevista de portada que firméfue al grupo pop danés Aqua. ¡Aqua! Para mí era un sueño tanto poderacceder a entrevistarles en persona como que una revista les diese unaportada, en un momento en que su música, masiva, era despreciadapor casi tantos como los que compraban sus discos. Porque sí, en esemomento comprar discos era una acción muy relevante y muy habi-tual. Las multinacionales habían comenzado a valorar en su justa me-dida lo importante que era el público gay que consumía cultura engeneral, y música en particular. Y comenzaron a apostar por Shangaycomo medio que podía contribuir a popularizar sus lanzamientos.Aqua arrasaba en aquel momento con canciones como Barbie Girl, todolo frívola que quisieras, y estaban haciendo historia del pop. A Shangaysiempre le –nos– ha gustado documentar acontecimientos, canciones,libros, exposiciones que considerábamos –y seguimos haciéndolo–contribuyen a que seamosmás felices, a que sintamos el deseo de cons-truir un presente mejor. ¿Acaso no seguimos sintiendo cierta euforiacuando bailamos Barbie Girl? Luego no estábamos equivocados.A raíz de aquella entrevista comprendí lo importante que era escuchara cualquiera y compartir lo que tenía que contar. Nunca había com-prendido que la cultura pop estuviese considerada por algunos como‘de segunda’, era injusto. Shangay se convirtió en el vehículo perfectopara demostrar que no es así, ni mucho menos. Estábamos creando unespacio de libertad en el que mucha, mucha gente se expresaba, anali-zaba sus obras artísticas, hablaba de su visión de la comunidad LGTB...incluso cuando, en ocasiones, apenas sabían nada de ella. Le hemosdado la oportunidad a cientos, miles de personas, grupos y colectivos
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de reflexionar sobre el ‘mundo gay’ –siempre se ve así mayoritaria-mente, o se veía hace una década o dos, con la ‘G’, destacada, y con la ‘L’,la ‘T’, la ‘B’ y la ‘I’ mucho menos visibles, algoque, afortunadamente, va cambiando–.i primera portada ya como jefe de redacciónla protagonizó Marilyn Manson. Qué granpersonaje, qué gran artista y qué importan-tes su discurso y su imagen. Discurso e ima-gen, dos variables que siempre han ido muyunidas en la revista. Tan importantes ambasen la cultura pop, en la que resultan casi in-divisibles. A Manson volvería a entrevistarloen dos ocasiones más, y en esos encuentros noté que él ya tenía uncierto conocimiento de nuestro medio, que era de los primeros perio-distas a los que reconocía cuando aparecíamos varios a esperar nues-tro turno pacientemente para hablar con él. Esa relación, de ciertaintimidad y complicidad, la he desarrollado con muchos, muchos ar-tistas a lo largo de estas dos décadas en que he formado parte de la fa-milia Shangay. Y sé que no es fácil conseguir esa cercanía, o el respetode quienes, ante todo, lo que buscan es promocionarse. ¿Por qué Shan-
gay lo tiene? Porque siempre hemos tratado a todo el mundo con idén-tico respeto, lo que pedíamos para nosotros.Nunca nos hemos dejado llevar por posibles prejuicios, porque paraeso somos un medio desprejuiciado. Porque en el mismo año –ponga-mos por ejemplo, 1999– yo podía entrevistar a Baccara, EverythingBut The Girl, Victoria Abril, Folclóricas Arrepentidas, Astrud, Pet ShopBoys, Texas, Eternal o John Waters, y mi fascinación era similar portodas sus historias. Y poníamos idéntico mimo al tratar sus reporta-jes. Porque todos tenían cosas que contar, y porque sabíamos quehabía gente –cada vez más, y más variada– deseando saber qué noshabían contado. George Michael protagonizó la última portada deaquel 1999, la del nuestro número navideño. No todos los medios lohabrían hecho cuando apenas hacía un año que había salido, involun-tariamente, del armario tras una accidentada visita a unos baños pú-blicos… Pues eso lo hacía aún más importante para nosotros. Ysabemos que muchos lectores lo agradecieron. Sí,

let’s go outside, siempre.odos sabemos lo importantes que han sido en lahistoria del movimiento LGTB español los testi-monios de quienes han contribuido a dinamizarlas distintas reivindicaciones que son importan-tes en cada momento. Porque hablar pública-mente puede inspirar a alguien a tomar acción einvolucrarse. De igual manera, sabemos lo impor-tante que es compartir contenidos culturales para contribuir a mejo-rar nuestra educación, también a inspirarnos. Doy fe de que desde
Shangay hemos enseñado muchas cosas, hemos contribuido a popula-rizar a todo tipo de artistas, y no nos olvidemos de que aquí todavíaestoy hablando de una época en la que no existía Internet. No era tanfácil el acceso a entrevistas o críticas musicales, teatrales o cinemato-gráficas de según qué títulos o nombres. A día de hoy, me sigue pa-rando gente en ocasiones para darme las gracias por lo que supuso
Shangay en aquellos 90. Por lo mucho que descubrieron, por tantasentrevistas con artistas de primera que les sorprendía que hablasenpara un medio gay gratuito... Cierto que, probablemente en el setentapor ciento de las entrevistas surgía –y aún surge– el soporífero “yo
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tengomuchos amigos gays” como arma fácil para intentar mostrar unaconexión con nuestro mundo. Pero, ojo, luego hay un treinta por ciertode entrevistas en las que se va mucho más allá: en las que artistasLGTB han compartido con nosotros por primera vez sus experienciaspersonales –recordemos el caso de Alejandro Amenábar, cuya salidadel armario en Shangay tuvo una enorme repercusión mediática–, enlas que se habla sobre machismo o feminismo, sobre la necesidad deque se alcance una igualdad plena de derechos de todos… Y sí, a la vezse promociona un disco, una película, un libro o un programa de tele-visión. Lo dicho un poco antes: cero prejuicios, loque importa es ofrecer buenos reportajes, historiasinspiradoras.ambién ofrecer buenos shows en ocasiones, que deesos hemos tenido unos cuantos. Imposible olvidarla celebración de nuestros primeros 100 númeroscon Cher presentando Believe en exclusiva en lamadrileña sala Joy. O nuestras celebradas fiestas deentrega de los Premios Shangay –una idea de PedroZerolo, otro hecho que agradecerle–, que de 2001 a2011 nos dieron grandes momentos para el recuerdo. La primera galafue en el Círculo de Bellas Artes, y tras ella tuvo lugar un concierto pro-tagonizado por Army of Lovers, Emma Bunton (la Baby Spice de lasSpice Girls) y Fangoria. No está mal, ¿verdad?Hablando de Fangoria, cuya existencia ha sido paralela a la de la re-vista y que hemos documentado a lo largo de más de dos décadas, conellos me estrené en mi trayectoria paralela como DJ. Me invitaron apinchar en su fiesta de Halloween de 1998 en la madrileña sala El Sol,y decidí bautizarme con el –terrorífico– nombre de Damien DJ –queaños después sustituiría, con tino, por mi segundo apellido, Cascales–.A raíz de aquel debut, Alfonso y Roberto me propusieron que me con-virtiera en uno de los DJs residentes de Shangay Tea Dance todos losdomingos, y arrancó una etapa muy dulce. Porque por aquel entoncesera impensable poder escuchar en clubs el pop y el r’n’b que tanto megustaba –hoy día sigue sin ser tan fácil– y allí pude dar rienda suelta aotra de mis pasiones, compartir música y hacer bailar. La libertad queteníamos en Shangay Tea Dance era única. Y como ya ha comentadoAlfonso un poco antes, las sinergias que se creaban entre la revista yla fiesta eran increíbles. Ya ha citado él a una buena parte de los artis-tas que pasaron por el Tea Dance para presentar sus discos, actuar,interactuar con los fans con una cercanía que, de nuevo, hoy resultacasi impensable. Porque fueron muchos los artistas internaciones quetuvimos con nosotros. Les entrevistábamos, les veíamos actuar..., Shan-gay suponía un completo de lo más gratificante, tanto para ellos comopara nosotros. Y, ojo, que en muchas ocasiones también salíamos denuestra sala para organizar eventos como el deCher, que antes recordaba. O, por ejemplo, nos ve-íamos involucrados en presentaciones como laque protagonizaron Gitta (Brigitte Nielsen) y Ru-Paul en La Cartuja de Sevilla cuando lanzaron enel año 2000 su single conjunto You’re No Lady.Eventos para el recuerdo.urante muchos años, a Shangay se le recriminabaque, siendo un medio LGTB, el activismo políticosolo se viese reflejado, principalmente, en artícu-los que encargábamos a colaboradores de primera. ¿De verdad era tandifícil ver lo importante que es el activismo artístico? ¿Lo importante
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que es apostar por la cultura como vía de visibilidad, unidad y defensade la igualdad? Pues yo siento que por el mero hecho de haberme sen-tado con artistas como RobbieWilliams, Beyoncé, The Magnetic Fields,Björk, Janet Jackson, Paulina Rubio, Jennifer Lopez, Miguel Bosé, Gold-frapp, Michael Stipe, Rupert Everett, Gwen Stefani, Falete, David Del-fín, Depeche Mode o Carmen Maura –entre tantos, tantos otros– hecontribuido a mostrar lo distintos y a la vez lo iguales que somos. Quetantas voces tan diferentes y de tanto prestigio hayan tenido su espa-cio en la revista es digno de resaltar. Y ojo, que en aquellos años tam-bién entrevisté a boy bands como Ultra y Blue o a ex boybanderos comoSimonWebbe; a humoristas comoMoncho Borrajo y cabareteras comoDiabéticas Aceleradas; a grupos más minoritarios como Moloko y Air;a artistas a los que en nuestro país no se les hacía el caso quemerecían,como Mary J. Blige o Ciara; a divas tan especialescomo Sarah Brightman, Sheena Easton y RuPaul…Y tantos y tantos ‘one hit wonders’, con los quepodríamos hacer una enciclopedia. Eso quedapendiente.esde Shangay vivimos el último gran momento dela industria discográfica tal y como se entendíaantes. Lo cual a mí me permitió, como fan perpe-tuo que soy de todo lo que me gusta, vivir expe-riencias tan especiales como irrepetibles. Sondemasiadas para enumerar en este espacio tan limitado, pero me vie-nen a la memoria, por ejemplo, la presentación de Minage de MónicaNaranjo en el Casino de Madrid, un auténtico sueño kitsch; o viajar aLondres junto al desaparecido –y también icónico– Joaquín Luqui paradescubrir la gira de Believe de Cher; ver cómo Jennifer Lopez hacía ca-llar a un periodista de otro medio –supuestamente más ‘serio’ que elnuestro– y pedir que solo le hiciese preguntas yo, porque le interesa-ban más; visitar el St. Pancras Hotel de Londres –entonces ruinoso-– ysubir las míticas escaleras en las que Spice Girls brillaron por primeravez conWannabe para entrevistar a Pet Shop Boys cuando publicaban
Nightlife; vivir el concierto privado de lanzamiento de Music de Ma-donna en Londres; entrevistar a Beyoncé en Berlín cuando acababa delanzar su primer álbum en solitario y descubrir que en las distanciascortas no hay rastro de la diva que encandila cuando actúa… Sí, todosdivinos pero a la vez todos humanos, otro de esos mensajes que hemospodido ir compartiendo. Porque todos forman parte de la historia de
Shangay, y algunos de sus momentos profesionales más memorableshan ido de la mano de los nuestros. A través de muchos de ellos fueronsurgiendo cuestiones muy interesantes de tratar: el gender trouble, laambigüedad, el travestismo, la bisexualidad, lamarginalidad, la identidad, el feminismo, la ho-mofobia… Porque el pop planteaba ya esas cues-tiones mucho antes de que Shangay existiera,aunque haya quien no quiera verlo. Nosotrossiempre lo hemos hecho y lo hemos compartido.o puedo pasar por alto nuestra implicación en elOrgullo LGTBI de Madrid, siempre creciendo,siempremejorando. Shangay siempre ha aportadosus granitos de arena, facilitando contactos de ar-tistas, yo sugiriendo artistas que he considerado en cadamomento quedebían estar En ocasiones han sido sueños inalcanzables, pero en otrasse han convertido en realidad. Para nosotros fue muy especial contri-buir a que en 2010 Kylie Minogue actuara en plena plaza de España deMadrid en el Orgullo de 2010, coincidiendo con el lanzamiento de Aph-
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rodite, un momento absolutamente icónico e inolvidable. También fueportada de Shangay en aquella ocasión, como no. Y recuerdo que se leentregó un premio especial del Orgullo, que le presentó Trinidad Ji-ménez, la entonces portavoz del PSOE en el Ayuntamiento de Madrid,aprovechando su visita. Al acto de entrega llegó –como diva que es–rematadamente tarde; los fotógrafos se plantaron y la mayoría se fue-ron antes de que llegara. Allí quedamos unos cuantos privilegiados pa-cientes con nuestros móviles de la época para inmortalizar el momento–ay, ni yo guardo aquellas fotos, que se desvanecieron en algún telé-fono móvil–. La cuestión es que son hechos con los que muchos artis-tas nos han demostrado a lo largo de estos 25 añossu generosidad y, sí, también su compromiso.i en esta breve reflexión me tengo que parar en2005, qué bien queme haya tocado esa fecha. El añoen que se convirtió en legal el matrimonio entrepersonas del mismo sexo, un momento indiscuti-blemente histórico. Pero también el año en que en-trevisté por primera vez a Mariah Carey, una de lasartistas que me han hecho vivir experiencias másespeciales e inolvidables de todas las que he entre-vistado a lo largo de dos décadas. Quienes guardan las revistas enpapel como oro en paño, y además estén interesados en las historiasque tantas divas de primera hemos documentado en Shangay, lo sabenbien. Bueno, y los fans que han llegado más tarde pueden buscar esasentrevistas en Shangay.com. Dos aventuras que incluyen entrevistas ahoras intempestivas, cancelaciones varias, un paseo con la estrella enlimusina por Nueva York y muchas anécdotas más. No todos los artis-tas dan tanto juego, y menos los de primerísima división, que suelentener agendas germánicas que dan poco margen a lo inesperado. Peroa lo largo de estos veinticinco años hemos logrado contar muchas his-torias realmente curiosas, con divas y divos –y otras y otros que notanto– que han querido mostrar su mejor cara para Shangay. Y ahí se-guimos, dispuestísimos a seguir compartiendo esas vivencias, a retra-tar a todo tipo de personajes desde nuestra propia perspectiva, connuestro sello que, afortunadamente, ya es recono-cido por muchxs.esde luego, a pesar de mi cuestionable memoria,tengo recuerdos muy especiales de esa época, enla que era mucho más complicado guardar docu-mentos gráficos de lo vivido junto a tantos y tan-tos artistas, porque todavía se consideraban laprivacidad y la exclusividad un valor fundamentalde los encuentros con estrellas. Shangay se haconvertido en mi diario, uno de lujo, en el que grandes momentos per-sonales y profesionales van unidos. No soy muy de echar la vista atrás,pero hacerlo en esta ocasión resulta de lo más gratificante. Y mirarhacia adelante, también.
TEXTO AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES
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UNA DE LOS DOS PORTADAS QUE HA
PROTAGONIZADO HASTA EL MOMENTO

MARIAH CAREY EN SHANGAY. REPORTAJES
EXCLUSIVOS QUE DIERON LA VUELTA AL

MUNDO.

JAVIER GÓMEZ Y MANUEL
RÓDENAS PROTAGONIZARON

EN JULIO DE 2006 UNA
SONADA BODA OFICIADA POR

EL ENTONCES ALCALDE
ALBERTO RUIZ GALLARDÓN.

D

2 5 A Ñ O S





1 5 8

2 5 A Ñ O S

M I R A N D O A L F U T U R O

2 0 0 9 - 2 0 1 8

emos crecido. Nos hemos hecho mayores.Y ese folio fotocopiado sacó nuevas cabeceras. Enoctubre de 2010 salió el primer Shangay Style conIván Sánchez en portada (a la izquierda puedesver el último, por ahora, conMaribel Verdú). Tresaños más tarde, en 2013, viajamos a Estambulpara fotografiar a Malú para la portada primer
Shangay Voyager. Es que Shangay tiene ya un cuarto de siglo, se dicepronto, y se ha diversificado.Son veinticinco años en los que la prensa, como la vida, y como nuestropaís, ha cambiado mucho. Pero un medio de comunicación lo que tieneque hacer es ser testigo de su época. Nosotros lo hemos sido, lo somosy lo seremos. Esto no significa más que contar lo que pasa en el mundo.Las famosas ‘W’ que se estudian en la facultad de periodismo, y quemar-can la frontera que separa el buen hacer del que no lo es tanto.Casualmente, estos veinticinco años coinciden casi de forma exacta conmi trayectoria profesional, prácticamente vinculada al mundo de las re-vistas. Aunque bien pensado, igual no es tan casual esta coincidencia. Enoctubre de 1994 es cuando sale a las calles el primer Shangay express.Exactamente elmismomes del año anterior firmémi primer contrato eneste apasionante mundo que es el de ‘hacer revistas’. La editorial se lla-maba Hachette, había desembarcado unos pocos años antes en nuestropaís. Estaba comprando históricas cabeceras españolas para implan-tarse aquí. Luego, con una fusión posterior pasó a llamarse Hachette Fi-lipacchi y, ya muchomás adelante, Hearst, que es su actual nombre, conel que sigue haciendo revistas. En aquel año de 1994, Shangay no teníasiquiera editorial que la editara. Ni falta que le hacía, por lo que se hapodido ver después. En 2018, aquí sigue. Sin cambiar ni fusionarse, yprácticamente con el mismo equipo.Toda esta explicación tiene sentido para poner en situación la realidadeditorial de los años 90 del siglo pasado, una época en la que las gran-des cabeceras internacionales se implantaron en nuestro país a travésde potentísimas empresas que venían de fuera. Cuando nació esta re-vista, la prensa estaba, como España, en un proceso de cambio. Shangaylo ha vivido (y contado, que para eso somos periodistas) en primera per-sona. Hemos pasado de ser un país en el que ser gay no estaba prohi-bido, pero todo seguía siendo algo semioculto, a convertirnos en lo quehoy es, uno de los principales destinos del turismo LGTBI del mundo.Lugares como Torremolinos, Maspalomas, Sitges, que ya eran destinosde referencia, con un aperturismo pionero en los estertores del fran-quismo, se han consagrado como capitales internacionales del mundo
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ESPAÑA SE HA CONVERTIDO EN TODO UN
REFERENTE DEL TURISMO LGTBI.

DESTINOS MÍTICOS COMO TORREMOLINOS
(EN LA FOTO) SE HA REINVENTADO Y HOY

ES UNO DE LOS DESTINOS PREFERIDOS
POR EL MUNDO GAY. MASPALOMAS,
SITGES, MADRID, BARCELONA... LA

OFERTA ES MUY AMPLIA Y VARIADA.

EN ESTOS AÑOS NOS HEMOS HECHO
MAYORES DE EDAD Y HEMOS

CRECIDO: NUEVAS CABECERAS PARA
SEGUIR CONTANDO LAS COSAS QUE

NOS GUSTA CONTAR.
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gay. Durante los primeros años de esta revista, Chueca comenzaba atransformarse. En esta última etapa de Shangay, el barrio LGTBI deMa-drid es un icono de color arcoíris en todo elmundo.olviendo a la situación delmundo editorial en esosmediados de los noventa, la llegada de esas gran-des empresas supuso un revulsivo. Y no solo por-que las míticas cabeceras internacionalesaterrizaron en español en los puestos de prensa(en aquellos años, sin Internet, únicos puntos dedistribución), dando un aire fresco, y necesario, alpanorama de papel. Como ya apunté, fue una época en la que los gruposeditoriales tradicionales y locales tuvieron que aprender a coexistir conlos gigantes de alcance global, con empresas sin fronteras, que teníancampañas publicitarias que se contrataban a nivel mundial. ¿Es este elcomienzo de la hoy tan manida globalización? Pues en este campo delas revistas, sin duda, sí. Y eso, como todo en esta vida, tiene sus cosasbuenas pero, también, sus cosas malas. Entre las segundas está que elpanorama de la prensa comenzó, desde ese momento, a ser demasiado‘uniforme’, por decirlo de una manera elegante.Las revistas, en origen todasmuy diferentes, con personalidades propias,comenzaron a parecerse demasiado unas a otras. Al principio fue poco apoco, de una manera disimulada, casi sutil. Luego fue ya sin piedad, y deuna forma tan descarada el plagio que hasta tuvo su gracia. Fue enmediode esa situación, de ese desembarco deNormandía, cuando sale el primer
Shangay. Una publicación que hoy continúa siendo fiel a símisma, a su es-tilo, al margen de lasmodas que vienen y van. Sí, un poco como el rey delglam. El hecho de que Shangay naciera como nació, evolucionara comoevolucionó y se consolidara como se consolidó, hizo que esta publicaciónfuera, es, y casi seguro será, una rara avis en las cabeceras españolas deeste cambio demilenio. No solo por ser una publicación de temática gay(en aquellos años no existía el concepto LGTBI) se ha diferenciado delresto, aunque esto, como es lógico, haya influido.u propio director, Alfonso Llopart, ya ha contado enlas páginas anteriores que ninguno de sus fundado-res (y creadores, ‘inventores’, por así decirlo) era pe-riodista. Igual ahí está el truco: no se esmejor o peorperiodista por tener o no tener la carrera. El perio-dismo es un oficio que consiste en comunicar. El ir,ver y contar de toda la vida. Volvemos a las famosas‘W’, que ellos han sabido responder muy bien sin ira la facultad. Y si un buen periodista lo que tiene quehacer es comunicar bien, Shangay lleva veinticinco años haciéndolo. Y atenor de los resultados, bien. Son muchas las publicaciones hechas porperiodistas que (desgraciadamente, pues el cierre de una publicaciónnunca es una buena noticia) se han quedado por el camino en estemismo periodo. Y algunas de ellas (bastantes) como franquicias congrandes presupuestos, que llegaban aquí para ‘comerse el mercado’como hacen en otros países. Pero no lograron conseguir el objetivo bá-sico de comunicar, conectar, con el lector.Los cambios sociales en España han ido en paralelo a los de la prensa.Nuestro país, que venía de una dictatura, ha visto en este nuevomileniocómo tres embajadores abiertamente gays ocupaban las sedes en Es-paña de tres países tan importantes como Francia (Jérôme Bonnafontfue el primero que presentó sus cartas credenciales, el 3 de febrero de
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PRIMERO FUE JÉRÔME BONNAFONT, EMBAJADOR DE
FRANCIA. LUEGO JAMES COSTOS, DE EE UU, Y, AHORA,
STEFANO SANNINO, DE ITALIA. VARIOS DE ELLOS
COINCIDIERON EN EL TIEMPO Y CONVIRTIERON A ESPAÑA
EN LA MECA DE LA DIPLOMACIA GAY.

EL BROADWAY ESPAÑOL: NUESTRA REVISTA HA
SIDO TESTIGO DE CÓMO LOS MUSICALES SE
HAN CONSOLIDADO EN MADRID. EN LAS FOTOS,
EL REY LEÓN, EL JOVENCITO FRANKENSTEIN
(AMBAS EN CARTEL AHORA) Y LA MÍTICA
MAMMA MIA!. TODAS (Y MUCHAS MÁS) HAN
ESTADO EN LAS PÁGINAS DE SHANGAY.
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2013, al rey Juan Carlos en el Palacio Real), nada más y nada menos Es-tados Unidos (James Costos), y luego, Italia, con Stefano Saninno. JamesCostos y su marido, íntimos de Obama, rompieron moldes con su acti-vismo. Hoy es Stefano Saninno quien desde la embajada de Italia estáhaciendo una labor diplomática con la vida LGTBI siempre presente que,cuando nació Shangay, no nos podíamos imaginar ni en nuestros mejo-res sueños. España no es solo un paraíso para los turistas LGTBI. Lo estambién para el cuerpo diplomático. Luis Melgar, diplomático españolque hoy está en la embajada de España en Caracas, nos dijo hace unosaños en una entrevista: “Los derechos LGTBI son prioritarios para laMarca España”. Y él de eso sabe algo, porque orga-nizó en nuestra embajada en Guinea Ecuatorial lasprimeras jornadas del colectivo en el país africano.as grandes ciudades, primero, y luego ya lasmás pe-queñas, siguieron con esta tranformación. Hoy sonlos pueblos. También en el ocio y en la cultura. Nues-tra revista madre, ‘la changay’, siempre ha estadomuy vinculada al mundo del espectáculo. Ya hemoscontado cómo las grandes divas y las estrellas in-ternaciones escogían nuestras portadas para contar(¡ay, qué manía tenemos los periodistas de contar cosas!) sus proyec-tos. Pero es que ciudades como Madrid se han convertido en destinospreferentes para, por ejemplo, los amantes del musical. ¡La capital es elBroadway de la Europa del sur! Solo ciudades como Nueva York o Lon-dres (sería imposible competir con ellas, pero todo se andará) tienenmás shows de este tipo en sus escenarios. Las páginas de la revista hansido testigo de ello desde El hombre de La Mancha (con Paloma San Ba-silio, otra ‘chica Shangay’, en 1998) hasta la borrachera de musicalesque tenemos esta temporada.Si alguien tienemucho que ver en este cambio social que ha vivido nues-tro país, esa persona se llama Pedro Zerolo. Amigo, colaborador y sociode esta revista durantemuchos años, el político canario es (en presente)todo un referente en la revolución LGTBI que hemos vivido. Fue el ide-ólogo del proyecto de matrimonio igualitario que puso a su amigo (yjefe) Zapatero, y a España, como referentemundial. La ley la refrendó elentoncesministro de Justicia (el también canario López Aguilar), pero sihay que ponerle a alguien la medalla, es a Pedro Zerolo. Él fue su pro-motor. Le debemosmucho. Sumuerte, en 2015, fue unmazazo. Hoy, unaplaza en Chueca recuerda su legado. No había mejor sitio. Y poder decir“quedamos en plaza Zerolo” es un honor.El deporte también ha vivido su particular revolución. Sigue siendo unterreno complicado, es cierto. Hay pocos deportistas que se atrevan adar el paso de la visibilidad. Y más en el deporte de élite. Pero los hay.Víctor Gutiérrez lo hizo con Shangay. En concreto con nuestro especial
Shangay Health & Beauty. Esta portada dio, literalmente, la vuelta almundo. “Me han llamado de Nueva Zelanda para entrevistarme”, nosdijo Víctor a los pocos días de publicarla. Hoy, el waterpolista es todoun referente paramuchos jóvenes deportistas, y un habitual demuchastertulias de televisión. Y hoy, como todos los que han pasado por nues-tras portadas, Víctor sigue siendo un gran amigo de nuestra revista, enla que ha vuelto a salir en numerosas ocasiones.La televisión: otro mundo que ha cambiado en estos años, en especialen este nuevomilenio. La telerrealidad se ha impuesto enmuchos ymuydiferentes formatos. ¿Y cuál es la realidad? Pues que el mundo LGTBI hacomenzado a formar parte de la vida cotidiana. Aún quedamucho, cierto,

L
LA PORTADA DEL WATERPOLISTA
VÍCTOR GUTIÉRREZ TUVO GRAN

REPERCUSIÓN Y ROMPIÓ MOLDES
EN EL MUNDO DEL DEPORTE.

PEDRO ZEROLO, AMIGO Y SOCIO DE
SHANGAY DURANTE MUCHOS AÑOS, FUE

UNO DE LOS IMPULSORES DEL GRAN
CAMBIO SOCIAL DE NUESTRO PAÍS. SU

MUERTE EN 2015 FUE UN MAZAZO.
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no hay que dar nunca nada por ganado, pero la telerrealidad no engañaymuestra lo que hay. Han sidomuchos los presentadores que han dadoel paso (y la cara) y hablan de su homosexualidad sin miedo. Hace solounos años esto era algo impensable.esús Vázquez, que era todo un ‘ídolo de jovencitas’, seatrevió a decir públicamente que era gay. No ocultó nuncaa su entonces novio (hoy su marido) y sus programas nosolo no bajaron en los shares de audiencia, sino que su-bieron. España había cambiado. Su compañero de cadena,Jorge Javier Vázquez, también hace gala de ello en losmiles de programas que ha presentado o presenta, Perotambién en sus libros o en sus obras de teatro. Es quizásel rostro más exprimido por Mediaset, que no lo pone alfrente de la carta de ajuste porque ya no existe. Es garantía de éxito y,siempre que considera, abandera la causa. Shangay, como es lógico, tam-bién lo ha contado. Sandra Barneda ha dado un paso más. En el mundode las lesbianas es más complicado dar la cara. Por el motivo que sea,pero es así. Su noviazgo con la mediática Nagore hizo que todo saltara ala luz y ella, lejos de esconderse, lo ha mostrado, y muestra, como hayque hacerlo: con absoluta naturalidad. Las páginas de esta revista tam-bién han sido testigos de cómo todo un icono sexual de la Transición,Bárbara Rey, apoyaba su hija Sofía (abiertamente bisexual) en todo. ¡Viva
el rollo bollo!, se titulaba el reportaje. Madre e hija tardaron segundos endarnos las gracias en sus redes desde que este vio la luz.Es recurrente. Pero es que España ha cambiado. Ymucho. ElWorldPridede 2017 convirtió ya de unamanera oficial a Madrid en lo que ya era deforma extraoficial desde hacía muchos años: la ciudad más LGTBI delmundo. Es difícil encontrar otra así. Las fronteras de Chueca se han rotoy toda la ciudad está inundada por los colores del arcoíris. Como en El
mago de Oz. Barcelona, por su parte, con eventos como el Circuit, es otrode los destinos internacionales preferidos. Motivosno le faltan para ello.omo es lógico, la transformación que ha vivido elpaís también se ha visto en la prensa. En todos esosaños en los que las grandes multinacionales, edito-riales todopoderosas que venden, compran y ab-sorben en países de los dos hemisferios, Shangay,(sorteando problemas, crisis, cambios, no lo vamosa negar) hemos seguido ‘a nuestra bola’. Y hemoscumplido nuestros primeros veinticinco años. El cambio de milenio su-puso un revulsivo mediático. Al ya comentado mimetismo que se dio afinales de los 90, se le añadió el gran salto digital. Es decir, una vez quetodas las revistas ya se parecían peligrosamente demasiado entre sí ensus respectivos sectores, llegaron otras ‘W’ que no son las que hemoscomentado que sustentan el periodismo. Tres en este caso, que apiso-naron y uniformaron (aún más) a las publicaciones. Estas ‘W’ se apelli-daban entonces puntocom. Hoy no necesitan ya ni apellido. Esas tresotras ‘W’, además, no tienen siempre que ver con las cinco de toda lavida que separan el buen periodismo del malo. Con ellas las cosas co-menzaron a pasar de forma aunmás rápida. Para los que nos dedicamosa contar cosas, tiene su lado bueno: las noticias se suceden sin parar.Pero tiene otro malo: se crea una necesidad de estar informado (e in-formando) en tiempo real. Y no todo es digno de ser contado así.Ser fiel a tu estilo, a tus principios, no significa no evolucionar. Este esotro punto clave que ha hecho que esta publicaciónmantuviera su iden-
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EL CIRCUIT DE BARCELONA NO SOLO CALIENTA
CADA VERANO LA CAPITAL CATALANA DESDE
2008, SINO QUE HA VUELTO A SITUAR A LA
CIUDAD CONDAL COMO UNO DE LOS DESTINOS
GAYS MÁS POTENTES DEL MUNDO.

J

LA VISIBILIDAD LGTBI EN TELEVISIÓN HA DADO UN
CAMBIO ESPECTACULAR. JESÚS VÁZQUEZ, JORGE
JAVIER VÁZQUEZ, SANDRA BARNEDA... INCLUSO UN
ICONO DE LA TRANSICIÓN COMO BÁRBARA REY
APOYA A SU HIJA EN REPORTAJES COMO ESTE, QUE
TITULAMOS ‘¡VIVA EL ROLLO BOLLO!’.
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tidad por encima de todo: para lo bueno (y hay quién dirá que tambiénpara lo malo), Shangay no se parece a nada. Nunca se ha parecido. Nipor formato, ni por línea editorial. Ni en fondo, ni en forma. Por muchoque adoptara el formato de El País de las Tentaciones. Desde que nació,hasta hoy, ha sido y es una publicación atípica. Y así sigue en sus cabe-ceras de papel y en la web. Y eso, en este último periodo, no es algo delo que muchos puedan presumir.o se parió con la idea de crear un medio de comu-nicación que arrasara en su campo, y hoy es ungrupo multimedia con cuatro revistas en papel(Shangay, Shangay Voyager, Shangay Style y Shan-
guide) y unaweb, shangay.com. Todas líderes en elsector. Nuestra revista (esta revista, tu revista)afronta esta nueva y apasionante etapamás fuerteque nunca. No surgió con vocación de continuidad,y hoy se editan estas cinco cabeceras (además de nuestra activa pre-sencia en todas las redes sociales). A veces, las cosas casuales son lasque encuentran la fórmula del éxito. Por otro lado, Shangay ha conse-guido, desde sus inicios, tener lo que hoy tenemos en nuestro país: quenadie te mire por ser de unamanera u otra. Por eso todo el mundo cabeen sus páginas. Puede ser también por ello por lo que ese ‘todo elmundo’está ‘orgulloso’ de salir en ellas. Y eso, para un periodista, es un lujo.Siempre he estado vinculado a esta casa. Desde el principio de los tiem-pos. Desde aquellos años en los que las fotos que se usaban en prensaeran en diapositivas porque dabanmuchamás calidad que las de papel.Los millennials de hoy pensarán que hablamos de la Prehistoria. Y los

centennials, del Pleistoceno. Muchas de esas diapositivas hicieron másde un camino de ida y vuelta, ilegal, por supuesto, desde la redacción enla que yo estuviese en esemomento hasta ‘el sitio’ (entonces no era unaredacción) en donde ‘se hacía’ el Shangay. Eran años sin wetransfer.Cuando me pillaban facilitando esa tarea de ‘documentación’ [más deuna vez ocurrió], obviamente, lo negaba. Hoy puedo contarlo porque eldelito ha prescrito. Bueno, realmente no es así: hoy puedo contarlo por-que hoy estoy trabajando aquí, libre y sin ataduras, como es esta publi-cación. Estoy plenamente feliz y orgulloso de haber cometido ese delitoen aquellos años. Y si no ha prescrito, me da exactamente igual.Amistad y relación profesional al margen, he visto que hay dos personasque se llaman Alfonso Llopart y Roberto Sánchez, que llevan veinticincoaños respondiendo, igual sin saberlo, y posiblemente sin pretenderlo, alas famosas cinco ‘W’ en las que se basa el periodismo y llevo citandodesde el principio de este texto. La primera de esas ‘W’ internacionalesde la prensa es la deWhat [qué]; Shangay ha contado lo que pasa. La se-gunda,Who [quién], son aquellos personajes que han vivido ese cambiodesde sus páginas. ¿La tercera?When [cuándo], pues en unos años apa-sionantes que han cambiado el curso de nuestro país. La cuarta, Where[dónde], en España contando lo que ocurre en todo el mundo. La quinta,
Why [por qué], es muy fácil de responder: porque nadie lo había hechoantes así. Esas cinco ‘W’ de la profesión resumen la historia de Shangay.En las clases de periodismo, a estas cinco ‘W’ citadas se le suma una HdelHow, es decir, del cómo. Pues ha debido de hacerse bien, porque hoy,el grupo Shangay afronta el futuro con más ganas que nunca. La vidasigue, y Shangay con ella. Además, desde hace unos años, y al contrarioque en los comienzos, las cosas son más propicias para el colectivoLGTBI. Y te lo vamos a seguir contando... No lo dudes.
TEXTO NACHO FRESNO

N
EL WORLDPRIDE 2017 ‘CORONÓ DE UNA

MANERA OFICIAL’ A MADRID COMO LA CIUDAD
MÁS LGTBI DEL MUNDO. EL ESPÍRITU DE

CHUECA –QUE EN SHANGAY HEMOS VIVIDO (Y
CONTADO) EN PRIMERA PERSONA DESDE QUE
COMENZÓ LA TRANSFORMACIÓN DEL BARRIO–

HA CONTAGIADO A TODA LA CAPITAL.

NUESTRA REVISTA CUMPLE 25 AÑOS Y EL
REY FELIPE VI NOS FELICITÓ POR ELLO. FUE

ALGO HASTA AHORA NUNCA VISTO EN
NUESTRO PAÍS, QUE COPÓ TITULARES EN
TODOS LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

GENERALISTAS. AFRONTAMOS EL FUTURO
CON GANAS DE SEGUIR CONTÁNDOTE LO QUE
PASA, Y NUESTRA WEB ES EL MEJOR MEDIO
PARA ELLO. LOS AÑOS QUE VIENEN SON DE

COLOR ‘ARCOÍRIS SHANGAY’.
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UNA DÉCADA PREMIANDO A
GRANDES ARTISTAS

Nosotros somos los primeros que echamos de menos los Premios Shangay, que se entregaron anualmente
entre 2001 y 2011. Pero no somos los únicos. Sois muchos los que nos preguntáis cuándo volverá esa gala, que
tanta aceptación y tanto impacto mediático tenía. Ojalá podamos recuperarlos pronto. De momento, lo que toca

es repasar brevemente diez años de reconocimientos a muchos, muchísimos artistas y amigos que fueron
cómplices, además de galardonados, de unos eventos que ya son historia.

TEXTO AGUSTÍN G. CASCALES

ue Pedro Zerolo quien tuvo la genial idea de que la revista Shangay entregase sus propios Premios, parareconocer anualmente los trabajosmás destacados en las distintas artes y también en el activismo LGTB.Que los lectores pudiesen premiar a sus favoritos, y que organizáramos una gala en la que entregarlosy encontrarnos. Ni en nuestrosmejores sueños, allá por 2001, podíamos imaginar en lo que se iban a con-vertir los Premios Shangay. Durante diez años, pudimos presumir de un poder de convocatoria inima-ginable paramuchosmedios. Un gestomás que nos indicaba la buena relación que hemos tenido siemprecon los personajes que forman parte de la historia de Shangay. Porque la gala de entrega se convirtió enmuchomás que una sucesión de entregadores y galardonados; se convirtió en una velada en la que hacer repaso atodo lo que habíamos vivido con todos esos personajes que anualmente habían aparecido en nuestras pági-nas, y también en un evento siempre repleto de sorpresas –algunas inesperadas, todas emocionantes–, de ac-tuaciones y de encuentrosmuchas veces históricos. Los Premios Shangay fueron, a lo largo de diez ediciones,un gran ejemplo de visibilidad, de diversidad, de arte y de emotividad.

F

ESTAS IMÁGENES
PERTENECEN A LAS TRES
PRIMERAS GALAS DE LOS
PREMIOS SHANGAY. TODAS
ESTAS FOTOS RESPIRAN
LUJO. MÓNICA NARANJO
FUE GALARDONADA EN LA
EDICIÓN INAUGURAL, A LA
QUE TAMBIÉN ACUDIÓ
TAMARA, HOY YURENA.
LEONOR WATLING
ENTREGÓ SU PREMIO A
ROSA MARÍA SARDÁ, Y
CARMEN MAURA LO
RECOGIÓ DE MANOS DE
ALASKA Y EVA SIVA (PEPI,
LUCI Y BOM SE
REUNIERON MUCHOS
AÑOS DESPUÉS).

PREMIOS



P R E M I O S S H A N G A Y

EL PHOTOCALL DE LOS
PREMIOS SHANGAY
SIEMPRE ECHABA HUMO.
A LA IZQUIERDA PUEDES
VER A MIGUEL ÁNGEL
SILVESTRE, A MARTA
SÁNCHEZ, A JORGE JAVIER
VÁZQUEZ Y A BORIS
IZAGUIRRE POSANDO EN
ÉL. TAMBIÉN
RECORDAMOS A
PREMIADOS COMO
SORAYA, CHENOA, PEPÓN
NIETO O MIGUEL POVEDA,
TODOS MUY BIEN
ARROPADOS. ¿Y QUÉ
DECIR DEL SOFOCADO
MONCHO BORRAJO?
SOBRAN LAS PALABRAS.

QUÉ GRAN LUJO QUE
MADONNA NOS ENVIARA

UN VÍDEO PARA
AGRADECER SU PREMIO

SHANGAY EN 2003. COMO
LO ERA CONTAR SIEMPRE
CON BIMBA BOSÉ, DAVID
DELFÍN O LA TERREMOTO

DE ALCORCÓN. Y TUVIMOS
EL HONOR DE VER

RECOGER GALARDONES
EN LA GALA A ARTISTAS

QUE ECHAMOS TANTO EN
FALTA COMO ROCÍO

JURADO Y CHAVELA
VARGAS, QUE NOS

REGALARON MOMENTOS
IMBORRABLES.
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ño a año, los Premios Shangay fueron creciendo, y también cambiando demarco. El primer año se cele-braron en el Círculo de Bellas Artes, de allí pasaron a Joy, y la última edición tuvo lugar en el teatro Cal-derón, donde se representaba The Hole. Diabéticas Aceleradas y La Terremoto de Alcorcón estuvieronvinculadas a todas las ediciones, porque no hay mejores maestras de ceremonias que todas ellas. Im-posible enumerar a todos los premiados y a todos los artistas que actuaron en las diez galas. Pero hayque dejar constancia de que todos ellos, con su presencia, contribuyeron a que en otros medios se ha-blase de nuestra comunidad y se celebrase nuestra visibilidad, y nuestro apoyo incondicional a la cultura. Enel resumen fotográfico que acompaña estas líneas sí se ve que hay muchísimas conexiones con Pedro Almo-dóvar, ¿verdad? El admirado director nos acompañó en varias ocasiones, pero también actrices, actores ycantantes que forman parte de su universo. Cuando Almodóvar se unió a Diabéticas Aceleradas para recrearla coreografía deUn año de amor de su película Tacones lejanos nos quedamos de piedra. Y cuandoMarisa Pa-redes y Miguel Bosé subieron al escenario junto a Luz Casal, también. Pura magia. Dos momentos de tantos.

A

¿VERDAD QUE ABRUMA
VER A TANTA ESTRELLA
CONCENTRADA EN TAN
PEQUEÑO ESPACIO? ERA
LA SENSACIÓN QUE
TENÍAN TAMBIÉN TODOS
LOS AÑOS LOS INVITADOS
A LA GALA DE LOS
PREMIOS SHANGAY,
SIEMPRE TRUFADA DE
ACTUACIONES
MUSICALES. DOS
MOMENTAZOS 100%
ALMODOVARIANOS (MUY
FÁCILES DE LOCALIZAR)
QUE SON AUTÉNTICA
HISTORIA DE NUESTRA
CULTURA POP.
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PERSO
-NAJES

MI-
LLENNI
-ALS
DE
BAN-
DERA

Representan el presente
y futuro del colectivo

LGTBI junto a sus
mayores, que aparecen

al principio de este
número especial. Llegan
con nuevas propuestas,
con otros lenguajes, con
hechos relevantes y con
unas enorme ganas de
cambiar el mundo y de

ayudar con su visibilidad
a quienes no lo tienen

fácil. Si a lo largo de este
número especial hemos
echado principalmente

la vista atrás, ahora, con
estos seis testimonios de
bandera, miramos hacia
adelante. Y lo hacemos
tan esperanzados como

ellxs.
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LOS
JAVIS

Se han convertido en un ente indivisible. Hasta elpunto de que Javier Ambrossi, de 34 años, y JavierCalvo, de 27, son ya ‘Los Javis’. Los dos se dedica-ban a la actuación cuando se conocieron, hace yasiete años, y ambos compartían un cierto desen-canto por la manera en que veían la industria delentretenimiento patria, y por cómo la vivían. Elamor que se profesan y elque sienten por lo que hacenles llevó a embarcarse enproyectos, primero teatrales–imposible no recordar susincursiones en el microtea-tro– y después audiovisua-les. La llamada es unfenómeno que saltó de lastablas a la gran pantalla, y laserie Paquita Salas es otrode los fenómenos que llevansu firma. Ejercer de profeso-res de interpretación en
Operación Triunfo 2017 su-puso el espaldarazo defini-tivo de popularidad.La conexión de los Javis con
Shangay viene de lejos. En el caso de Javier Am-brossi, resulta enternecedor y, sí, inspirador, quenuestra revista se convirtiese en un instrumentoclave en su proceso de autoaceptación como gay.
“Cuando a empecé a ir solo en transporte pú-
blico al instituto, un día me encontré una re-
vista en la parada del autobús. La cogí en plan
supersecreto y me fui al final del autobús, ya
ves tú con lo discreta que es con ese tamaño...”,recuerda entre risas. “Supuso una llamada de
atenciónmuy importante paramí. Porque em-
pecé a ver, por ejemplo, temas relacionados
con sexo. Además, salían un montón de refe-
rentes que me gustaban y comprendí que más

allá de lo sexual, había una cultura LGTB que
estaba reflejada. Siendo adolescente vi en
Shangay el futuro”. En el caso de Javier Calvo, queyo le hiciera la que denomina su “primera entre-
vista seria” con diecisiete años, cuando interpre-taba al ya mítico Fer de la serie Física o Química,también le hizo plantearse muchas cosas. “En ese

momento me daba miedo
hablar demí mismo. Igual
que cuando me dijeron
que mi personaje era gay
me acojoné. Claramente,
algo dentro de mí me
decía que me pasaba algo
parecido a lo de Fer, y no
sabía cómo llevarlo”.Antes de hablar del alcanceque está teniendo el men-saje que ellos comparten,siento la curiosidad de co-nocer cómo fue la salida delarmario de ambos. La deAmbrossi está muy ligada ala ficción, esa que tanto legusta crear junto a Calvo.

“Hice un primer intento de salir cuando vi un
capítulo icónico de Farmacia de guardia en el
que había un personaje gay, creo que era la
primera vez que se trataba el tema en una fic-
ción española. Cuando me iba a dormir le dije
a mi madre: ‘Mamá, creo que soy como ese
chico’. Tenía 12 años. Tiempo después, cuando
empecé a salir con amigos gays y ya me llama-
ban chicos a casa, empezó a hacerse muy evi-
dente. Un día, mientras hacía una tortilla, le
dije a mi madre ‘qué tortillera estás’, y ella me
respondió ‘aquí la única tortillera eres tú”. Poreso está agradecido de haber encontrado referen-tes en distintos medios que le ayudaron. “Me ayu-
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NECESITAMOS UN
MEDIO COMO

SHANGAY QUE DÉ
ESPACIO A LA
CULTURA LGTB
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daron series como Farmacia de guardia, per-
sonajes como Boris Izaguirre o Jesús Vázquez,
y Shangay. Mucha gente mira a Boris y a Jesús
como ejemplos del cliché de hombre gay
blanco, pero paramí fue fundamental que exis-
tieran”. La historia de Javier Calvo es igualmenteinteresante. “En mi caso, no es tanto que me
ayudase la ficción a ha-
cerlo, ¡es que yo era parte
de la ficción! Salí del ar-
mario para mí mismo, mis
amigos y mi entorno gra-
cias al personaje. Con mi
familia no salí hasta que
no estuve preparado,
hasta que tuve un novio al
que quería. Cuando me
enamoré de Javi decidí
que era elmomento de de-
círselo”.Al comprobar ahora que lasficciones que ellos creanayudan a otra mucha gente,sienten una gran felicidad.
“Es básico que reflejemos
no solo el mundo como es,
sino como nos gustaría
que fuese”, explica Am-brossi por los dos. “La lla-
mada y Paquita Salas son ejemplos de
universos que reflejan un mundo más ideal”.Convertidos en claro referente para las nuevas ge-neraciones LGTBI, procuran que ese hecho no in-terfiera ni con su día a día ni con su trabajo.
“Nunca hemos querido hacer política más allá
de transmitir que cada cual debe ser uno
mismo”, explica Ambrossi. Y Calvo añade: “Nome
quiero considerar referente; soy una persona
con un compromiso para ayudar a la gente

LGTB que vive situaciones parecidas a la mía”.Cuando comprueban el presente de la comunidadLGTBI, se sienten agradecidos. “Veo que la gente
más joven que seme acercame da ochocientas
vueltas. No solo en su uso del lenguaje, tam-
bién en cómo ver más allá de las etiquetas...”,afirma Ambrossi. Calvo incluso bromea: “En oca-

siones esos jóvenes, que
tanto me enseñan, me
hacen sentir ya antigua...”.A Javier Ambrossi, los pasosde gigante que está dando lacomunidad transexual leemociona. A Javi Calvo, sen-tir que cada vez hay másunión entre personas del co-lectivo de todas las edades.
“Hay que respetar mucho
a la gente mayor que ha
cambiado las cosas para
nosotros”. Cuando miranhacia el futuro, coinciden enun gran sueño profesional:
“nos sigue faltando la gran
serie de televisión LGTB
de España”. Se muestranoptimistas de cara al futuroal comprobar lo activa quees la juventud LGTBI. “Con-
fío en que toda esta gente

que tanto da la brasa en redes esté a la altura”,afirma Ambrossi. Y Calvo confía en que se luchesiempre desde una actitud conciliadora. “Lo im-
portante es que no impere la agresividad apli-
cada solo a criticar lo que está mal”.

ENTREVISTA AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES
FOTO DANNIEL ROJAS

HAY QUE
RESPETAR A LA

GENTE MÁS
MAYOR QUE HA
LUCHADO POR

NUESTROS
DERECHOS

““
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UNA EXPOSICIÓN DE ARQUITECTURA

Francis Kéré es burkinés y berlinés. Su obra 
está profundamente enraizada en su país na-
tal, pero hace uso de elementos y principios 
universales que permiten injertarla en contex-
tos tan diferentes como el de su ciudad de 
adopción. Estos elementos primarios fueron 
descritos durante el siglo XIX en los textos 
de Gottfried Semper, y se manifiestan vigo-
rosamente en las construcciones esenciales 
de Kéré. Autor de una obra ejemplar en el 
empleo de recursos limitados y técnicas sos-
tenibles, este arquitecto africano y alemán 
se ha convertido en el líder de una nueva 
generación empeñada en hacer el mundo 
mejor trabajando para los que menos tienen.
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MAPI
LEÓN

Han pasado unos meses desde que Mapi León sesubiese al escenario de la Plaza Pedro Zerolo deMadrid para participar como pregonera en el úl-timo Orgullo celebrado en la capital, que homena-jeó el 40 aniversario de la primera manifestaciónpor los derechos LGTBI en España y que tuvocomo protagonistas a una nueva generación de jó-venes sin etiquetas. La pre-sencia de la futbolista delBarça –y de la selección na-cional– estaba más que jus-tificada después de marcarleun gol a la homofobia, rei-vindicar a la mujer en su dis-ciplina y decidir hablarpúblicamente de su homose-xualidad poco antes: “Re-
cuerdo estar super-
nerviosa, estar allí delante
de tanta gente fue muy
emocionante..., en verdad
no sé expresarlo con pala-
bras. En el momento que
decidí salir públicamente,
me di cuenta de la trascen-
dencia, y que ibamás allá de unmomento pun-
tual o de mi vida privada”, explica.La zaragozana se encontraba ante la dicotomía desaber que su generación tal vez ya no necesite sig-nificarse explícitamente con un “hola, me llamoMapi y soy lesbiana”, y la de ser consciente de lafalta de referentes abiertamente LGTBI en el fút-bol español y cómo la realidad puede cambiar a lolargo de nuestra geografía. “Según donde estés,
creo que mi mensaje ayuda a más o menos
gente. En Barcelona me dijeron ‘pues fenome-
nal’, pero igual en una ciudad como Zaragoza
no es del todo así...”. Y continúa: “Muchosme di-
jeron que erami vida, que no tenía por qué ha-

cerlo porque a la gente no le debería importar
lo que soy. Pero eramás por el hecho de perte-
necer a unmundo como el del deporte, y al del
fútbol en concreto, imagínate... Estamos ha-
blando de un entornomachista conmuchos ta-
búes como la homosexualidad”. Precisamente,y lejos de sentirse sola en su cruzada, sí ha obser-vado cómo desde la sutilezaotras compañeras perdían elmiedo a expresar con natu-ralidad su sexualidad. “No

sé si es porque te fijas
más, pero a raíz de esto
creo que he visto más
fotos, guiños en las redes
sociales… Como si diese
todavíamas igual. Antes te
cortabas un poco más,
piensa que al final somos
futbolistas, no solo perso-
nas, representamos a un
club, a un país, a una afi-
ción…, y quizá por eso
había un poco de pudor.
Ahora veo que todo se

hace con más naturalidad, sin gritarlo a los
cuatro vientos, pero indirectamente sí”. Res-peta a todo aquel que no quiera salir del armario,pero al mismo tiempo se enorgullece de ese acti-vismo tan especial que practica desde su posición:
“Se trata de hacer lo que esté en tusmanos. Yo,
como futbolista y personaje público, creo que
hice lo que estaba en mi mano para intentar
que la sociedad lo vea más normal. Cada uno
tiene que ver cuál es su manera de aportar al
colectivo LGTBI, y no sentirse ni más ni menos
que los demás”.Mapi es un oasis en mitad de un desierto lleno deprejuicios donde la mujer va ganando foco mediá-
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UNA REVISTA
COMO SHANGAY LO
ÚNICO QUE PUEDE
HACER ES EL BIEN
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tico muy lentamente. Su discurso fue importantey necesario, pero coincide en que habría tenidomayor relevancia si lo hubiese pronunciado unhombre. No obstante, cree que “las chicas expre-
samosmás nuestros sentimientos, todo esmás
abierto. Sigue siendo curioso que entre tantos
millones de futbolistas hombres no haya salido
ni uno. Yo lo he hecho, y no
ha pasado nada”. Sobreeste asunto se muestra untanto resignada, y cree queestamos lejos aún de ver aun compañero de profesióndar el paso: “No hay nin-
guna pista que te haga
pensar que va a ocurrir.
Además, más de uno lo va
a esconder, igual tiene
hasta novia desde hace
años. No lo veo nada claro,
es muy difícil. Hasta que
uno decida hacerlo, y
otros le sigan…”. Pese aello, quiere dejar un mensajede normalización. Cuandosalió del armario ya había concluido la temporaday se encontraba disfrutando de sus vacaciones,pero al inicio del actual curso futbolístico solo harecibido feedback positivo, ni rastro de lesbofobiaen los terrenos de juego. “Todo lo contrario.
Mucha gente, sobre todo chicas jóvenes queme
siguen y a las que les gusta el fútbol, seme han
acercado después de un partido a darme las
gracias por salir del armario y por haberlas
animado y ayudado a perder el miedo. Me
gusta haber podido ayudar a otras personas
que estaban en una situación complicada”.A todos los entrevistados en este especial se les hapreguntado por su primer contacto nuestra re-

vista, y entre risas, confiesa que la burbuja en laque viven los deportistas de élite le tenia un pocoalejada de la actualidad LGTBI. “Os conocí cuando
fui a Madrid a dar el pregón... Ay, es que vivo
para el fútbol las 24 horas desde hace unos
años, y hasta hace poco nome había planteado
que mi imagen pudiese servir para algo más.

Ahora miro más allá, y
compagino mi sueño
desde pequeña con otras
cosas. Eso sí, desde que
nos conocimos os sigo, y
os leo, lo juro”. Y comobuena defensa, usa las uñasy dientes si es necesariopara desearnos larga vida, yconstruir otros 25 años lle-nos de respeto y diversidad.
“Una revista como Shan-
gay lo único que puede
hacer es el bien, ¿por qué
no iba a seguir existiendo?
No hace daño mostrar lo
que hay, tenemos revistas
de todo tipo: fútbol,

motor, cotilleos… Quien crea que no es nece-
sario seguir luchando por la causa LGTBI no se
entera de nada... Aporta muchas cosas positi-
vas, y al que no le guste, que no la lea. Pero
todos los demás lo vamos a hacer”, concluye contremendo orgullo.
ENTREVISTA JOAQUÍN GASCA
FOTO MANO MARTÍNEZ

CADA UNO TIENE
SU MANERA DE
APORTAR AL

COLECTIVO LGTBI

““
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SARA
BUENAVIDA

“¿Cómo sabes que eres algo que la sociedad no
te ha enseñado que puedes ser?”. Esta preguntarefleja la realidad que el colectivo trans ha vivido alo largo de muchos años, y también es una de lasque más han marcado a Sara Buenavida, una jovenactriz y cantante de 19 años que, como muchasotras personas, nació en el cuerpo equivocado, ycuyo testimonio –es la menosconocida de los entrevistadosen este reportaje– es unabuena muestra de los proble-mas que aún encuentra la co-munidad trans en su día adía. “Ojalá fuese todo mu-
chísimo más fácil para el
colectivo, que no nosmira-
sen raro por la calle, que
no hubiese zonas o lugares
por las que resulta peli-
groso pasar, y que la ley no
nos pusiese trabas por
todo”, dice sin perder elánimo. Y es que su juventudva unida a una determinación que impresiona: “Yo
siempre tiro pa’lante”.A pesar de que la realidad no es la que desearía,cada vez que se da un paso significativo en este as-pecto Buenavida no duda en celebrarlo. “Recuerdo
cuando el Hospital Ramón y Cajal cambió el
nombrede laUnidaddeTrastornode Identidad
de Género y eliminó la palabra ‘trastorno’...
Estos pasos me hacen mucha ilusión. Se debe
dejar de patologizar la transexualidad, es algo
normal, una putada que le puede pasar a todo
el mundo”. Aunque a priori impacta que la jovencalifique así su propia realidad, cualquier personaque haya pasado por lo mismo, o con cierta empa-tía, comprende su expresión. “Aunque viviésemos
en una realidad en la que ya está todo conse-

guido, seguiría siendo jodido. Al fin y al cabo es
un proceso muy duro, es que mi cuerpo no me
gusta, y no es como cuando engordas un poco,
es algomuy heavy...”.Por suerte, y a pesar de todos los problemas a losque ha tenido que hacer frente, la infancia de Saraha sido feliz. “Desde pe-

queña he seguido el rol fe-
menino. Se han metido
conmigo toda la vida por
eso, e incluso me han pe-
gado, pero no es algo que
mehaya afectado. Siempre
he tenidomuchos amigos y
gente que me apoyaba”.Fue mientras cursaba se-gundo de la E.S.O. cuando sedio cuenta de que le ocurríaalgo. “Sabía que me gusta-
ban los chicos, peromepa-
saba algo más. Yo me
imaginabademayor y veía

a una mujerona”. Y llegó el temido momento dehablar con la familia, aunque en el caso de Buena-vida no resultó del todo difícil. Con su madre notuvo ningún problema, “me dijo que ya lo sabía”.Fue su padre el que le causó algún quebradero decabeza. “Al principio se lo tomó mal, porque la
imagen que daban los medios del colectivo
trans era la de La Veneno, dicho sea con todo el
respeto... Pero con el tiempo y las sesiones del
psicólogo, pasé a ser la niña de sus ojos”. Estaidea equivocada de su padre podría estar justificadapor la falta de referentes que caracteriza a la comu-nidad trans. “Yo solo tenía a LaVeneno, a Carmen
deMairena y aBibiana Fernández, y escogí aBi-
biana, queparamí es una señorade los pies a la
cabeza. Pero es verdad que aún faltan referen-
tes”. Aunque hay que decir que cada vez son más
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las caras conocidas que ponen su granito de arenapara dar visibilidad y servir de ejemplo a nuevas ge-neraciones, como la modelo Ángela Ponce o las ac-trices Daniela Vega y Abril Zamora. Es mientrashablamos de actrices, cine y televisión cuando, in-evitablemente, surge el tema de la polémica de PacoLeón y su interpretación de una mujer trans en laserie La casa de las flores. “Yo
tengo mi propia opinión
porque lo veo como actriz
y también como mujer
trans”, comenta Sara. “Los
actores y actrices siempre
se han travestido. Blanca
Portillo hizo lamejor inter-
pretación de Segismundo
(La vida es sueño) que he
visto. Creo que debe haber
más inclusióndel colectivo
trans en la ficción, pero no
tiene por qué ser interpre-
tando papeles trans. ¿O es
que a mí solo me van a
coger para hacer demujer trans?”.A lo largo de sus casi veinte años, el momento queSara Buenavida ha vivido con mayor felicidad hasido cuando, el pasado mes de septiembre, por finpudo registrar su nombre y su sexo legalmente. “Ya
se me reconoce. Por fin no me da vergüenza
cuandomepiden el DNI en cualquier parte”. Unfinal feliz a un largo proceso que no ha sido tandulce. Fueron varias las ocasiones en las que la ac-triz solicitó el cambio de nombre, siempre concierto desconocimiento por parte de los trabajado-res del Registro Civil –el de Alcalá de Henares eneste caso–, acompañado de una negativa. Tuvo queempadronarse en Madrid por recomendación de unabogado: “Me dijo que el proceso aquí seríamás
rápido porque estaban más acostumbrados a

este tipo de trámites”. Y tras otro par de intentos,y dos años de proceso hormonal, consiguió que se lareconociera como quien realmente es. “Han sido
años de frustración. Salía llorando del Registro
todas las veces, incluso la última..., aunque en
esta ocasión fue de alegría”.Por motivos como este, Bue-navida aún cree necesaria lapresencia de medios como

Shangay. “Ayudaanormali-
zar la situación”. Algo a loque ella también contribuyecon su particular “activismo
casual. Intento ayudar e in-
formar en entrevistas, y
también por redes socia-
les”, por donde ha recibidomás de una palabra de agra-decimiento, y donde a vecesexpresa su opinión respectoa temas como el autobústransfóbico de Hazte Oír. “Sé

que hay gente con esa mentalidad, lo que me
sorprende es que el Estado permita que circule
un autobús que incita al odio y luegometa a un
rapero a la cárcel... Censuran lo que quieren”.Sara es quien es por todo lo que ha vivido, “por las
hostias que me ha dado la vida”. Pero, en otrosentido, también es Sara por su madre. “Ella me
dijo que si hubiese nacido chica me habría lla-
mado Sara, así que mi nombre lo eligió ella.
Siempre me lo tomo como una metáfora de lo
fácil que hubiese sido mi vida si directamente
me hubiese llamado Sara”.

ENTREVISTA DANIEL RÓDENAS
FOTO MIGUELANGELFERNANDEZPHOTO.COM

OJALÁ NO NOS
MIRASEN RARO
POR LA CALLE““
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KING
JEDET

Hay un Jedet bastante desconocido detrás de KingJedet, el cantante, DJ, influencer, actor y escritor de26 años. Un artista multidisciplinar, como se de-fine, al que te puedes dirigir igual en masculino queen femenino, y piensa que ciertas etiquetas que serelacionan con la comunidad LGTBI siguen siendonecesarias, algo que no es tan habitual en muchaotra gente de su generación.
“Entiendo que ayudan
mucho a la hora de visibi-
lizar, aunque enmí no fun-
cionen. Si no etiquetas las
cosas, la gente no sabe lo
que son. Son muy necesa-
rias todas; si no, no segui-
ríamos viendo homofobia
y LGTBIQfobia”.Una cosa es que las vea nece-sarias para el colectivo, perootra muy distinta es que élsienta la necesidad de apli-cárselas. “Las únicas veces
en que las he usado,me han oprimido”, explica.
“Porque en sumomento salí del armario como
gay, cuando ahora diría que soy bisexual. Em-
pecé a usar hace unos años la etiqueta de gé-
nero fluido por necesidad,me lo exigía la gente.
‘¿Qué eres? ¿Te vas a operar? ¿Eres hombre o
mujer? ¿Eres trans?’. Leí una entrevista de
Miley Cyrus en la que se definía como género
fluido, y de todo lo que veía, esa definición era
la quemejor encajaba conmigo. Con el tiempo,
he descubierto que soy Jedet y punto”.Habrá a quien le llame la atención que, puesto a de-finirse, afirme con rotundidad: “Soy una mujer
trans. Solo que huyo de lo que se espera de una
mujer trans: que se hormone, que se opere, que
hable en femenino... Yo estoy a gusto con mi

cuerpo, solo he hecho cambios en mi cara; no
necesito ponermepecho para sentirmemujer”.Jedet salió del armario con diecisiete años, y ase-gura que para él no fue en absoluto una experien-cia traumática. “Me senté conmimadre y le dije:
‘Mamá, creo que no me gustan las chicas’. Me
preguntó: ‘¿Quieres decir que eres gay?’. Y yo

le pregunté: ‘¿No tienes
nada más que decir?’. Y
ella contestó: ‘¡Si te he pa-
rido yo!’... Y seguimos
viendo la tele”. Para Jedetlas operaciones de cirugíaestética no suponen pues unacto de rebeldía. “Cuando
me operé lo asociaba a fe-
minizarme. Con el tiempo,
pienso ‘¿qué es la femini-
dad?’. Es un cuento de
mierda que nos han con-
tado, y me lo paso por el
forro. Entiendo que quien
sufre disforia necesita

operarse para ser él mismo o ella misma”.Su primer recuerdo de Shangay va asociado a unade sus primeras visitas a Madrid, donde vive ahora–Jedet nació en Girona, aunque su familia es de unpequeño pueblo de Granada, Polícar, que consi-dera su hogar–. “Lo primero que recuerdo es
una portada de Alaska en la que llevaba el pelo
naranja. Me llamó la atención el nombre de la
revista también. Yo debía estar todavía en el
armario, lo recuerdo muy lejano...”. King Jedetya ha aparecido en la revista, y considera que esmuy importante que siga viva. “Porque además
de dar visibilidad al colectivo, da visibilidad al
arte: a la música, al cine, a la literatura... Que-
dan pocas revistas que hablen de esos temas,
de la cultura que amí me gusta”.
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La cultura que a él le gusta la practica con total li-bertad, “consciente demis limitaciones, que no
me creo Mariah Carey...”, dice entre risas. “Pero
tengo un talento. Y lo saco cuando escribo y soy
capaz de dar forma a un libro. O cuando me
preparo un personaje, como el que hice en la
serie Looser. O cuando trabajo en mi música.
Igual que capitalizarte y
poder vivir de tu arte es un
talento. Al final, vivo de
dar conciertos, de sacar li-
bros, de hacer DJ sets, de
salir en series...”. Con suarte y su imagen siente quehace activismo de un modopersonal, a su manera. “No
dejo queme arrinconen en
una comunidad o enunba-
rrio. Formo parte de la co-
munidad LGTBI, pero no
solo soy una persona
LGTBI. Salgo con un tacón
y maquillado y voy donde
me apetece, eso también
es una revolución”.Consciente de que hay mucho que cambiar y queevolucionar, tiene claros sueños que confía verconvertidos en realidad pronto. “Me apena
mucho lo que vive la comunidad trans, por
dios, ¡que las personas trans, sobre todo las
mujeres, no encuentran trabajo! Tengo amigas
que tienen que irse a Suiza a prostituirse, y con
currículumsde la hostia”. Que la plumofobia estétan extendida, incluso dentro de la comunidad gay,no le sorprende. “La ha habido siempre, solo que
antes no existían las aplicaciones, y ahora se
habla y se pone el debate encima de lamesa. El
estigma de la pluma viene del machismo; la
mujer se asocia a lo débil, ¡y es al contrario!”.

Atención a su confesión: “Soy un poco hombrefó-
bico. Y pocos gays me caen bien, lo digo abier-
tamente, porque los hay muy machistas y
homófobos. Todos tenemos dentro microma-
chismo y microhomofobia, ¡por eso hay que
educarse!”. Jedet es el primero que con-fiesa haber dicho burradasen el pasado, y procura iraprendiendo de sus errores.Lo que no se siente es nadapositivo al ver la actitud delas generaciones LGTBI quevienen detrás. “¡Si son unos

comodones! Quieren las
comodidades y los dere-
chos, pero no mancharse
lasmanos. Los jóvenes de-
berían sentir que si se
comprometen y luchan,
están contribuyendo a que
la LGTBIfobia y el ma-
chismo se vayan erradi-
cando. Pero no, hacen
activismodesde el sofá”. Élsí quiere cambiar las cosas. Asegura que todo loque hace ahora mismo profesionalmente es por di-versión. “Cuando deje de divertirme ser Jedet,

me volveré al pueblo, me quitaré las uñas y el
maquillaje, me pondré un pijama y me dedi-
caré a cuidar animales, que es lo que realmente
me gusta. Lo que quiero, cuando esté a punto
de morirme, es poder decir: “¡Qué viajazo! ¡Y
qué bonito haber contribuido a cambiar el
mundo un poco!”.

ENTREVISTA AGUSTÍN G. CASCALES
FOTO DANNIEL ROJAS
MAQUILLAJE Y PELO MARIO RUBIO
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CENTRO 
DRAMÁTICO 
NACIONAL

ELOGIO DE
LA PEREZA

Texto y dirección
Gianina Cărbunariu

21 noviembre — 16 diciembre 2018
Teatro Valle-Inclán

Producción CDN

EL MAGO
Texto y dirección
Juan Mayorga

23 noviembre — 30 diciembre 2018
Teatro Valle-Inclán Sala Francisco Nieva

Coproducción  CDN, Entrecajas Producciones Teatrales, Avance y García Pérez Producciones

CALÍGULA
De Albert Camus
Traducción Borja Sitjà
Dramaturgia y dirección Mario Gas

4—30 diciembre 2018 
Teatro María Guerrero

Producción
Teatre Romea, Festival Internacional de Teatro Clásico de Mérida, Grec 2017 Festival de Barcelona

Dirección CDN
Ernesto Caballero

cdn.mcu.es
@centrodramatico

QUIRÓFANO

entradasinaem.es
902 22 49 49

Texto y dirección 
Almudena Ramírez-Pantanella
[Escritos en la escena I]

14—28 diciembre 2018
1—13 enero 2019
Teatro María Guerrero
Sala de la Princesa

Producción CDN
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GUILLEM
MONTORO

A principios de 2018, Guillem Montoro hacía his-toria al convertirse en el primer concejal transe-xual de la historia de España, tras jurar cargo ensu Paiporta natal, motivo más que suficiente paracontactar con él y reflexionar sobre la realidad dela T del colectivo, tal vez el más denostado yarrinconado todavía en la actualidad. “Para mí
es un placer. Pero tam-
bién es triste el hecho de
que en 2018 el titular sea
‘Guillem Montoro, primer
concejal transexual en Es-
paña’, ¿no? Nos indica
cuál es la situación en la
que nos encontramos las
personas trans en este
país. Si hubiese más refe-
rentes… Pero, desgracia-
damente, a los hechos me
remito: no los hay”. Estomismo explicaría el boommediático, una sobreexposi-ción que a Montoro en nin-gún momento le molestó:
“Fue un poco locura, de
repente todos los medios acuden a ti porque
eres la novedad. Pero también por el doble
sentido que eso tenía: una persona trans es-
taba empezando a ser visible dentro de un
mundo como la política, y en el ámbito valen-
ciano, que ya sabemos cómo es… Pero con la
intención de olvidar la historia y reivindicar
la diversidad en puestos de responsabilidad
como un ayuntamiento”.Así que, con todas las consecuencias, decidió vi-sibilizar todo su proceso, pese a no tenerlo pla-neado. “Cuando obtuve la concejalía, mi
primer pensamiento no fue hacerlo visible, ni
siquierame lo había planteado. Todas las per-

sonas de mi alrededor sabían que era trans,
no era ninguna novedad, pero vi lo que podía
suponer a nivel social en un ámbito como es
el de la política, por toda la historia de ma-
chaque legislativo y social que arrastramos”.También ha ido narrando a través de las redes so-ciales la transición de su reasignación de sexo,con documentos del ‘antes’y el ‘ahora’, y la intenciónde “expresar que, aun ha-

biendo hecho una transi-
ción y haber tenido otro
aspecto antes, la persona
es la misma. Quitar el es-
tigma y empoderar a los
que te ven desde fuera,
que tal vez no tienen
clara su identidad de gé-
nero, dudan sobre quié-
nes son… Que puedan ver
en redes a alguien como
yo para que me pregun-
ten cómo lo he hecho”, ex-plica convencido. El edil,como si de un oasis en eldesierto se tratara, es activismo a todos los nive-les, aunque la amplitud del término le genereciertas dudas. “Es una cuestión compleja, por-

que es una palabra que nunca he sabido defi-
nir. No se trata de ponerse delante de una
pancarta. Considero que hago activismo vital
cada vez que me levanto por el hecho de exis-
tir, cuando reivindico cada día la identidad de
quien soy. Y evidentemente, formar parte de
una asociación, y ponerte delante de la cá-
mara para luchar por nuestros derechos, tam-
bién”.Montoro tiene 22 años, y su lucha para conseguirun DNI con su verdadera identidad se extendió
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durante casi un lustro. Una batalla que, pese acontar con varias pequeñas victorias, deja a lasclaras las dificultades –también con respecto a lasotras siglas del colectivo LGTBI– con las que seencuentran las personas trans para vivir con nor-malidad. “Siempre hemos sido los grandes ol-
vidados. Gracias al impulso del colectivo, y a
cambios de gobierno pro-
gresista con intención de
incluir la diversidad se-
xual y de género en sus
programas, avanzamos.
Aun así, seguimos estando
muy desprotegidos por-
que en el plano estatal no
se están asegurando
nuestros derechos. Y no lo
digo yo, es evidente”, ex-plica. A nivel legislativo, nopuede evitar mostrar supreocupación por el auge deesa corriente (casi mundial)involutiva y LGTBIfóbicaque pretende coartar, entreotros, los derechos de per-sonas como él. “La facilidad con la que después
de muchísimos años de reivindicaciones, nos
pueden quitar de un plumazo nuestros dere-
chos... Con un cambio de gobierno puede ocu-
rrir, y no podemos hacer nada porque no
estamos seguros. Seguimos siendo ciudada-
nos de tercera. Al final, hemos nacido prácti-
camente con la Ley deMatrimonio Igualitario
y la aceptamos, pero hay gente que no, y tam-
bién votan”. Y añade con temor: “Parece que
por mucho que luchemos, la dignidad de
nuestras vidas está en manos de otros. ¿Por
qué tenemos que estar siempre resignándo-
nos? En Valencia, dentro de un año hay elec-
ciones autonómicas… ¿Se va a ir al garete la

ley trans que aprobamos hace un año si gana
el Partido Popular?”.Antes de concluir la conversación, se declara fanincondicional de Shangay. Y curiosamente, con-fiesa ojearla para explorar intereses ajenos a todaesta situación. “Yo os sigo por redes, y visito la

web a menudo. Es un es-
pacio maravilloso donde
consulto muchas publica-
ciones sobre la sexuali-
dad de los hombres, algo
que me fascina. Como
hombre bisexual, leo ex-
periencias distintas a las
que no he tenido acceso
durante mi proceso per-
sonal”. Es cada vez más ha-bitual que su generaciónacceda a nuestros conteni-dos desde dispositivos mó-viles, un cambio a la hora deconsumir medios de comu-nicación que complementaal tradicional formato enpapel, que al político le sigue pareciendo igual denecesario: “El hecho de que Shangay exista

desde hace 25 años denota que sigue siendo
una fuente de información que la gente visita.
Sois pioneros en el activismo, y en aproximar
la realidad LGTBI a cualquier ámbito; de lo
contrario supongo que ya habríais dejado de
existir, pero hacéis falta”. Y personas comoGuillem, también.
ENTREVISTA JOAQUÍN GASCA
FOTO ROSI MORENO Y MERCÈ GALÁN

HAGO ACTIVISMO
CUANDO
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ELVIRA
SASTRE

Es probable que, en 2018, y en un país como Es-paña, significarse explícitamente como gay o les-biana como si hubiese que llevar un triángulo rosainvertido en la solapa, ya no resulte tan necesario.Vivimos una época de mayor aperturismo, canalesde información y capacidad para normalizar desdelo natural. Hace 25 años, cuando nació Shangay,esta situación era un mero anhelo, de ahí que re-sulte muy interesante com-probar cómo una nuevageneración de jóvenes LGTBIviven su sexualidad sin fue-gos artificiales y utilizan sutrabajo como herramientapara visibilizar con maticesllenos de sensibilidad y ele-gancia. “Yo, como persona
individual, no tengo esa
necesidad, pero sí es cierto
que como personaje pú-
blico tengo cierta respon-
sabilidad de hacer
visibilidad para ayudar a
los que puedan estar le-
yéndome”, explica ElviraSastre, una de las poetas másrelevantes de nuestro país,que a la hora de definirse,solo duda al contextualizar su profesión: “Es que
todavía no lo tengo claro. Escritora engloba a
poeta, pero es cierto que lo segundo esmás es-
pecífico. Aunque he escritomi primera novela,
y claro. Ay, no sé...” [risas]. Poeta, pues.Repasando con ella la lista de todos nuestros en-trevistados en este especial, concluimos en la difi-cultad extra que ha supuesto –no en su caso,dispuesta desde el primer momento– convocar amujeres, y Elvira arroja luz sobre los posibles pre-juicios que han podido pesar para ello. “Es fruto

de la sociedad patriarcal en la que vivimos.
Piensan que en su trabajo les puede afectar,
conseguirmenos papeles en el cine, que les res-
cindan los contratos en las discográficas... Las
mujeres jóvenes de hoy endía llevan su vida en
libertad, y quiero pensar que no les pasaría
nada”. Pese a ello, sabe que una adolescencia comola suya, en la que jamás tuvo ningún conflicto rela-cionado con su sexualidad,no es la más habitual.

“Desde pequeña he tenido
esa suerte, y eso me hace
reivindicar esa naturali-
dadpara luegodefender la
causa LGTB. Y cuando al-
guienme ha querido coar-
tar, lo he sacado de mi
vida. Cierto que no es la
norma general, sí tengo
amigos que lo han pasado
mal… No voy de abande-
rada de nada porque no
consideroque lo tengaque
hacer, es algo normal”.Elvira, pese al ambiente sinLGTBIfobia que siempre laha rodeado, descubrió unmundo nuevo lleno de libertades cuando aterrizóen Madrid desde su Segovia natal, y pisó Chuecaaquella misma mañana: “Lo recuerdo con cierta

ternura por creer que me iba a encontrar mo-
gollón de gays, la inocencia de pensar que aquí
todo iba a ser jauja y no se cumplía un horario
de oficina. Luego descubrí la noche, y dije vale,
esto era Chueca. Paramí fue una liberación,me
recordó mucho a la primera vez que fui a Lon-
dres y vi a gente vestida de todo tipo, y muy
libre. Esa sensación me cautivó”. Claro está queaquella época, donde las faltas de asistencia en la
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universidad eran un poco recurrentes, unida al fle-chazo con Chueca, propició su primer encuentro –y alguna que otra anécdota– con Shangay: “Pasaba
todo el tiempo en el barrio, que era donde me
encontraba a gusto, y la veía por todos sitios...
Hace poco sacasteis una reseña de un libro de
un amigo mío, Fran Barreno, y me lo ha dicho
tantísimas veces…”, explicaentre risas. Y considera ne-cesaria su existencia porque
“no somos un país libre,
por mucho que queramos
pensarlo. Sigue habiendo
agresiones, lugares donde
los homosexuales no pue-
den estar tranquilos por-
que hay gente que no lo
tolera. Es importante tener
unmedio que te da la posi-
bilidad de sentirte com-
prendido”.Pese a tener apenas 26 años,Sastre es tremendamenteprolífica: ha publicado seis li-bros, compagina la poesíacon la traducción literaria yescribe para El País una columna que se titula ‘Ma-drid me mata’. Ahora ya sabemos por qué. Tambiénes muy popular en Instagram, aunque no comparte
“ni un 10% demi vida. Mi perro y mis poemas,
pocomás”. Sus versos, cargados de verdad y suti-leza, han conectado con una generación nueva quela han convertido en todo un fenómeno de masas.Es una mujer escribiendo a otra mujer, su manerade expresar al mundo sus sentimientos, un espaciodonde apenas hay lugar para el odio o la lesbofo-bia: “Por mi orientación nunca he sentido dis-
criminación,. Ni me ha cerrado puertas, más
allá de que alguna vez me han preguntado por

qué escribo en femenino… Pues es bastante
obvio, ¿no? Pero son casos aislados. Sí es cierto
que, comomujer, hay una discriminación indi-
recta, pero esto vamás allá demi profesión”.Pese a que no hay una primera intención terapéu-tica en sus obras –“siempre he escrito paramí, y

siempre he dicho que lo
seguiría haciendo aunque
no me conociera nadie.”–,es consciente de su relevan-cia: “Al aumentar mis lec-
tores, ganar influencia,
intento reservar un por-
centaje de lo que publico a
valores quedefiendo yque
creo que pueden ser de
ayuda y utilidad”. Y tam-bién tiene claro dónde ha-bría que poner el foco paracontinuar avanzando. “Te
podría hablar de endure-
cer las penas, pero no es la
manera de solucionar las
cosas. Hay que ir a las
aulas... Yo jamás he reci-
bido una charla sobre la

homosexualidad, me tuve que buscar mis his-
torias en la literatura LGTB, aunque no había
nada lésbico. Pienso en esos jóvenes que están
dentro del armario, que no lo saben o no se lo
plantean, y no reciben orientación para saber
lo que les está pasando, aceptarlo tú y tu en-
torno”. Con su forma de ver el mundo y escribirsobre él, Sastre también aporta su granito de arena.
ENTREVISTA JOAQUÍN GASCA
FOTO MIGUELANGELFERNANDEZPHOTO.COM
MAQUILLAJE Y PELO MARIO RUBIO
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a familia Shangay es grande. Y sólida. Algunos, desgraciadamente, ya noestán con nosotros, no han podido venir a celebrarlo. Esta foto de familianos la hicimos al lado de la redacción, en una plaza. Dentro no cabíamos.Somos todos los que estamos, pero no estamos todos los que fuimos,somos y seremos. Así, sin cargos, de arriba abajo y de izquierda a derecha:
Daniel Ródenas, Guillermo Espinosa, Vicente Gallart, Sandra F. Mo-
lina, Joaquín Gasca,Raúl Callejón, Jose A. Iglesias,Pablo Giraldo, Cris-
tian Sánchez, Agustín Gómez Cascales, Iván Soldo, Fico Llopart,

Danniel Rojas,Miguel Ángel Fernández,Borja de la Lama,Miguel Sánchez, José
Antonio Gordillo, Salvador Luque,GonzaGallego, José Luis Romo,GurgenMyka-
yelyan, Nacho Fresno, Alberto Llopart, Lázaro Carrasco, Juan Martín Boll, Ar-
turo Argüelles,Mario Rubio,Pablo Carrasco de Juanas,Abel Arana, Leo Cerrud,
Alfonso Llopart, Roberto S. Miguel, Alicia del Viso y Borja Bas. Como decimos,hay algunos que no han podido venir, pues cuadrar a tanta gente es muy complicado.Falta nuestra queridísima Ana Parrilla. Shangay no se puede entender sin ‘la Parri’,nuestra experta en belleza. Pero tampoco están Jesús López-Gasco, Luis Robledo,
Roger Salas, Macu Benetti, Chema Perera, Jorge González, Kike Gómez, Curro
Charro, FabricioMarques, Juan Cabanas,Guillermo Lynch, Iván de Álvaro,Tho-
mas, Choma... FOTO WWW.MIGUELANGELFERNANDEZPHOTO.COM

FAMILIA
SHANGAY

Nuestros
colaboradores para
temas de moda,
belleza y estilo de
vida son
profesionales que
trabajan para los
mejores medios
especializados y,
en cuanto reciben
nuestra llamada,
corren para no
faltar a nuestros
shootings.
Imposible nombrar
a todos los que han
hecho aquí sus
prácticas. Casi
todos siguen
viniendo a vernos.
¡Qué sería de una
redacción sin sus
becarios! Son el
futuro...

De Shangay a
comerse el
mundo... Suena
prepotente, pero
no lo es. Además,
es nuestro
aniversario y nos lo
podemos (y
debemos) permitir.
Nuestra revista es,
de alguna manera,
una especie de
escuela por la que
muchos hemos
pasado; hemos ido
y vuelto. Pero
también ha sido (y
es) un estupendo
trampolín
profesional. Son
muchos quienes,
después de dar
aquí sus primeros
pasos, hoy están
en diferentes
medios con puestos
de responsabilidad.
Otros han dado el
salto al mundo de
las relaciones
públicas, la
comunicación, el
cine, el teatro...
Todos sectores muy
vinculados con
Shangay.

L
UN EQUIPO

QUE SE MANTIENE
UNIDO [25 AÑOS

DESPUÉS]



FASHION 
 MAGNET

GAMA 500 DESDE 8.990€
CON 4 AÑOS DE GARANTÍA

NUEVO 500 COLLEZIONE. STYLED BY
Cuando un icono de estilo se encuentra con una de las voces más relevantes en el mundo de la 
moda, la magia sucede: La elegancia y el magnetismo envuelven la ciudad, convirtiéndola en el
lugar perfecto para el nuevo 500 Collezione. El cuidado bicolor Brunello, la exclusiva línea que
lo separa y las llantas de aleación de 40,64 cm (16”) con acabado en cobre le dan un aspecto 
especial y está listo para desfilar. STYLE. LIBERATED.

Gama Fiat 500: Emisiones de CO2 de 116 a 126 g/km. Consumo mixto: de 4,7 a 5,4 l/100 km.
Los valores indicados de CO2 y consumo de combustible han sido calculados en función del método de medición/correlación correspondiente al ciclo NEDC de acuerdo el reglamento UE 2017/1152-1153 con el 
fin de permitir la comparación de los datos del vehículo correspondiente. En condiciones reales de conducción estos valores pueden cambiar, ya que dependen de muchos factores como el estilo de conducción, el 
trayecto, la meteorología y las condiciones de la carretera, así como del estado, el uso y el equipamiento del vehículo. Además, dichos valores pueden variar con la configuración de cada vehículo, dependiendo del 
equipamiento opcional y/o el tamaño de neumáticos, así como en función de cambios en el ciclo de producción. Oferta válida para Nuevo Fiat 500 Pop 1.2 8v 51kW (69CV): PVP Recomendado 8.990€. Incluye IVA, 
Transporte, Impuesto de Matriculación (IEMT) calculado al tipo general, descuentos del concesionario y fabricante (que incluye descuento por entregar un vehículo usado a cambio sin condiciones de antigüedad 
y con un mínimo de 3 meses bajo la titularidad del cliente) y descuento adicional por financiar con FCA Capital España EFC SAU, según condiciones contractuales por un importe mínimo de 7.500€ con un plazo 
mínimo de 48 meses y permanencia mínima de 36 meses. Ejemplo de financiación sin entrada, por un importe total del crédito de 8.990€ con 72 cuotas mensuales de 162,00€. TIN 8,99%, TAE 10,58%, comisión 
de apertura 269,70€ al contado, importe total a plazos 11.933,70€, importe total adeudado 11.933,70€. Gastos de Matriculación no incluidos. La oferta incluye garantía legal de 2 años, más 2 años adicionales 
de garantía comercial limitada hasta los 100.000 km desde la fecha de primera matriculación del vehículo o lo que antes suceda. Oferta sólo para particulares, válida en Península 
y Baleares hasta el 30/11/2018. La versión visionada corresponde con el modelo Fiat 500C Collezione 1.2 8v 51kW (69CV) con opcionales (PVP recomendado de 18.350€).
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Piénsalo bien, solo hay algo 
que te garantiza la máxima higiene. 
 El agua. El nuevo In-Wash® Roca 
te ofrece la tecnología más simple
e innovadora para una limpieza,
un confort y  un cuidado total.

EL WC QUE
TE LAVA CON AGUA

SI TODO
LO LAVAMOS
CON AGUA
¿POR QUÉ NO 
LO LAVAMOS
TODO CON 
AGUA?

más en tu 
tienda Roca 

y en roca.es


